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Verba é destinada para equipar diferentes laboratórios da instituição com tecnologia de ponta e fomentar também pesquisas em andamento que beneficiam a população. Página 5

Governo libera R$ 5,8 milhões para pesquisas da UEPB

Foto: Jorge Barbosa

Consórcio Nordeste dialoga 
com 96 empresas da Europa
Levantamento foi realizado pelo governador da Paraíba após retornar de missão que passou por França, Itália e Alemanha. Página 3

Hemocentro comemora o 
Dia Nacional do Doador

Governo anuncia pagamento 
de salários para dias 28 e 29

Com estoque de sangue em baixa, entidade 
faz convocação para que a população paraibana 
vá aos postos fazer doação. Página 8

Anúncio foi feito ontem pelo governador. No primeiro 
dia, recebem aposentados e pensionistas, enquanto que 
no segundo dia recebem os servidores na ativa. Página 4
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2o Caderno

Estudantes cegos 
escrevem cartas 
para Papai Noel
Parceria entre A União, Correios e 
Instituto dos Cegos vai permitir que 
crianças cegas possam participar da 
campanha de Natal.  Página 8

Paraíba termina os Jogos 
Paraescolares em sexto lugar
Ao todo, foram 66 medalhas, sendo 35 de ouro, 
17 de prata e 14 de bronze. Estado foi o melhor 
colocado do Norte e do Nordeste. Página 23

Paraíba

Foto: Secom-PB

Foto: Douglas Ryann / Divulgação

Elefanta Lady inicia viagem 
rumo ao Mato Grosso
Animal vai ser transferido para santuário de elefantes 
que existe no Estado. Decisão acontece depois que 
se concluiu que Lady sofria maus-tratos. Página 5

Foto: Santuário de Elefantes

Esportes
Foto: Stefano Wanderley / Sejel

Evento vai ser realizado na Fundação Casa de 
José Américo e vai ter uma programação extensa 
com diferentes expressões de arte. Página 9

‘Emoções pelas Letras’ chega 
à terceira edição esta semana

Últimas



Breve, os estados nordestinos irão 
colher os primeiros frutos do que foi plan-
tado pelo Consórcio Nordeste durante 
recente viagem à Europa. Na Paraíba, in-
vestimentos em saneamento ambiental e 
energias renováveis, por exemplo, devem 
ser marcas deste tempo novo inaugurado 
na região. 

Ontem à tarde, durante participação 
no programa “Fala, Governador”, trans-
mitido em cadeia pela Rádio Tabajara, 
João Azevêdo fez um balanço positivo da 
viagem dos gestores nordestinos à Fran-
ça, Itália e Alemanha. “O Consórcio tem 
feito muito bem ao Nordeste”, resumiu 
Azevêdo.

Assim como a Paraíba, os demais es-
tados da região tiveram seus potenciais 
de negócios minuciosamente detalhados 
aos representantes de instituições públi-
cas e privadas dos três países, com vistas 
a criar uma base de informações segura 
para empresas e governos interessados 
em investir no Nordeste.

Um dos fatos que mais chamaram 
atenção, nesta primeira missão interna-
cional do Consórcio Nordeste, foi a apre-
sentação do modelo de gestão pública 
que está sendo desenvolvido na região. E, 
neste particular, a Paraíba vem obtendo 
conquistas que a colocam em destaque 
também no cenário nacional.

O Governo da Paraíba combate com 
firmeza todas as formas de violência, por 
meio de investimentos na ampliação, ca-
pacitação e aparelhamento de seus efeti-

vos policiais. As quedas consecutivas das 
taxas de homicídios atestam o êxito das 
políticas públicas estaduais voltadas para 
a segurança.

Ataca-se frontalmente todas as for-
mas de preconceito, seja racial, seja pela 
condição econômica, como também a 
violência contra as mulheres. Em outra 
clave, o mercado de trabalho paraibano 
também exibe bom desempenho. Em ou-
tubro, a Paraíba teve um saldo de 1.864 
postos com carteira assinada.

O governador João Azevêdo costuma 
dizer que “a educação é a mãe de todas as 
políticas”, um importante instrumento 
por meio do qual as pessoas podem reali-
zar seus sonhos. A educação pública, por-
tanto, não poderia deixar de ser um dos 
setores privilegiados na agenda da admi-
nistração estadual.

A educação pública de qualidade é 
uma poderosa ferramenta para descons-
truir o edifício secular das desigualdades 
sociais e estabelecer novos patamares de 
convivência, alicerçados na liberdade com 
justiça social. Para os jovens, é a régua e o 
compasso de que fala o poeta, para a cons-
trução do amanhã.

Imagine a Paraíba movida a energias 
renováveis. De águas e solos limpos. De 
todos os jovens na sala de aula, oficina de 
arte, laboratório de informática, quadra 
esportiva. A Paraíba da divisão equânime 
dos bens e de oportunidades iguais para 
todos. É para esse futuro que o modelo de 
gestão aponta.
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Aconteceu (em 21/11) 
a 1ª FLIREDE (Festa Lite-
rária da Rede Estadual 
de Ensino da Paraíba)  da 
1ª Gerência Regional de 
Educação, composta por 
180 Escolas. E nesse even-
to fomos, a poeta Vitória 
Lima e eu, as homenageadas, (Foram 16 
em todo o Estado), escolhidas democrati-
camente pelos gestores e coordenadores 
dessas escolas, tendo como gerente Re-
gional, a Professora Wleica Aragão.

Recebidas com Café da manhã, ta-
pete, e banda a tocar frevo e o Hino das 
Muriçocas. A entrada com varal de Cor-
del com nossos retratinhos impressos (de 
uma Escola de nome Luzia Simões. Res-
salto uma sincronicidade, estudei teoria 
e solfejo com a própria D. Luzia, lá pelos 
meus oito anos de idade, tocando  meu tí-
mido triangulozinho).  O auditório lotado 
de professores/as e alunos/as, e nós ali, 
com os olhos rasos d´água. 

A Festa Literária teve como foco, “A 
Leitura Literária e a Identidade Cultu-
ral”, desmembrado em pequenos temas, 
tais como: o leitor, as bibliotecas, a ação 
social, o comprometimento ambiental, o 
direito à leitura, a inclusão.

A abertura, contou com presenças do 
Secretário de Educação, Ciência e Tecnolo-
gia , Ilmo. Sr. Claudio Furtado (que conheço 
de outras épocas, como Conselheiro do Se-
brae, e aí não teve como não me emocionar 
e a trazer a presença de Juca também para 
a festa); a Secretária Executiva de Gestão 
Pedagógica, a Sra. Giovana Lopes; a Profes-
sora Wleika Aragão, e mais uma aluna, cuja 
redação foi escolhida no meio de mais de 40 
mil, para representar a Paraíba. O seu texto 
– “Malditos 5 minutos”! um relato de uma 
cena no lixão, mas também dos sentimen-
tos daquela menina tímida, ao olhar  cena 
tão violenta e transformadora. 

Extasiadas assistimos alunos/as reci-
tarem nossos poemas e crônicas, fazerem 
performances, recriarem textos, canta-

rem, e nos emocionarem 
pra valer. Alunos da peri-
feria, do campo, dos bair-
ros, todos vestidos para 
o domingo e com aquela 
seriedade e alegria, dos 
que sabem da importân-
cia daquilo que realizam. 

Na poesia teve um grupo de Guarabira 
– o “Ataque Poético”, que, com palavras 
de ordem clamavam: “Poetas/ Favelados, 
abram seu coração”! Mas o canto maior foi 
o hino da luta pela liberdade,  Pra não dizer 
que não falei de flores, de Geraldo Vandré. 
Em tempos sombrios, tais os quais vive-
mos, principalmente na área da Educação, 
foi de levantar o punho em riste!

Nesses três meses de trabalho nas es-
colas, esses/as alunos/as tomavam conhe-
cimento das nossas histórias, dos nossos 
escritos e mais, trabalhavam a partir dos 
nossos textos os deles próprios. E isso foi o 
que a mim, particularmente, me encheu de 
orgulho e esperança. Aliás, foi o que senti 
durante a solenidade. Orgulho e otimismo. 
A Educação salva sim. E não só, aponta 
para o futuro, para a construção/prospe-
ridade de um país e de um povo.

Lembrei de filmes que, em algum 
momento falavam disso para mim e que 
compartilhei com alunos, como: Educa-
ting Rita, Educação, de tantos outros que 
mostram a importância dos livros – Bal-
zac e a Costureirinha Chinesa, Sociedade 
Literária e a Torta de Casca de Batatas, A 
Livraria, Sociedade dos Poetas Mortos – 
Captain, my Captain! E das ferramentas 
transformadoras e multiplicadoras que 
trabalhos assim podem criar. 

Adélia Prado diz que, sua mãe achava 
estudo a coisa mais fina do mundo; nos 
versos contradiz que, essa coisa é o senti-
mento. Nesse dia vi que, o conhecimento e 
o amor, são sim as coisas mais importan-
tes do mundo.  Palavras puro luxo, e que 
podemos , no tacho da troca, fazermos 
serão do serviço lúdico e comprometido.

Agradeço exultante e feliz!

 Artigo

1a FLIREDE – Leitura & Identidade

Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@bol.com.br

A Educação salva sim. 
E não só, aponta para o 

futuro, para a construção/
prosperidade de um país e 

de um povo 

No que diz respeito à possibilidade de o 
governador João Azevêdo deixar o PSB, 
Trócolli Júnior afirmou que ele seria 
bem-vindo à legenda, caso decida sair 
das hostes socialistas. “Ele poderia vir 
para o Podemos, sobretudo pelo perfil 
dele, como técnico e ficha limpa. É um 
partido que tem o perfil dele”, disse, 
numa emissora de TV.  

Ontem, o senador José Mara-
nhão reapareceu nas mídias e 
afirmou que o MDB vai ter can-
didaturas próprias em João Pes-
soa e Campina Grande: “O MDB 
está se reestruturando, abrindo 
o partido para lideranças novas 
[com esse objetivo]. Embora a 
declaração tenha sido feita pelo 
comandante do partido, pareça 
improvável que o MDB venha a 
disputar essa duas prefeituras. O 
tempo dirá. 

Provocado ontem a opinar sobre a sucessão 
municipal em João Pessoa, o deputado es-
tadual Trócolli Júnior (Podemos) disse que o 
bloco a que ele está vinculado na ALPB, o G11, 
seguirá a orientação do governador João Aze-
vêdo (PSB): “Eu não tenho dúvida nenhuma 
disso. O G11 vai apoiar o candidato do gover-
nador João”.

“O candidatO de JOãO”

É imprOvável

a reuniãO dO pSB e O lOcal SimBólicO     

“nãO É SegredO” em guaraBira

prazO de Saída: OS prÉ-candidatOS da SituaçãO em cg

Do presidente do PT da Paraí-
ba, ontem, reforçando o apoio 
ao nome do ex-governador Ri-
cardo Coutinho (PSB) a prefeito 
de João Pessoa. “Não é segredo 
que o PT tem preferência por 
Ricardo Coutinho. Mas esse 
debate é maior do que nomes, 
é sobre um projeto”. E se não 
for Ricardo, o candidato? Ele 
respondeu que, nessa hipótese, 
o partido vai avaliar qual o ca-
minho a seguir.

Nesta terça-feira, a ALPB rea-
liza sessão itinerante em Gua-
rabira, nos 132 anos de eman-
cipação do município. Dentro 
da programação, após a sessão 
ordinária, consta a entrega do 
Título de Cidadão Paraibano ao 
bispo dom Aldemiro Sena dos 
Santos e a Medalha do Mérito 
Empresarial José de Paiva Ga-
delha ao empresário Ivanildo 
Coutinho de Sousa. Será às 14h, 
no Vila Gourmet.

Há quem considere que o PSB vai lançar o deputado Gervásio Maia como candidato a prefei-
to de João Pessoa, com a anuência do ex-governador Ricardo Coutinho. Além das declarações 
elogiosas deste último em relação ao parlamentar, um fato deu combustível às imaginações: o 
PSB realizou reunião, na sexta-feira, no bairro que leva o nome do pai do deputado: Conjunto 
habitacional Gervásio Maia. 

“tem O perfil dele”

Na posse do deputado Tovar Coreia Lima (foto), 
do PSDB, como secretário de Planejamento da 
Prefeitura de Campina Grande, ontem – ele tirou 
licença de 120 dias da ALPB –, um detalhe não 
passou despercebido. O agora secretário fez ques-
tão de ressaltar a data de sua desincompatibili-
zação do cargo – “Tenho que sair até 6 de abril”, 
disse –, com o fito de construir sua candidatura 
a prefeito da cidade. Lembrou a declaração do 
também secretário municipal, Bruno Cunha Lima 
(sem partido), que é chefe de Gabinete do prefeito Romero Rodrigues (PSD), cargo que tem 
status de secretária. O ex-deputado também vem tratando de sua saída da gestão municipal 
nas mídias, justamente para trabalhar por sua candidatura a prefeito, só que com prazo me-
nos elástico do que o estabelecido por Tovar Correia: no final do próximo mês. Ambos travam 
uma espécie de disputa interna para saber quem será o candidato escolhido pelo grupo para 
concorrer à sucessão de Romero. Se pesar nessa escolha o lado familiar, Bruno leva vantagem, 
uma vez que o prefeito é primo em segundo grau de Cássio Cunha Lima, mesma condição do 
ex-senador em relação a Bruno. Porém, Tovar tem um trunfo, digamos assim: o apoio do PP, 
por intermédio do deputado federal Aguinaldo Ribeiro e do vice-prefeito, Enivaldo Ribeiro. 
Mas, conforme declaração dos dois pretensos candidatos a prefeito, tudo deverá ser decidido 
com base em pesquisas quantitativas e qualitativas. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: ASCOM/ALPB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão  Ângelo

errata
Na edição do último domingo (24), nas reportagens sobre o Novembro Azul (páginas 17 e 18), o 
médico urologista entrevistado se chama Arlindo Monteiro, e não Arlindo Marques como publicado.
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União dos nove estados chamou a atenção dos empresários e autoridades governamentais em Paris, Roma e Berlim

Consórcio NE atrai atenção 
de 96 empresas europeias

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Iniciativa inovadora no 
Brasil, a missão internacio-
nal do Consórcio Nordes-
te apresentou à Europa as 
oportunidades de inves-
timento na região para 96 
empresas da França, Itália 
e Alemanha. Nos encontros 
realizados em Paris, Roma e 
Berlim, entre segunda (18) 
e sexta-feira (22), a união 
dos nove estados chamou a 
atenção dos empresários e 
autoridades governamentais. 
Nas reuniões, gestores nor-
destinos também explicaram 
o funcionamento do consór-
cio e o potencial do Nordeste, 
um mercado de 57 milhões 
de consumidores.

Em Berlim, última cidade 
da agenda, os representantes 
dos nove estados estiveram, 
na sexta-feira, nas sedes dos 
Ministérios da Economia, 
Educação e Cooperação e 
Desenvolvimento da Ale-
manha, onde explicaram o 
funcionamento do Consórcio 
Nordeste, com o objetivo de 
fortalecer as relações de co-
operação, ampliar o fluxo de 
negócios com investidores 
europeus e gerar emprego e 
renda. Também fez parte da 
agenda uma reunião com di-
versos empresários alemães 
realizada na Associação das 
Câmaras Alemãs de Comér-
cio e Indústria. 

PIB
Na passagem pelas três 

capitais, o consórcio destacou 
o potencial de consumo e de 
desenvolvimento da região 
brasileira, que tem um Produ-
to Interno Bruto (PIB) de R$ 
898,1 bilhões, equivalente a 
14% do PIB brasileiro. A via-
gem foi uma articulação para 
atração de investimentos, in-
clusive com a perspectiva de 
abertura de parceria público-
-privada (PPP). 

“O objetivo de buscar 
acelerar o desenvolvimen-
to e a geração de emprego 
foi plenamente alcançado a 
partir da integração econô-
mica com a Europa. Estamos 
programando uma ida à Es-
panha e Bruxelas no início 
de 2020 para fazer contato 
com o banco europeu de 
investimentos e visitar o 
parlamento. Depois, China 
e Rússia para continuar dan-
do visibilidade ao Nordeste”, 
comentou o governador da 
Bahia e presidente do Con-
sórcio Nordeste, Rui Costa. 

Ainda segundo o pre-
sidente do consórcio, estão 
previstos dois encontros no 
primeiro trimestre do ano 
que vem, no Nordeste, para 
divulgar, detalhadamente, 
aos investidores estrangei-
ros as licitações nas áreas de 
tratamento de água, esgoto, 
resíduos sólidos, transporte 
e cidade sustentável.

O governador João Aze-
vêdo, fez nessa segunda-feira 
(25) uma espécie de balanço 
da viagem à Europa em seu 
programa na Rádio Tabajara, 
às 13h, disse que a missão 
atingiu seus objetivos e foi 
“um enorme aprendizado e 
uma grande oportunidade 
de atrair investimentos e 
desenvolvimento para nossa 
região”, avaliou.

França: primeiro destino
Na Itália, onde estiveram reunidos com 

empresários em Roma, os gestores apre-
sentaram o potencial da região para inves-
timentos em áreas como sustentabilidade, 
infraestrutura, turismo, saúde, segurança 
pública, saneamento e energias limpas. O 
evento foi organizado pela Confederação 
Geral da Indústria Italiana (Confindustria). 

A França foi o primeiro país de destino 
do consórcio. Os compromissos em Paris 
foram divididos em dois dias, na segunda 
e terça-feira, e também contou com a par-
ticipação de empresários locais. A agenda 
incluiu encontro com a diretoria geral da 
Agência Francesa de Desenvolvimento (AFD), 
para tratar sobre crédito para investimentos, 
principalmente, nas áreas de sustentabili-
dade e agricultura familiar. Na ocasião, foi 
assinada uma carta de intenção de coope-
ração, entre o consórcio e a secretária de 
Estado do Ministério de Transição Ecológica 
e Solidária, Brune Poirson, nas áreas de meio 
ambiente e cidade sustentável. 

 Participaram da missão do Consórcio 
Nordeste na Europa os governadores Rui Cos-
ta (Bahia), Renan Filho (Alagoas), Camilo 
Santana (Ceará), João Azevêdo (Paraíba), 
Paulo Câmara (Pernambuco), Wellington Dias 
(Piauí), Fátima Bezerra (Rio Grande do Norte), 
assim como o vice-governador Carlos Bran-
dão (Maranhão). O governador de Sergipe 
foi representado pelo superintendente de 
Parcerias Público-Privadas, Oliveira Junior.

Segundo o presidente 
do consórcio Nordeste, 
o governador da Bahia, 

Rui Costa, estão previstos 
dois encontros para o 
primeiro trimestre do 

ano que vem

Foto: Secom-PB

Nas reuniões, gestores nordestinos explicaram o funcionamento do consórcio e o potencial do Nordeste, um mercado de 57 milhões de consumidores

João apresenta resultados da missão

Assinada carta de intenção de cooperação

O governador João Aze-
vêdo fez, ontem, um balanço 
da missão realizada pelos go-
vernadores do Nordeste na 
França, Itália e Alemanha, na 
última semana, oportunidade 
que os gestores apresentaram 
os potenciais econômicos da 
região e viabilizaram novas 
agendas de trabalho com in-
vestidores europeus. Em seu 
programa semanal ‘Fala, gover-
nador’, transmitido em cadeia 
estadual pela Rádio Tabajara, 
o chefe do Executivo estadual 
afirmou que no dia 9 de de-
zembro, representantes da em-

presa Golar Power estarão no 
Nordeste para apresentar seu 
plano de investimento na área 
de gás natural para os estados 
da região. Além disso, empre-
sários dos três países virão ao 
Brasil em fevereiro e março do 
próximo ano para discutir par-
cerias nas áreas de saneamento 
e energias renováveis. Já a di-
reção da Agência Francesa de 
Desenvolvimento (AFD) deverá 
visitar a Paraíba para estudar 
eixos de investimentos e par-
cerias com o Estado.

“Essa missão teve, na sua 
essência, a oportunidade para 

que todos os estados pudessem 
apresentar as suas potencialida-
des a empresários e a organismos 
internacionais públicos e privados. 
Tivemos uma semana extrema-
mente positiva, com uma agenda 
muito intensa que norteou, a partir 
de agora, os estados do Nordeste 
na busca por novos investimentos”, 
ressaltou o governador.

João Azevêdo também des-
tacou que a missão na Europa 
ofereceu as condições para os go-
vernos estaduais desenvolverem 
projetos em diversos segmentos 
da economia e buscar investi-
mentos que resultarão na gera-

ção de emprego e renda. “Alguns 
estados, como o nosso, tiveram 
a confirmação da liberação de 
recursos colocados à disposição, 
como ocorreu na reunião com o 
Fida, e outros estados apresen-
taram as suas potencialidades, e 
eu tenho certeza de que os frutos 
dessa missão na Europa, que al-
cançou os objetivos desejados, 
irão acontecer nos próximos me-
ses porque tivemos condições 
de apresentar o Nordeste e a 
Paraíba e de entender a lógica 
dos investimentos com sustenta-
bilidade, crescimento e inclusão 
social”, comentou.

Na França, os governa-
dores tiveram reuniões com 
um grupo de empresários, 
representantes da Golar Po-
wer, Unesco, Agência Francesa 
de Desenvolvimento (AFD) e 
dirigentes de Ministérios da 
Transição Ecológica e Solidária  
e das Relações Exteriores em 
busca de investimentos  volta-
dos para as energias alternati-
vas, rota de transporte de gás 
natural e turismo, com foco no 
desenvolvimento sustentável. 
Na reunião com a secretária de 
Estado do Ministério de Tran-
sição Ecológica e Solidária, o 
Consórcio Nordeste assinou 
uma carta de intenção de co-
operação nas áreas de meio 
ambiente e cidade sustentável, 
que prevê a cooperação bila-
teral nas áreas de proteção da 
biodiversidade e ecoturismo; 
agrosilvicultura; gestão do 
lixo; água e saneamento; cida-

de sustentável e mobilidade 
sustentável.

Na Itália, os gestores 
mantiveram encontros com 
integrantes dos Ministérios da 
Economia e Finanças e Negó-
cios Estrangeiros e Cooperação 
Internacional, com empresários 
e industriais na Confederação 
Geral da Indústria Italiana 
(Confindustria) e com a direção 
geral do Fundo Internacional 
para o Desenvolvimento Agrí-
cola (Fida), ocasião em que o 
governador João Azevêdo foi 
informado sobre a disponibili-
dade de até US$ 118 milhões da 
instituição e do Banco Intera-
mericano de Desenvolvimento 
(BID) para investimentos na 
agricultura familiar, segurança 
hídrica e arranjos produtivos 
locais da Paraíba. 

Em Roma, ele também teve 
a oportunidade de apresentar 
os projetos para ampliação das 

operações no Porto de Cabedelo, 
implantação do Polo Turístico 
Cabo e do estaleiro de reparos 
navais, em Lucena, além do po-
tencial do Estado na geração de 
energias eólica e solar.

Já na Alemanha, os go-
vernadores do Nordeste se 
reuniram com investidores 
na sede da Associação das 
Câmaras Alemãs de Comércio 
e Indústria (DIHK) e com re-
presentantes dos Ministérios 
da Economia, Educação e Co-
operação e Desenvolvimento 
da Alemanha. Nas agendas, o 
gestor paraibano evidenciou o 
potencial tecnológico de Cam-
pina Grande e a fase de implan-
tação do primeiro laboratório 
em tecnologia 5G no Nordeste 
e da parceria já existente com 
o instituto alemão Fraunho-
fer em um projeto de pesquisa 
para criação de plástico biode-
gradável.

 A missão na Europa foi 
a primeira articulação inter-
nacional do Consórcio Inte-
restadual de Desenvolvimen-
to Sustentável do Nordeste 
(Consórcio Nordeste) com o 
objetivo de ampliar o fluxo 
de negócios com investidores 
europeus e fortalecer as rela-
ções de cooperação, visando 
o desenvolvimento da região 
nordestina, que reúne 57,1 mi-
lhões de habitantes e tem um 
Produto Interno Bruto (PIB) 
de R$ 898,1 bilhões, equivalen-
te a 14% do PIB brasileiro. Na 
França, Itália e Alemanha, os 
governadores buscaram atrair 
recursos para áreas integra-
doras, como sustentabilida-
de, infraestrutura, turismo, 
saúde, segurança pública, 
saneamento e energias lim-
pas, inclusive com a perspec-
tiva de abertura de parcerias 
público-privadas (PPPs).

Danos morais

Telefônica Brasil terá que pagar 
indenização de R$ 8 mil a cliente

Por decisão da Primeira 
Câmara Especializada Cível 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, foi mantida a sentença 
do Juízo da 1ª Vara Mista de 
Sapé que condenou a empresa 
Telefônica Brasil S/A a pagar 
uma indenização, por danos 
morais, no valor de R$ 8 mil, 
em favor de Alexandro de Oli-
veira Brito, que teve seu nome 
indevidamente incluído nos 
cadastros de inadimplentes, 
em razão de serviços que nun-
ca contratou. O processo nº 

0001527-51.2016.815.0351 
teve a relatoria do desembar-
gador José Ricardo Porto.

No recurso, a empresa 
alegou que o contrato existe, 
mas fora realizado de forma 
verbal, bem como que a co-
brança e a inscrição são legí-
timas. Pugnou pela ausência 
de condenação moral ou, sub-
sidiariamente, a redução do 
valor da indenização. A parte 
autora, por sua vez, requereu, 
apenas, a Justiça gratuita e a 
aplicação da Súmula nº 54 do 

Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), por compreender que 
os juros de mora devem incidir 
desde o evento danoso, por se 
tratar a hipótese de responsa-
bilidade extracontratual.

Para José Ricardo Porto, 
“a mera inclusão do nome de 
alguém junto ao cadastro de 
maus pagadores, sem que a 
pessoa cadastrada tenha con-
tribuído para tanto, constitui, 
por si só, motivo para conces-
são de indenização, porque 
além de manchar o nome do 

consumidor no mercado, obsta 
a obtenção de crédito, situa-
ções que não podem ser classi-
ficadas como mero transtorno”.

Ele entendeu que a quan-
tia fixada na sentença deve ser 
mantida, pois reflete, de manei-
ra satisfatória, o abalo psicoló-
gico sofrido. Por fim, o desem-
bargador deu provimento ao 
apelo do autor da ação, a fim de 
determinar que os juros mora-
tórios fluam a partir do evento 
danoso, conforme o previsto na 
Súmula nº 54 do STJ.
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Resultado das ações da Sesds e do Programa Paraíba Unida pela Paz foi divulgado pelo governador João Azevêdo
A Paraíba apresentou 

dez meses de redução con-
secutiva de assassinatos em 
2019. O resultado das ações 
da Secretaria da Segurança e 
da Defesa Social (Sesds) e do 
Programa Paraíba Unida pela 
Paz foi divulgado pelo gover-
nador João Azevêdo, ontem, 
durante o programa semanal 
‘Fala, governador’, transmitido 
em cadeia estadual pela rádio 
Tabajara. De acordo com dados 
do Núcleo de Análise Criminal 
e Estatística (Nace) da Sesds, 
de janeiro a outubro a queda 
acumulada foi de 22%, com o 
registro de 786 ocorrências de 
Crimes Violentos Letais Inten-
cionais (CVLI), que são os ho-
micídios dolosos ou qualquer 
outro crime doloso que resulte 
em morte. Em 2018, no mesmo 
período, foram 1.008 casos. Já 
os assassinatos de mulheres 
tiveram queda de 7%, com 65 
casos (sendo 33 feminicídios), 
contra 70 no ano passado.

De acordo com o che-
fe do Executivo estadual, os 
números são reflexos dos in-
vestimentos do governo e da 
união das Forças de Segurança 
do Estado. “Nós estamos pro-
movendo grandes ações na 
segurança, fazendo com que 
recursos relacionados a paga-
mentos de bolsas, equipamen-
tos, armamentos e tecnologia 
sejam constantes. A criação do 
BEPMotos de João Pessoa e de 
Campina Grande, da Patrulha 
Maria da Penha, a implanta-
ção  de batalhões e a constru-
ção dos Centros de Comando e 
Controle de João Pessoa, Cam-
pina Grande e Patos têm feito 
com que a segurança pública 
da Paraíba continue avançan-
do e a população da Paraíba 
pode ficar certa de que esse é 
um foco do governo e vamos 
continuar com esse olhar cons-
tante”, assegurou.

As estatísticas apontam 
que, em termos de taxa, no 

comparativo entre 2010 e 
2018, a Paraíba saiu de 41,5 
assassinatos por cem mil ha-
bitantes para 24,3, represen-
tando uma redução acumulada 
de 43%. Em João Pessoa, a taxa 
caiu de 71,3 homicídios por 
cem mil habitantes para 24,3 
(-66%) e em Campina Grande 
de 51,7 para 23,3 assassinatos 
por cem mil habitantes (-74%).

Ainda de acordo com re-
latório do Nace, das 22 Áreas 
Integradas de Segurança Pú-
blica (Aisp), definidas pela LC 
111/2012, 17 tiveram queda 
no número de CVLI, de janeiro a 
outubro: 5ª Aisp de Santa rita, 
2ª Aisp zona Sul de João Pes-
soa, 6ª Aisp de Alhandra, 22ª 
Aisp na zona Oeste de Campina 
Grande, 14ª Aisp de Montei-
ro, 13ª Aisp de Picuí, 21ª Aisp 
de Solânea, 10ª Aisp na Zona 
Leste de Campina Grande, 8ª 
Aisp de Guarabira, 11ª Aisp de 
Queimadas, 1ª Aisp na Zona 
Norte de João Pessoa, 19ª Aisp 
de Sousa, 4ª Aisp de Bayeux, 3ª 
Aisp de Cabedelo, 12ª Aisp de 
Esperança, 20ª Aisp de Cajazei-
ras e 7ª Aisp de Mamanguape.

Redução de ataques 
O trabalho de prevenção 

e repressão qualificadas aos 
crimes contra instituições ban-
cárias na Paraíba resultou na 
queda de 59% das ocorrências, 
com 28 casos registrados de ja-
neiro a outubro deste ano, en-
tre arrombamentos, explosões 
e roubos, contabilizados em 19 
dos 223 municípios paraiba-
nos. Especificamente em rela-
ção às explosões, a redução nas 
ocorrências foi de 71%, com 
18 casos em dez meses.

Queda dos roubos
As duas maiores cidades 

do Estado registraram queda 
nas ocorrências de crimes pa-
trimoniais no período de ja-
neiro a outubro deste ano. Na 
capital, a redução foi de 33%, 

incluindo roubos a pessoas 
(-36%), roubos a estabeleci-
mentos comerciais (-8%) e 
roubos em transportes cole-
tivos (-32%). Já em Campina 
Grande o decréscimo foi de 
22%, abrangendo roubos a 
pessoa (-12%), roubos a es-
tabelecimentos comerciais 
(-37%), roubos a residências 
(-35%) e roubos em transpor-
tes coletivos (-51%).

Em relação aos roubos de 
veículos, os dois municípios 
acumulam uma redução de 
19% nas ocorrências. As ações 
da Polícia Civil e da Polícia Mi-
litar também conseguiram re-
cuperar 61% dos veículos rou-
bados ou furtados no Estado, 
somando 2.199.

Operações e prisões
De janeiro a outubro de 

2019, 2.332 prisões de interes-
se estratégico foram realizadas 
pelas forças de segurança (sus-
peitos de homicídios, roubos, 
incluindo de veículos, e pes-
soas com mandados de prisão 
em aberto) e um total de 16 
mil prisões no Estado no mes-
mo período. Tiveram destaque 
as 1.387 prisões de autores de 
crimes patrimoniais (59%).

Nos dez meses, 4.198 ope-
rações realizadas pela Polícia 
Militar, Polícia Civil e pelo Cor-
po de Bombeiros Militar, sendo 
2.993 operações de interesse 
estratégico.

Apreensão de armas 
Em dez meses, um total 

de 3.171 armas de fogo, entre 
revólveres, espingardas, fuzis 
e pistolas, foi apreendido nas 
ruas em decorrências do tra-
balho de policiais militares e ci-
vis. O número é 55% maior do 
que foi retirado de circulação 
no mesmo período de 2018 
(2.042 armas). As apreensões 
tiveram aumento nas três 
reisp – João Pessoa, Campina 
Grande e Patos.

Número de homicídios na PB tem 
redução de 22% em 10 meses 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

 Dentro da sua rede de 
serviços que tem o objetivo de 
oferecer uma assistência cada 
vez mais  eficiente e humaniza-
da,  a Maternidade Frei Damião, 
que integra a rede hospitalar 
do Estado, conta com o método 
"Canguru" que está comple-
tando 40 anos de implantação 
nas maternidades brasileiras e 
atende aos bebês que necessi-
tam desse método.

Entre os objetivos, o  mé-
todo possibilita um contato 
maior, pele a pele entre mãe 

e bebê, além de oferecer um 
maior conforto e aumentar a 
participação da mãe  no cui-
dado. "Sempre temos procura-
do implantar ações e serviços 
voltados para a humanização, 
conforto e qualidade no aten-
dimento aos nossos pacientes", 
afirmou a diretora geral da ma-
ternidade Frei Damião, Selda 
Gomes.

A enfermeira Júlia Mar-
tins,  coordenadora da Unida-
de de Terapia Intensiva (alta 
complexidade), da Frei Damião 

explica que o bebê considerado 
prematuro nasce com menos 
de 37 semanas. "Nessa hipó-
tese, alguns órgãos não estão 
totalmente formados, a exem-
plo, dos pulmões e cérebro, o 
que requer uma assistência e 
internação hospitalar prolon-
gada, para que o prematuro 
possa ganhar peso, crescer e 
mamar de forma adequada e 
o objetivo do Projeto Cangu-
ru é colaborar no desenvolvi-
mento e recuperação do pre-
maturo e entre os benefícios 

da assistência estão à melhoria 
no estado clínico, o conforto 
do bebê e maior vínculo entre 
a mãe, o prematuro e equipe”, 
destacou.

De acordo com a enfer-
meira, para ter acesso aos ser-
viços ofertados o bebê prema-
turo precisa estar interno na 
unidade de saúde, apresentar 
quadro de saúde estável e con-
dições de receber o método. Os 
procedimentos devem ser rea-
lizados sempre em acordo com 
as equipes multiprofissionais.

Método Canguru: Frei Damião oferece 
assistência qualificada para bebês 

Última semana de novembro

PM reforça segurança nas áreas 
comerciais e corredores bancários 

A segurança será re-
forçada nesta última se-
mana de novembro em 
todo o Estado, principal-
mente nas áreas comer-
ciais e nos corredores 
bancários, por causa do 
aumento do fluxo de pes-
soas que esses locais de-
vem receber com as pro-
moções do “Black Week” e 
“Black Friday”. O plano de 
atuação do policiamento 
foi discutido na manhã 
dessa segunda-feira (25), 
na sede do Comando Ge-
ral, em João Pessoa.

 Ficou definido o au-
mento da presença de po-
liciais a pé e também em 
rondas, nas ruas comer-
ciais e no trajeto desses 
locais até os pontos de 
ônibus. Para a segurança 
nos coletivos, serão feitas 

blitze para evitar roubos 
e também abordagens nas 
paradas.

Para a prevenção nos 
corredores bancários, 
onde ficam localizadas as 
instituições financeiras, 
que deve ter o aumento 
de pessoas também por 
causa do pagamento da 2ª  
parcela do 13º de aposen-
tados e pensionistas da 
previdência e dos salários 
dos servidores federal, es-
tadual e municipal, have-
rá o aumento do patrulha-
mento com o reforço das 
unidades especializadas, 
a exemplo do Batalhão 
de Operações Especiais 
(Bope).

“Na sexta-feira (29) 
haverá uma atuação di-
ferenciada, já que o dia 
será o ápice de toda essa 

movimentação de pessoas 
e valores. Para isso es-
taremos realizando uma 
operação que já defini-
mos todo o planejamento 
e contempla a segurança 
das pessoas que sairão 
de casa para as compras e 
outras atividades cotidia-
nas”, pontuou o coman-
dante-geral, coronel Eul-
ler Chaves.

Na reunião de on-
tem, também foram ava-
liados os resultados do 
fim de semana, quando 
a PM atuou na seguran-
ça da 256ª romaria de 
Nossa Senhora da Penha 
e comemorações relacio-
nadas aos torcedores do 
Flamengo. O saldo final 
foi a ausência de registro 
de ocorrências de maior 
gravidade nesses eventos.

Um grupo de reedu-
candos começou a traba-
lhar para uma empresa 
com sede no Estado da 
Bahia ontem. Os contrata-
dos irão atuar na constru-
ção de uma estação eleva-
tória e, por este trabalho, 
receberão um salário de 
R$ 1.100,00, além de far-
damento, equipamento de 
proteção individual, duas 
refeições diárias e trans-
porte. Esta ação é resulta-
do da política de reintegra-
ção social de reeducandos 
do sistema prisional execu-
tada pelo Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria 
da Administração Peniten-
ciária (Seap).

Para isso, o Governo 
do Estado, por meio da 
Seap, firmou parceria com 
a empresa baiana Conssol 
Construções e Saneamento 
Ltda na sexta-feira (22). O 
secretário Sérgio Fonseca 
parabenizou o empresá-
rio Itamar Sampaio pelo 
exemplo, que deve ser 
seguido por outras em-
presas. “É uma ação que o 
Governo do Estado, que a 

Seap tem abraçado, visan-
do dar oportunidade a ree-
ducandos que queiram se 
reintegrar à sociedade. Os 
senhores da Conssol são 
dignos de elogios por esse 
gesto, por acreditar na res-
socialização de pessoas. O 
que a empresa está fazen-
do é algo muito louvável 
para esses jovens e para a 
sociedade”, ressaltou.

O secretário destacou 
que a oportunidade que 
o Governo do Estado e a 
empresa estão oferecendo 
aos jovens que assinaram o 
termo trará benefícios não 
somente a eles, mas a seus 
filhos, a suas famílias, à so-
ciedade. “Esse é um projeto 
que está ajudando a vocês 
e que ajudará muita gente. 
Agarrem essa oportunida-
de que Deus está dando a 
vocês!”, enfatizou.  

A gerente executiva 
de ressocialização, Ziza 
Maia, afirmou que nesse 
ano de 2019 a política de 
reintegração social que o 
Governo do Estado vem 
executando tem registrado 
significativos avanços.

Reeducandos ganham 
oferta de trabalho 

Foto: Secom-PB

O plano de atuação do policiamento foi discutido ontem, na sede do Comando Geral, em João Pessoa

O pagamento do fun-
cionalismo público esta-
dual, referente ao mês de 
novembro, será efetuado 
nos próximos dias 28 e 29. 
Na próxima quinta-feira 
(28), recebem os aposen-
tados e pensionistas. Já na 
sexta-feira (29), é a vez dos 

servidores da ativa recebe-
rem seus salários.

O anúncio foi feito nessa 
segunda-feira (25) pelo go-
vernador João Azevêdo, du-
rante o programa ‘Fala, gover-
nador’, transmitido em cadeia 
estadual pela rádio Tabajara. 

Na ocasião, o gestor re-

forçou o compromisso do 
governo de pagar a folha 
de pessoal dentro do mês 
trabalhado, representando 
uma injeção de mais de r$ 
360 milhões na economia do 
Estado.

“Mais uma vez, estamos 
pagando em dia e honrando 

mais um compromisso assu-
mido. Em dezembro, vamos 
pagar a segunda parcela do 
décimo terceiro e a folha do 
mês e é isso que está tornando 
a Paraíba um Estado grande e 
com exemplos a serem com-
partilhados com os demais es-
tados do Nordeste”, pontuou.

Servidores estaduais recebem salários 
do mês de novembro nos dias 28 e 29



Natal em Braille
O Instituto dos Cegos também está participando da 
campanha ‘Papai Noel dos Correios’. As cartinhas 
em braille já estão sendo enviadas . Página 8
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Com liberação de recursos, Centros Multiusuários e de Infraestrutura da Universidade serão fortalecidos

Repasse de R$ 5,8 milhões 
garante pesquisas da UEPB 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

O Governo do Estado li-
berou o repasse da segunda 
parcela para os projetos de 
pesquisas dos Centros Mul-
tiusuários e de Infraestrutura 
da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB), aprovados em 
Editais da Fundação de Apoio à 
Pesquisa da Paraíba (Fapesq). 

Com a liberação da segun-
da parcela dos recursos no va-
lor de R$ 2,9 milhões, o gover-
no conclui o investimento total 
de aproximadamente R$5,8 
milhões, com a meta de fomen-
tar e fortalecer os centros já 
estabelecidos de infraestrutura 
de pesquisa científica e tecno-
lógica de caráter multiusuário 
e apoio financeiro às pesquisas 
desenvolvidas na UEPB. 

De acordo com o secre-
tário de Educação, Ciência e 
Tecnologia do Estado, Clau-
dio Furtado, esse é mais um 
compromisso cumprido pelo 
governo, em investir na edu-
cação e na tecnologia de ponta 
em prol de ações que vão be-
neficiar a sociedade em geral.

Para o presidente da 
Fapesq, Roberto Germano 
Costa, o apoio do Governo do 
Estado na liberação de recur-
sos financeiros é primordial 
para alavancar as atividades 
de pesquisa na Universidade, 
pois é a maneira mais viável 
para implantar e modernizar 
a infraestrutura de pesquisa, 
contribuindo para o desenvol-
vimento técnico-científico e a 
inovação; não apenas quanti-
tativamente, mas também em 
termos qualitativos.

Centros Multiusuários
O Edital dos Centros 

Multiusuários têm como ob-
jetivo fomentar e fortalecer 
os centros já estabelecidos 
de infraestrutura de pesquisa 
científica e tecnológica, de ca-
ráter multiusuário na UEPB, 
em áreas prioritárias para o 
desenvolvimento do Estado 
da Paraíba, e induzir a orga-
nização de novos centros no 
Estado, por meio de melhoria 
da infraestrutura necessária 
ao seu desenvolvimento, para 
que possam atuar como cen-
tros estaduais multiusuários 
em seus campos correlatos. A 
meta é que venham promover 
a melhoria de produtos e servi-
ços prestados à população do 
Estado da Paraíba.

O pesquisador Cassiano 
Francisco WeegeNonaka, da 
coordenação do Centro Inte-
grado Mutiusuário de Referên-
cia em Saúde da Paraíba, des-
tacou que é fundamental esse 
apoio do governo em viabilizar 
as pesquisas de ponta em tec-
nologia em saúde. “Fortalece 
os grupos de pesquisa e nossos 
programas de pós-graduação, 
como também aumenta nos-
sa capacidade de prestação de 
serviços à comunidade”, res-
saltou. O Centro de Referência 
em Saúde da Paraíba está para 
ser inaugurado em breve e vai 
beneficiar a população com 
alta tecnologia no tratamen-
to de cabeça e pescoço. Outro 
fator importante citado pelo 
pesquisador é na possibilidade 
de estabelecer parcerias com 
outros centros de pesquisa 
por fornecer tecnologias mais 
avançadas.

Foto: Jorge Barbosa

O Programa de Educa-
ção Profissional e Tecnoló-
gica do Estado da Paraíba 
(Paraíbatec) vai abrir edi-
tal para mais de 400 vagas 
para professores na pró-
xima semana. A informa-
ção é do coordenador do 
programa, Hebertty Vieira. 
São cerca de 39 áreas de 
atuação, como informáti-
ca, gestão, turismo, pesca 
e agricultura familiar. 

O edital será publica-
do no site do Paraíbatec: 
www.paraibatec.pb.gov.br. 
“Para os professores, a gen-
te está finalizando agora 
para abrir mais três editais 
para a contratação. Para a 
equipe técnica, vamos cha-
mar para fazer a formação 
antes de começar as ofertas 
para as vagas”, comentou 
Hebertty. 

Os professores rece-
bem uma bolsa que varia de 
acordo com a sua titulação. 
Com doutorado, o valor é 
de R$ 30 a hora. Para pro-
fissionais com mestrado, a 
hora aula é R$ 25. Com es-
pecialização, custa R$ 20. 
Já para os com graduação, 
licenciatura, bacharelado, 
tecnólogo ou técnico, o va-
lor é de R$ 15.  

Inscrições alunos
O programa também 

abriu vagas para quem 
quer fazer um curso pro-
fissionalizante. São 13 

mil,  em 67 municípios 
paraibanos. As inscrições 
são feitas exclusivamente 
pelo site do Paraíbatec, e 
terminam na próxima sex-
ta-feira (30). A relação dos 
selecionados está prevista 
para ser divulgada no dia 
11 de dezembro. 

Os cursos são para 
jovens e adultos com o 
Fundamental completo. O 
coordenador do programa, 
Hebertty Vieira, comentou 
sobre a importância do 
curso profissionalizante 
para a inserção do merca-
do de trabalho. 

“O Paraíbatec tem uma 
finalidade muito clara de 
fortalecer o ensino pro-
fissional na Paraíba. Ele 
é uma frente de profissio-
nalização, abrimos 13 mil 
vagas agora e qualquer 
pessoa do Estado, que tem 
interesse na área de gestão, 
informática, línguas, tradu-
ção, e outros, pode acessar 
o nosso site, que vai con-
seguir fazer a inscrição 
gratuita, não precisa ter o 
Ensino Médio completo é 
para todo mundo.”

Paraíbatec vai abrir 
edital para professor

Despedida

Elefanta Lady segue para 
Santuário no Mato Grosso

A elefanta Lady, que vi-
via no Parque Zoobotânico 
Arruda Câmara, a Bica, está 
sendo escoltada para o San-
tuário dos Elefantes Brasil, 
que fica no Mato Grosso. A 
caixa especial que fará o 
transporte do animal saiu 
na manhã de ontem (25) de 
João Pessoa. Serão 3,2 mil 
quilômetros, cinco dias de 
viagem até que Lady chegue 

ao Santuário, onde ela vai 
conviver com outros ani-
mais da espécie. A viagem 
passará por vários estados: 
Paraíba, Pernambuco, Ser-
gipe, Bahia e Goiás, até che-
gar no Mato Grosso. 

Uma equipe da Polícia 
Rodoviária Federal escolta-
rá  os especialistas do SEB 
até Sergipe, onde seguirão 
viagem. Antes do transpor-
te, Lady passou por um trei-
namento para se adequar 
ao transporte, com maior 

segurança e conforto duran-
te a viagem. 

O caminhão de Lady 
foi abastecido com, feno, 
capim, frutas, água e cana 
para garantir alimentos de 
qualidade para a elefanta. 
O santuário apresenta uma 
melhor estrutura e equipe 
especializada para o trata-
mento de Lady – que apre-
senta um quadro delicado 
de saúde – além de dispo-
nibilizar o convívio com 
outros elefantes.

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Edital  vai ofertar 
mais de 400 vagas 
para professores  e 

deverá ser divulgado 
na próxima semana, 
segundo Paraibatec.

Lara Brito
Especial para A União

Lady passou por um processo de adaptação para seguir viagem numa caixa de transporte especial

Foto: Roberto Guedes

Unidades como a do Laboratório de Tecnologias 3D da UEPB terão projetos de pesquisas beneficiados, além de outros que serão fomentados com a liberação desta segunda etapa do investimento
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Dentro dos presídios, eles aprendem uma profissão e se especializam, conquistando a redução da pena e chances de emprego
Mais de 12 mil pães 

diários. Essa é a produção 
da padaria da Penitenciária 
de Segurança Média “Hitler 
Cantalice”, em João Pessoa. 
Atualmente dez reeducan-
dos produzem os pães, além 
de biscoitos, salgados, doces 
e bolos. A produção abaste-
ce todos os dias as unidades 
prisionais de João Pessoa, 
Bayeux e Santa Rita.

A padaria é um dos di-
versos projetos de resso-
cialização de apenados que 
funcionam dentro de presí-
dios. O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Administração Penitenciá-
ria (Seap) e parceiros, tem 
fomentado a criação de fá-
bricas dentro do sistema 
prisional.

O secretário da Seap, 
Sérgio Fonseca, ressalta a 
importância fundamental 
das parcerias em projetos 
de ressocialização. “A resso-
cialização tem sido alvo da 
gestão e investir e acreditar 
no ser humano é dever não 
só das instituições, mas da 
sociedade.  A ressocialização 
é um dos caminhos possíveis 
de se acreditar”, comentou 
ao destacar o excelente ma-
terial humano que a secre-
taria tem hoje no quadro de 
agentes penitenciários, cujo 
empenho faz a diferença nos 
avanços da reintegração so-
cial dos apenados.

“Os reeducandos rea-
lizam um serviço de quali-
dade todos extremamente 
capacitados com, no míni-

Estado garante oportunidade
de ressocialização a apenados

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

mo, três cursos de padeiro 
e confeiteiro”, afirma o di-
retor da penitenciária, José 
Arimateia Júnior.  A padaria 
é um importante projeto 
de ressocialização, um dos 
mais antigos, funciona des-
de o ano de 1978, um ano 
após a inauguração da uni-
dade prisional no governo 
Ivan Bichara Sobreira.

 Sandálias e gesso
No dia 31 de outubro foi 

inaugurada na Penitenciá-
ria “Desembargador Sílvio 
Porto” a fábrica de sandálias 
“Calçados para Liberdade”, 
que já beneficia reeducandos.  
Esse projeto de ressociali-
zação conta com a parceria 
do Conselho da Comunidade 
(Anabe), Associação do Ban-

co do Brasil e Instituto Viva 
Cidadania. Foram investidos 
no projeto da fábrica de san-
dálias mais de R$ 30 mil na 
aquisição de seis maquiná-
rios com capacidade de pro-
dução para 1.200 pares de 
sandálias por dia.

Em novembro de 2018 
na Penitenciária de Segurança 
Máxima “Criminalista Geraldo 

Beltrão”, em João Pessoa, foi 
inaugurada a fábrica de gesso 
3D “Esperança Viva”,  construí-
da com recursos do juizado 
especial de Mangabeira que 
teve como administradora da 
obra a “Fundação Cidade Viva”, 
e a sua construção foi através 
da mão de obra dos próprios 
apenados. Vinte reeducandos 
envolvidos na obra receberam 

pagamento em conta bancária, 
além de fazerem jus à remi-
ção de pena: a cada três dias 
trabalhados, é reduzido um 
dia da pena. A produção é por 
demanda contratada, porém 
com capacidade de produzir 
mais de 200 m² por dia, des-
tinada tanto à própria admi-
nistração pública como ao 
público em geral.

Produção de pães, biscoitos, salgados e bolos da padaria da Penitenciária Hitler Cantalice abastece todos os dias as unidades prisionais das cidades de João Pessoa, Bayeux e Santa Rita

Foto: Secom-PB

Uma equipe da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) 
na cidade de Teófilo Otoni, 
em Minas Gerais, prendeu 
um homem no momento 
que fugia para o Estado 
do Rio de Janeiro. Francis-
co de Assis Rodrigues da 
Silva, 37 anos, é apontado 
como autor do assassinato 
de seu ex-sogro, o agricul-
tor Arlindo Monte da Silva, 
de 62 anos, na cidade de 
Aroeiras, no Agreste parai-
bano. Segundo o delegado 
Iasley Almeida, o suspeito 
chegou à cidade da Paraí-
ba com o único objetivo de 
matar o agricultor, crime 
ocorrido na tarde de terça-
feira (19).

Iasley Almeida infor-
mou que o suspeito teria fu-
gido em um GM/Corsa, de 
cor vermelha. A informação 
foi repassada para os pos-
tos rodoviários de vários 
estados. O VW Crossfox foi 
abordado pela PRF em Mi-
nas Gerais, na BR-116, km 
278, em Teofilo Otoni. 

No interior do veículo 
foi encontrada uma quantia 
superior a R$ 73 mil. Mas o 
condutor não soube expli-
car a origem do dinheiro. 
Também foi localizado um 
coldre para arma de fogo 

vazio. O homem detido aca-
bou confessando o crime. 
A Justiça da Paraíba emitiu 
um mandado de prisão pre-
ventiva. Francisco de Assis 
Rodrigues da Silva foi enca-
minhado à Polícia Civil de 
Minas Gerais.

O assassinato aconte-
ceu na zona rural de Aroei-
ras. Arlindo Monte da Silva 
foi morto a tiros após abrir 
a porteira de sua proprie-
dade para o suspeito, que 
era seu genro. O agricultor 
morreu no local e Francis-
co conseguiu fugir, com 
destino ao Rio de Janeiro, 
onde residia.

“Nós conseguimos 
identificá-lo através de 
imagens de segurança de 
um posto de combustíveis 
onde ele parou para abas-
tecer o veiculo”, revelou o 
delegado Iasley Almeida.

Rejane Monte, de 31 
anos, ex-companheira de 
Francisco Rodrigues, dis-
se ao delegado que estava 
separada do suspeito há 
cerca de três meses, mas 
ele não aceitava o fim do 
relacionamento, principal-
mente com a divisão de 
bens. O mandado de prisão 
contra Francisco de Assis 
foi expedido pela Comarca 
de Campina Grande e de-
verá responder pelo crime 
de homicídio qualificado.

Preso por matar o 
pai da ex-esposa

Balanço do fim de semana

PM apreende armas, drogas e atende 
ocorrências de agressões no interior

A série de ações reali-
zada pela Polícia Militar em 
cidades do interior da Pa-
raíba durante o fim de se-
mana resultou em prisões 
de suspeitos de agressões, 
de tráfico de droga, amea-
ças, além de apreender 
armas e motos que apre-
sentaram algum tipo de ir-
regularidade. Os policiais 
também realizaram as ope-
rações Feira Segura, Cidade 
Segura e Saturação.

Uma das ações reali-
zadas aconteceu na cidade 
de Alagoinha, no Brejo pa-
raibano. Uma guarnição da 

PM foi deslocada para aten-
der uma ocorrência, na qual 
uma mulher estava pedin-
do socorro, pois havia sido 
trancada em sua residência 
pelo próprio filho, embria-
gado. No local, os militares 
tiveram que arrombar a 
porta, pois o rapaz se recu-
sou a abrir. 

Nas cidades de Guara-
bira, Pilões e, novamente, 
em Alagoinha, os policiais 
atenderam ocorrências en-
volvendo adolescentes sus-
peitos de praticarem agres-
sões. No primeiro caso, um 
jovem de 17 anos agrediu 
fisicamente e ameaçou sua 
companheira. A jovem foi 
socorrida e levada ao hospi-

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

tal com vários hematomas.
Em Pilões, um jovem 

de 15 anos agrediu outra 
pessoa a facada e depois foi 
para a casa de uma conse-
lheira tutelar, onde narrou 
que praticou a agressão 
por causa de desentendi-
mento. Em Alagoinha, um 
homem ameaçou os fami-
liares no interior da re-
sidência. O suspeito, que 
não teve nome nem idade 
revelada, foi contido pelos 
policiais.

A prisão por tráfico de 
drogas ocorreu em Guara-
bira, onde uma equipe da 
Polícia Militar se deparou 
com um jovem numa moto 
com visíveis sinais de de-
sequilíbrio e sem capacete. 
Como não atendeu à tenta-
tiva de abordagem, o sus-
peito fugiu e houve perse-
guição. Foram apreendidas 
sete porções de cocaína, 
uma faca de oito polegadas, 
além de dinheiro e uma lis-
ta com nomes.

Operações
Em Guarabira, foi rea-

lizada a Operação Feira Se-
gura com rondas e aborda-
gens no interior da feira e 
nas adjacências, localizada 
no centro da cidade. A ope-

ração é realizada semanal-
mente e, tradicionalmente, 
recebe pessoas de cidades 
vizinhas e da zona rural do 
município. O tenente-co-
ronel Gilberto Felipe, co-
mandante do 4º Batalhão 
da PM, disse que essa ope-
ração também se estende a 
outras cidades onde acon-
tecem feiras livres. “Nosso 
objetivo é garantir a tran-
quilidade dos comerciantes 
e frequentadores das fei-
ras”, esclareceu.

Durante as operações 
Cidade Segura e Satura-
ção, os policiais do 4º BPM 
prenderam duas pessoas. 
Uma em cumprimento a 
mandado de prisão e outra 
por porte ilegal de arma, 
além das apreensões de um 
revólver calibre 22 e cin-
co motos, sendo uma delas 
com os números do motor 
e dos chassis adulterados 
e quatro com restrições ad-
ministrativas.

Na cidade de Sapé, um 
adolescente de 16 anos foi 
apreendido suspeito de ter 
participado da tentativa 
de arrombamento de uma 
loja de calçados. O menor 
foi detido no momento que 
deixava a loja. Mas nada foi 
levado do estabelecimento.Operação Feira Segura, com rondas e abordagens, foi realizada em Guarabira
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Campanha tem como objetivo a promoção de uma série de eventos pelo fim da violência contra a mulher na Paraíba

O Núcleo de Gênero do 
Ministério Público da Paraí-
ba (MPPB), o Tribunal de 
Justiça, a Defensoria Pública, 
a Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB/PB), as secre-
tarias de Estado da Mulher 
e da Diversidade Humana 
(Semdh) e da Segurança e 
Defesa Social (Seds) e outros 
parceiros que formam a Rede 
Estadual de Atenção às Mu-
lheres em Situação de Violên-
cia (Reamcav) lançaram na 
manhã de ontem, no auditó-
rio da Procuradoria-Geral de 
Justiça, em João Pessoa, os ‘16 
Dias de Ativismo’. 

A campanha tem como 
objetivo a promoção de uma 
série de eventos e ações 
pelo fim da violência contra 
a mulher, na Paraíba. “É um 
movimento internacional e 
aqui nós congregamos vários 
órgãos em prol da defesa dos 
direitos das mulheres. Sabe-
mos que não conseguiremos 
erradicar facilmente a vio-
lência contra a mulher mas o 
combate continuará e esse é 
o movimento onde nos uni-
mos todos com esse mesmo 
objetivo”, pontuou Valberto 
Lira, procurador de Justiça 
e coordenador do Núcleo de 
Gênero do MPPB.

O presidente da OAB/
PB, Paulo Maia, falou do em-
penho da ordem no que diz 
respeito ao embate à vio-
lência contra a mulher. “Nós 
temos na OAB três órgãos de 
frente na defesa da mulher. A 
Comissão de Combate à Vio-

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Órgãos lançam calendário
para os ‘16 dias de ativismo’ 

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

lência e Impunidade contra a 
Mulher, da qual fazemos par-
te, a Comissão da Mulher Ad-
vogada e a Rede de Sororida-
de, que foi criada agora para 
promover o combate contra 
toda a forma de violência que 
a mulher venha a sofrer, não 
só a doméstica ou física como 
também a psicológica, o assé-
dio moral e sexual, a exclusão 
do mercado de trabalho”, ex-
plicou Paulo Maia, que pon-
tuou ainda que cerca de 46% 
dos 20 mil advogados ativos 
e regulares inscritos na OAB/
PB são mulheres. 

“Esses 16 dias de verda-
deiro ativismo em tempos em 
que a violência, o discurso de 
ódio e a intolerância estão 
sendo a tônica das discussões 
é sempre importante enten-
der que o combate deve se dá 
através da paz, do discurso 
de sensatez e da harmonia”. 

Violência sexual e obs-
tétrica; feminicídio; violên-
cia doméstica, psicológica, 
institucional, e patrimonial; 
namoro abusivo (com foco no 
público adolescente); violên-
cia contra mulheres idosas, 
negras, e as que vivem no 

campo; assédio e importu-
nação sexual são alguns dos 
temas a serem tratados du-
rante os ‘16 Dias de Ativismo’. 
A juíza Graziela Queiroga, 
coordenadora da Mulher em 
Situação de Violência do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
(TJ-PB), órgão que trabalha 
a visibilidade aos temas da 
violência doméstica e articu-
lação de políticas nesse senti-
do,  ressaltou a relevância do 
trabalho em rede e destacou 
o início da ‘Semana da Paz em 
Casa’, onde serão pautados 
processos de violência do-

méstica. “De hoje até sexta te-
mos mais de 500 audiências 
marcadas em todo o Estado 
e cinco júris de feminicídio 
para acontecer.” A magistrada 
reforçou a necessidade de to-
dos se irmanarem nessa luta. 
“Todos juntos nessa busca ao 
enfrentamento desse mal tão 
grande infelizmente que vem 
afligindo o nosso país e por-
que não dizer o mundo”.

A delegada Renata Ma-
tias, que está completando 
dez anos à frente da Delega-
cia da Mulher, falou sobre o 
quão importante é fazer os 

encaminhamentos corretos 
no atendimento à mulher ví-
tima de violência. “Por isso 
é necessário o trabalho em 
rede e por isso esse momen-
to é tão especial”, falou.

Reunião de lançamento da campanha, que acontece em todo o Brasil, foi realizada ontem no auditório da Procuradoria Geral da Justiça, em João Pessoa 

Caminhada saiu do Mercado Central e foi em direção ao Fórum Criminal pedindo fim do machismo na PB

Foto: Evandro Pereira

Foto: Ortilo Antonio

CalEndário dE 
Programação do 
EvEnto: 
n  26/11:  às 9h, na 
OAB, reunião com Mo-
vimento de Mulheres;
à tarde, Fórum de 
Enfrentamento à Vio-
lência contra Mulheres 
Negras;
n  27/11: Panfletagem 
em Campina Grande;
n  29/11: às 16h, no 
Hotel Globo, Sarau 
Poético;
n  30/11: às 8h, na 
Faculdade Três Marias: 
seminário da OAB
n  02/12: às 14h, na 
Sala de Sessões do 
MPPB, reunião com 
lideranças religiosas;
n  06/12: às 9h30, na 
Assembleia Legislativa 
do Estado, audiência 
pública ‘Dia do Laço 
Branco’, homens pelo 
fim da violência contra 
as mulheres;
-às 19h, blitzen educa-
tivas;
n  08/12: Caminhada 
Global da ONU e pan-
fletagem;
n  10/12: das 8h às 
12h, no auditório da 
Sinduscon, lançamento 
da campanha “Violên-
cia contra a Mulher, 
aqui não”, para con-
domínios residenciais.

Em João Pessoa

ato público faz alerta contra o feminicídio

Diversos movimentos e 
organizações que atuam na 
defesa dos direitos das mu-
lheres, além de grupos estu-
dantis e feministas realizaram, 
na tarde de ontem (25), o “ato 
25N”  no Mercado Central, em 
João Pessoa. A ação fez parte 
dos 16 dias de Ativismo e do 
Dia Internacional pela Elimi-
nação da Violência contra as 
Mulheres, celebrado nessa 
segunda-feira. A concentração 
foi marcada por  ensaio de ba-
tucadas, exibição de cartazes, 
bandeiras e faixas. Elas per-
correram no Mercado fazendo 
panfletagem e seguiram até o 
Fórum Criminal pedindo a re-
dução das agressões, machis-
mo, impunidade e estupros. 

Conforme  uma das coor-
denadoras do Cunhã Coletivo 
Feminista, Joana D´arc da Silva, 
o evento de ontem aconteceu 
no mundo inteiro e  é um gri-
to de alerta sobre a situação 
das  mulheres, silenciadas pela 
sociedade machista que ainda  
considera normal violentar 
uma mulher.  “Hoje é o dia que 
internacionalmente as mulhe-
res estão na rua pra dizer que 
violência psicológica, patrimo-
nial, moral, física é violência. A 
mulher  não tem que ficar ca-
lada. Hoje, não só em João Pes-
soa,  mas no Brasil e no mundo 

as mulheres estão indo pra rua 
pra dizer  que é preciso que a 
sociedade  enfrente a violência 
porque é o machismo que faz 
com que as mulheres, pela vio-
lência, pela força, fiquem cala-
das”, afirmou.

A caminhada rumo ao 
Fórum aconteceu com pro-
testos, músicas e palavras de 
ordem. No Fórum, algumas 
explicaram o que é o ato e o 
significado da luta do “25N”. 
Na oportunidade, elas apre-
sentaram dados sobre a vio-
lência enquanto pediam justi-
ça por todas as vítimas. Além 
disso, cobraram mais políticas 
de enfrentamento a todos os 
crimes contra o sexo feminino, 
em especial o feminicídio, es-
pecialmente contra as mulhe-
res mais pobres.   

De acordo com a orga-
nização, a violência contra 
as mulheres é um problema 
grave no Brasil e na Paraíba. 
Segundo a coordenação do ato 
público, a situação atual é de 
aumento da intensidade dos 
crimes e de desmonte das po-
líticas públicas, desarticulação 
de programas e dos serviços 
de prevenção e enfrentamen-
to à violência. Acrescentam 
ainda que, com a chegada do 
presidente da República, Jair 
Bolsonaro, houve um aumen-
to dos crimes de ódio, libera-
ção das armas e um desprezo 
pelo feminino. 

25 de novembro
O Dia Internacional 

pela Eliminação da Vio-
lência contra a Mulher é 
uma data celebrada em 
todo o mundo e que exige 
a redução do feminicídio. 
É uma data que teve início  
em 1981 com o movimen-
to feminista latino-ameri-
cano para marcar o dia em 
que foram assassinadas 
as irmãs Mirabal na Re-
pública Dominicana. Na 
ocasião, os governos, or-
ganizações internacio-
nais e organizações não 
governamentais  promo-
vem ações destinadas a 
sensibilizar a opinião pú-
blica sobre o problema.

Brasil é o quinto país onde mais se matam mulheres
De acordo com o Anuário Bra-

sileiro da Violência 2019, divul-
gado em setembro deste ano, na 
Paraíba, o número de feminicídio 
cresceu cerca de 53% entre 2017 
e 2018. Além disso, aproximada-
mente 1.100 paraibanas foram 
assassinadas nos últimos 10 anos, 
conforme o Anuário Estadual da 
Segurança Pública. 

O Brasil é quinto país onde 
mais se matam mulheres no pla-

neta. Segundo o Atlas da Violência 
de 2019, 4.963 brasileiras foram 
assassinadas em 2017. Já o Obser-
vatório Internacional dos Direitos 
Humanos constatou que existe uma 
“epidemia” de violência doméstica 
no país, pois em 72,1% dos casos de 
feminicídio, as mulheres já tinham 
sido agredidas pelos companheiros 
antes de serem mortas e não tinham 
feito nenhuma denúncia. 

A maioria das  vítimas de 

agressões já sofria na infância e 
continuara a apanhar na velhice. 
Entre os ataques mais comuns 
estão os abusos psicológicos, se-
xuais, financeiros, abandonos e 
negligências. O feminicídio cresceu 
30% em dez anos e o Brasil tem 
uma média de 13 mortes por dia. 
Grande parte delas causada por 
ciúmes. São 500 mulheres agre-
didas por hora e 66 mil vítimas de 
estupro no Brasil em 2018.
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Aproveitando a data, órgão convida população para fazer doações e alerta que estoque de sangue está abaixo do esperado

Em comemoração ao Dia 
Nacional do Doador de San-
gue, celebrado ontem (25), 
o Hemocentro da Paraíba 
realizou uma programação 
especial para os doadores. 
Além disso, o Hemocentro 
fez um convite à população 
para que compareça à ins-
tituição, pois o estoque do 
banco de sangue para todos 
os tipos sanguíneos está bai-
xo. Uma coleta de sangue 
será realizada hoje, 8h às 
16h, no Espaço Cultural José 
Lins do Rego.

O Hemocentro recebe 
em média 200 pessoas por 
dia, mas, geralmente, apenas 
120 delas estão aptas a doar, 
o equivalente a 3mil por mês.

A celebração ao Dia Na-
cional do Doador de Sangue 
começou no domingo com 
um passeio de ciclismo que 
partiu da Praça da Indepen-
dência em direção ao Largo 
da Gameleira, em Tambaú. 
Ontem (25) o Hemocentro 
realizou uma confraterniza-
ção para os doadores com 
música ao vivo, spa dos pés 
e serviços de beleza. A ação 
contou também com os su-
per-heróis: Batman Girdel-
son Magno e Homem-Aranha 
Moisés Monteiro que reali-
zam trabalho voluntário em  
diversas instituições para es-
timular novos doadores. 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Hemocentro realiza ações 
pelo Dia Nacional do Doador

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Girdelson Magno, o ‘Bat-
man’ é doador de sangue há 
15 anos e apesar de não tra-
balhar com animação como 
fonte de renda, sente-se gra-
tificado em poder incentivar 
a doação de sangue. “Eles que 
são os verdadeiros heróis, 
essa é a mensagem que que-
remos passar. Geralmente, 
quando doamos pela primei-

ra vez é para ajudar algum 
conhecido que está preci-
sando. Depois, nos sentimos 
tocados em doar novamente 
pelo bem social que estamos 
fazendo”, concluiu.

A coordenadora de ações 
estratégicas do Hemocentro, 
Elaine Farias, explicou que os 
tipos sanguíneos A+ e O+ pos-
suem maior abundância na 

população brasileira. Porém 
a maior dificuldade são os ti-
pos negativos, principalmen-
te, A- e AB-. “Há uma maior 
disponibilidade de doadores 
e demanda nos hospitais do 
A+ e O-. Já os negativos exis-
tem poucas pessoas pois são 
os mais raros”, disse.

A orientação da Socieda-
de Brasileira de Hematologia 

é que cada receptor receba 
doação de sangue do seu tipo 
correspondente para evitar 
reação transfusional que se-
gundo a diretora técnica, Va-
léria Limeira, torna o desafio 
da captação de sangue ainda 
maior, principalmente, em 
períodos festivos que antece-
dem feriados prolongados. “O 
desafio do banco de sangue 

não é só ter a quantidade de 
sangue mínima por dia mas 
ter o suficiente por tipo san-
guíneo. Agradecemos a co-
laboração da imprensa que 
nos ajuda com divulgação 
quando o estoque está míni-
mo”, enfatizou.

Jandeilson da Silva é 
policial militar há três anos 
e já doou sangue pela quin-
ta vez. “Na primeira vez que 
doei sangue foi por incenti-
vo da Polícia Militar. Dessa 
vez, estou doando porque 
um colega de profissão se 
acidentou, mas sempre vou 
doar regularmente pois é 
um gesto que pode salvar 
até quatro vidas”, falou.

Há pessoas que não sa-
bem a importância da doa-
ção de sangue até ter um fa-
miliar ou amigo precisando 
mas há também quem não 
mede esforços para ajudar a 
quem precisa, Maria Tereza 
se encaixa na segunda opção. 
“Da primeira vez que doei 
foi porque uma amiga mi-
nha estava precisando. Essa 
é minha segunda doação e 
vim como voluntária. Moro 
em Lerolândia, município de 
Santa Rita, então, como vim a 
João Pessoa não quis perder 
a oportunidade”, explicou.

As pessoas interessa-
das em doar sangue e tirar 
qualquer dúvida, bem como 
marcar uma coleta externa, 
podem ligar para o telefone 
(83) 3218-7698.

Fotos: Roberto Guedes

Jandeilson da Silva é policial militar há três anos e doou sangue pela quinta vez. A exemplo dele, muitas pessoas se sensibilizam e apoiam a ação do Hemocentro

Pela primeira vez em 30 
anos as crianças assistidas 
pelo Instituto dos Cegos da 
Paraíba Adalgisa Cunha vão 
poder enviar cartinhas para 
a já tradicional campanha 
Papai Noel dos Correios. As 
cartas escritas em braille, 
sistema de leitura e escrita 
em alto relevo utilizado pelas 
pessoas cegas, serão trans-
critas e levadas até o prédio 
dos correios onde serão dis-
ponibilizadas para adoção. 

Com reglete e punção, 
instrumentos utilizados na 
escrita braille, Maria Heloíse 
escreveu a dela e deu duas 
opções ao Papai Noel. “Um 
kit de médico ou um celu-
lar”. Aos 9 anos, a estudante 
que cursa o segundo ano do 
ensino fundamental é craque 
em matemática e garante que 
se comportou bem durante 
todo o ano. “Sou boa aluna, 
me comportei direitinho”. E 
é mesmo, quem confirma é 
a professora da alfabetização 
do atendimento educacional 
especializado, Rosilda dos 
Anjos. “Ela é ótima aluna sim. 
Muito inteligente e aplicada”. 

Quem recebeu elogio da 
professora foi Kamily Gracia-
no, de 8 anos. A deficiência vi-
sual e auditiva não impedem 
que a estudante, também do 
segundo ano do Fundamen-
tal, se destaque na escola. “As 
notas dela são melhores até 

Alunos do Instituto dos Cegos fazem 
cartas em braille para Papai Noel

Na Paraíba

Marcio Maranhão irá
tomar posse no TRE

O jurista Marcio 
Maranhão tomará posse 
como membro efetivo do 
Tribunal Regional Eleito-
ral da Paraíba (TRE-PB). 
Em lista tríplice, o ba-
charel em Direito foi es-
colhido pela Presidência 
da República. A posse re-
gimentar acontecerá em 
sessão especial na quar-
ta-feira (27), às 14h, na 
sede do órgão.

O advogado entende 
a posse como uma opor-
tunidade de completar 
um trabalho que ele já 
vinha desempenhando 
na Justiça. 

“Conduzir um tra-
balho com ética, com 
seriedade, com retidão, 
respeitando a legalidade 
e buscando sempre dar 
uma resposta a socieda-
de as demandas que são 
colocadas em julgamen-
to. Os processos devem 
ser julgados de forma 
justa para no final, dar 
o contribuinte uma res-
postas a demandas que 
ali são implementadas”, 
afirmou.

Formado em Direito 
pelo Instituto Paraiba-
no de Educação (Unipê), 
Marcio Maranhão Brasi-
lino da Silva tem 16 anos 
de passagem na advoca-
cia privada e 12 anos na 

administração pública. 
Já foi presidente da Co-
missão de Defesa das 
Prerrogativas dos Advo-
gados da OAB-PB e é Ad-
vogado em João Pessoa, 
com atuação nas áreas 
jurídicas e administrati-
vas. Também já foi pro-
fessor de Direito Admi-
nistrativo e foi assessor 
jurídico da Companhia 
de Desenvolvimento da 
Paraíba (Cinep).

“O mandato é pau-
tado na resposta célere 
à sociedade, das deman-
das que são implementa-
das  no tribunal” afirma o 
advogado sobre sua pos-
se e complementa “Pau-
tamos o julgamentos rá-
pido dos processos, com 
eficiência, respeitando 
sempre as decisões to-
madas no colegiado e 
trazendo essas decisões 
também para nossos vo-
tos”, disse.

Em maio deste ano, 
Marcio concorreu  para 
uma vaga de Membro 
Efetivo, na categoria de 
Jurista, do Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraí-
ba (TRE-PB), com nomes 
indicados em uma lista 
tríplice.

A lista foi encami-
nhada para o TSE, chan-
celada e por fim, a Pre-
sidência da República 
escolheu entre os nomes 
listados.

Lara Brito
Especial para A União

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

que a dos demais alunos que 
não têm nenhum tipo de ne-
cessidade especial”. Kamily 
está animada e já escreveu a 
cartinha em braille pedindo 
ao bom velhinho uma boneca. 
“Pode ser uma Barbie, uma 
Hello kitty ou ainda uma Ste-
phany Princesa”. A professora 
contou que as crianças adora-
ram a ideia e muitas se empol-
garam tanto que nem espera-
ram chegar em sala de aula 
para escrever. “Algumas trou-
xeram de casa mesmo, nem 
conseguiram esperar para fa-
zer aqui com os colegas.” 

Anne Luize também fez 
o pedido. Aos 10 anos e com 
baixa visão, ela se esforçou 
para escrever a cartinha, que 
nem precisou ser em brail-
le. Como consegue enxergar 

um pouco, Anne escreveu 
do jeitinho dela, letras bem 
grandes, rosto quase tocan-
do o papel. Além de pedir 
uma máquina registradora 
de brinquedo, a menina que 
estuda no instituto também 
faz aula de natação e flauta, 
se preocupou em dizer para 
o Bom Velhinho o quanto es-
tava feliz. “O objetivo é mais a 
questão do incentivo de viver 
a magia do Natal, a tradição e 
a cultura de pedir os presen-
tes e no universo da pessoa 
com deficiência não é dife-
rente. Eles também têm os 
sonhos, a expectativa de ga-
nhar algo novo e é como uma 
compensação do ano que 
se finda”, diz Marco Antônio 
Lima, gestor da escola do Ins-
tituto dos Cegos da Paraíba.

É a primeira vez que Pa-
pai Noel vai receber cartas 
nos dois códigos: o portu-
guês e o braille. A ideia das 
crianças cegas escreverem as 
cartinhas partiu da jornalis-
ta e transcritora braille Dina 
Melo, que trabalha na Sala 
de Imprensa Braille de tec-
nologia avançada do Jornal 
A União e que será a respon-
sável por fazer a transcrição 
deste alfabeto para a tinta. 
“Não é fácil nascer sem ou 
perder a visão em um mundo 
sem acessibilidade. A expec-
tativa agora é que as pessoas 
adotem as cartinhas”. 

Para saber como parti-
cipar da campanha e onde 
estão os postos de adoção em 
todo o estado é só acessar ht-
tps://bit.ly/2rnLSbm

Iniciativa faz parte da campanha ‘Papai Noel dos Correios’ e trata, pela primeira vez, a inclusão na ação

Foto: Evandro Pereira



Primórdios do cinema
Comunicurtas prossegue nesta terça-feira, em Campina Grande, 
celebrando o papel pioneiro de Walfredo Rodriguez junto ao 
início da produção audiovisual paraibana. Página  12
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Evento será realizado na quinta e sexta-feira, na FCJA, com performances, sarau, oficinas, HQ, grafitti e fotografia

Performances artísticas, 
sarau poético e oficinas de dan-
ça, teatro, arte urbana, quadri-
nhos, grafitti e fotografia, entre 
outras atividades - a exemplo da 
exposição 70 Anos do Correio 
das Artes, que reúne capas do 
suplemento literário e de artes 
do jornal A União publicadas ao 
longo das última sete décadas 
- integram a programação da 
3ª edição do projeto ‘Emoções 
pelas Letras’, evento que será 
realizado pela Fundação Casa 
de José Américo (FCJA) nestas 
quinta e sexta-feira, sempre das 
8h às 17h, em sua sede, em João 
Pessoa. 

A abertura solene do even-
to - em que a FCJA conta, desta 
vez, com a parceria da Secreta-
ria de Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia e do Centro 
Estadual de Arte (Cearte) - será 
na quinta, a partir das 8h30, com 
a apresentação da dança indí-
gena Toré, pela Escola Cacique 
Iniguaçú (Aldeia Tramataia), no 
auditório da própria institui-
ção, na avenida Cabo Branco, nº 
3336, no bairro do Cabo Bran-
co. Em seguida, começarão as 
oficinas ‘Olhares Participativos’, 
com exibição e análise do filme 
Divertidamente, com mediação 
e debate de Katzumy Lia Fook; 
‘Jogos Teatrais’, por Verônica Ca-
valcanti; ‘Grafitti’, com Kollen Ca-
milo – Artesperança. E, às 11h, 
apresentação do Slam Paraíba, 
com Caetano Filosofino. 

A programação continuará 
na tarde da quinta, às 14h, com 
apresentação de A Dança Que 
Nos Move pelo grupo do Centro 
Estadual de Arte. “Esse trabalho 
de dança urbana é resultado da 
conclusão de curso dos alunos 
da instituição e será apresenta-
do por nove estudantes. Trata-se 
de um projeto que foi elaborado 
durante os dois últimos anos, 
num trabalho que incluiu pes-
quisa, coreografias e laboratório 
de criação, sob a minha orienta-
ção. O espetáculo homenageia 
pessoas que lutaram por diver-
sas causas e foram assassinados, 
como Chico Mendes, Margarida 
Maria Alves e o jornalista Vladi-
mir Herzog”, disse Vant Vaz. 

“A Dança Que Nos Move es-
treou neste mês de novembro, 
no Teatro Santa Roza, em João 
Pessoa, e será a terceira apre-
sentação no evento da Fundação 
Casa de José Américo, que con-
sidero de extrema importância 
por proporcionar a interação 
das linguagens artísticas. Poesia 
não é só palavra. Poesia pode ser, 
também, o gesto, o movimento”, 
concluiu Vant Vaz.

Em seguida, a partir das 
14h30 da quinta, serão reali-
zadas as oficinas “Olhares Par-
ticipativos – exibição e análise 
do filme A Era do Gelo”, com 
mediação e debate de Katzumy 
Lia Fook; “Sensibilização Poética 
nas Danças Urbanas”, com Vant 
Vaz; “Quadrinhos e Literatura: 
Diálogos Constantes”, com Mar-
celo Soares e Megaron Xavier. E, 
às 17h30, haverá a apresentação 
do sarau poético Estado de Poe-
sia por Nilton Santos. 

Na sexta - último dia do 
evento - a programação iniciará 
às 8h30, com apresentação de 
Locomotiva de Versos pelo poeta 
Marconi Araújo, da Academia de 
Cordel do Vale do Paraíba. Em 
seguida, serão realizadas as ofi-

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

‘Emoções pelas Letras’ terá 
programação diversificada

cinas. A que enfoca o tema ‘Fo-
tografia em Smartphone’, com 
Allan Luna, ocorrerá pela manhã 
e à tarde. Depois, ‘Arte Urbana’, 
com Thayroni Arruda, e ‘Lette-
ring – Desenho de Letras”’ com 
Fanny Miranda. À tarde, as ati-
vidades serão iniciadas às 14h, 
com a apresentação do Grupo 
Looney Tunes Crew, coordena-
do por Wesley Bezerra, seguido 
de Animal Político, pelo grupo 
Trupe Clark (Cearte), coorde-
nado por Verônica Cavalcanti; 
Poética, pelo Grupo Poética Evo-
care, coordenado por Marineu-
ma de Oliveira. E, encerrando a 
programação, o ator Romildo 
Rodrigues encenará, às 16h30, 
o espetáculo Eternamente Bibi, 
dirigido por Maria Rita. 

“Esqueça um livro”
A 3ª edição do projeto da 

FCJA ainda inclui a campanha 
‘Esqueça um Livro’, cujo obje-
tivo é incentivar o desapego e 
estimular o compartilhamento 
de obras. O intuito é receber do 
público em geral a doação de 
livros infantis, infanto-juvenis, 
poesias, gibis, romances e con-
tos, que serão utilizados em uma 
ação de conscientização para o 
desenvolvimento do hábito de 
leitura, através do público par-
ticipante do evento, numa ação 
multiplicadora.

“O evento fecha com chave 
de ouro as atividades culturais 
de 2019 da Fundação Casa de 
José Américo, congregando ser-
vidores e público em geral, por 
meio de uma rica programação, 
integrando artes e linguagens 
e, ao mesmo tempo, comparti-
lhando uma efervescência cul-
tural que contemplará todas as 
expressões dos segmentos artís-
ticos”, disse a jornalista Fátima 
Farias, diretora de Programação 
Cultural da FCJA. 

“O “Emoções pelas Letras’ 
visa, exatamente, proporcionar 
aos participantes um contato 
com novos formatos e formas 
que unem as letras, cores, sons e 
movimentos deste novo univer-
so, além de envolver a sociedade 
nas novas expressões artísticas 
e literárias”, acrescentou ela.

Exposição sobre o Correio das Artes 
A exposição 70 anos do Cor-

reio das Artes é uma das atrações 
da programação da 3a edição do 
projeto ‘Emoções pelas Letras’ 
que a Fundação Casa de José 
Américo realizará nestas quinta 
e sexta-feira, em João Pessoa. 
A mostra, que reúne cerca de 
70 capas da revista do jornal A 
União, publicação da Empresa 
Paraibana de Comunicação (EPC), 
que completou sete décadas de 
existência em 27 de março de 
2019, permanecerá à visitação 
do público no hall da FCJA. 

 “O Correio das Artes com-
pletou 70 anos em 2019 e, desde 
então, nós temos feito uma políti-
ca de divulgação sistemática, com 
o objetivo de aproveitar os espa-

ços públicos e eventos culturais 
para levar as capas do Correio 
das Artes, mas também algumas 
edições do jornal A União para 
que as pessoas possam conhecer 
o que se tem produzido. O Cor-
reio das Artes tem o melhor da 
crítica literária, além de colabo-
ração de autores consagrados e 
que também valoriza os autores 
da nova geração”, ressaltou a 
jornalista Naná Garcez, diretora 
presidente da EPC. 

“Dentro desse nosso empe-
nho de divulgação, o suplemento 
vem sendo vendido em bancas 
e na Livraria do Luiz, em João 
Pessoa. Nesta semana, também 
começa a ser vendido na livraria 
do Museu dos Três Pandeiros, em 

Campina Grande, assim como 
em Cajazeiras, numa articula-
ção com o nosso colaborador, 
Linaldo Guedes”, acrescentou a 
presidente.

Fátima Farias, também desta-
cou a importância da mostra so-
bre o suplemento que tem forma-
to de revista. “O Correio das Artes, 
ao longo de sete décadas, tem se 
destacando nacionalmente junto 
ao público literário e jornalístico. 
Este sucesso o credencia a ser um 
patrimônio cultural paraibano, 
pela riqueza de conteúdo em suas 
edições. Trazer esta exposição 
para o público é reverenciar o seu 
valor e contemplar o público com 
a beleza e criatividade de cada 
capa ali exposta”, afirmou ela.  

Capas do ‘Correio das Artes’ estarão expostas no hall da Fundação Casa de José Américo esta semana, celebrando os 70 anos da publicação

Dança urbana: ‘A Dança Que Nos Move’, com alunos do Centro Estadual de Arte, é fruto de dois anos de trabalho, entre pesquisa, desenvolvimento de coreografias e laboratório de criação

Foto: Douglas Ryann/divulgação

Foto: Roberto Guedes



A distância entre a Paraíba e São 
Paulo, ou da Paraíba e Rio de Janeiro 
é muito grande (cerca de três mil km) 
para se fazer uma avaliação, muito 
menos um julgamento, da conduta 
das pessoas. Outra mais que não 
temos nadas a ver, nem eu nem você, 
com o procedimento de fulano e 
fulana entre as quatro paredes da sua 
privacidade. Vai ver que foi por isso 
que o presidente da Paraíba usou, 
um tempo desses, pejorativamente a 
expressão “estados Paraíba”. 

Já ouvi avaliações semelhan-
tes em desabono de nosso pobre 
estado. Como a que o cego exarou 
quando o menino seu guia botou o 
deficiente para defecar, em plena 
praça da Matriz. O cego pensava 
que estava aparado por um muro 
alto, e não por um singelo meio fio. 
Os passantes diziam: “tenha vergo-
nha, cego nojento, você se aliviando 
no meio da rua!” E o deficiente: “ô 
terra de muro baixo! Menino, esse 
muro é muito baixo!” 

Pois os desocupados vivem a es-
pecular sobre a vida íntima de fulano 
a milhares de kilômetros do Ponto de 
Cem Réis. Se fulano é veado ou se não 
é. Dia desses vieram me perguntar 
se Fulano era ou não era. Ora, Fulano 
é filho de uma alta patente da Repú-
blica, a quem não tenho acesso. Ora, 
o interessado queria que eu dissesse 
das preferências do rapaz. 

“ - É porque foi ele quem mandou 
matar a vereadora”

- Por quê? 

Uma grita geral de quem gosta do cinema para além 
de assistir aos filmes, ou seja, gosta de mergulhar na 
produção, conhecer os bastidores e ouvir as idéias de 
diretores e produtores, além de curiosidades, é que os 
serviços de streaming, via de regra, não trazem “extras”, 
aquelas largamente anunciados nas embalagens de DVDs 
e blu-rays.

Dia desses, em um grupo fechado de colecionadores 
de filmes em mídia física, um dos integrantes contabiliza-
va: o box de Star Wars em blu-ray, com os seis primeiros 
filmes da franquia, soma um total de 40 horas de material 
extra, entre entrevistas, making of e bastidores. Na caixa 
de O Senhor dos Anéis, também lançado em blu-ray, acom-
panham os três filmes coisa de 26 horas de bônus.

A caixa lançada pela Warner com os filmes da fran-
quia Superman, também em blu-ray, contabiliza 20 horas 
de material extra, enquanto a chamada “Caixa Monstro”, 
lançada pela Universal com os filmes clássicos de terror 
lançada pelo estúdio nos anos 1930 (Drácula, A Múmia, 
Frankenstein etc.), somando comentários em áudio, entre-
vistas e bastidores, dá outras 12 horas de bônus.

Esse material extra foi um grande diferencial quando 
do advento do DVD, afinal, o VHS nunca se preocupou com 
esse tipo de coisa. E numa época pré-internet, assistir ao 
filme acompanhado por alguns especiais sobre a produção 
era uma baita imersão para estudiosos e curiosos da obra. 
Uma das ótimas surpresas dessa iniciativa são os comen-
tários em áudio, com diretores e/ou estudiosos falando 
peculiaridade sobre obras como O Poderoso Chefão (com 
Francis Ford Coppola sem papas na língua) ou Psicose 
(com uma análise quadro a quadro do especialista Stephen 
Rebello) enquanto o filme rola na tela.

Isso sem falar em verdadeiras “aulas” que alguns 
produtos costumavam trazer. The Pacific, por exemplo, 
produzida por Tom Hanks e Steven Spielberg, que drama-
tiza um episódio da 2ª Guerra Mundial envolvendo a ma-
rinheiros norte-americanos guerreando contra japoneses 
no Oceano Pacífico, traz recursos multimídia que ligam 
o seriado aos fatos reais, de modo interativo, curioso e 
educativo. Praticamente um curso, e dos bons!

Hoje, não só serviços como Netflix e Amazon Pri-
me mostram pouco interesse com esse recursos, como 
também as próprias distribuidoras, que têm lançado 
filmes no formato físico à pulso. A Disney, que no passa-
do lançou soberbas edições de seus clássicos, em DVD e 
blu-ray, recheadas com material extra, começou a renegá
-lo, ou pelo menos, a procurar uma maneira de faturar em 
cima desse material, afinal entendeu que se trata de um 
nincho ainda menor que o dos colecionadores de mídia 

física. Por exemplo: os filmes mais recentes da saga Star 
Wars, em suas edições simples, trazem pouco ou nenhum 
material bônus. Ele só aparece nas edições steelbook, as 
mais caras da prateleira.

Quem está revolucionando nos “extras”, no campo do 
streaming, é a HBO. Fazendo laboratório com os próprios 
seriados, o canal americano criou duas formas de rechear 
os episódios com uma série de “extras”, mas que não são 
tão simples quanto colocar um DVD para rodar.

Um deles é o aplicativo HBO Extras. Depois de ins-
talado no smartphone, o usuário deve sincronizar o app 
com a atração, que pode estar sendo exibida na TV (para 
isso, o app se comunica com o audio do programa) ou 
pelo HBO Go. Enquanto rola a série, por exemplo, curio-
sidades vão pulando na tela do telefone. Além de Watch-
men, Big Little Lies, Game of Thrones e Chernobyl estão 
entre as atrações que “conversam” com o app de extras.

O outro é um podcast temático, que fica disponível 
logo após a exibição dos episódios (nunca antes)e foi feito 
para ser ouvido depois que o espectador assiste à atração 
- podem ser encontrados nas principais plataformas de 
streaming ou no site hbobrasil.com/podcasts.

Nele, podcasters brasileiros conversam em bom 
português sobre a série, explicando nuances de roteiro, 
entregando easter eggs e até mesmo especulando desdo-
bramentos que estão pode vir. Sempre com muito spoiler, 
claro. Há programas sobre o recente His Dark Materials 
(Fronteiras Do Universo),  Pico da Neblina, Santos Dumont 
e até sobre o brasileiro A Vida Secreta dos Casais.

Eu tenho acompanhado os podcasts voltados a 
Watchmen, que duram cerca de meia-hora e são bem 
informativos, sem gracinhas desnecessárias ou firulas 
que costumam acompanhar muitos programas nerds 
que fazem sucesso na “podcastolândia”, e que funcionam 
com essa proposta de “alguém para conversar após o 
episódio”.

Esta semana - a partir de sexta-feira, para ser mais 
exato - a Netflix leva ao ar não um “extra”, mas uma série 
que tem relação com tudo que a gente falou até agora. 
Filmes Que Marcaram Época trará episódios revisionistas 
sobre alguns dos sucessos que marcaram o cinema con-
temporâneo.

O trailer - disponível no próprio aplicativo - mostra 
algumas das produções que serão abordadas nesta pri-
meira temporada: Os Caça-Fantasmas (1984), Dirty Dan-
cing: Ritmo Quente (1987) e Esqueceram de Mim (1990) 
e, pelo jeito, terá a cara de um dos sucessos de serviço de 
streaming, o nostalgico Brinquedos Que Marcaram Época, 
que já está na terceira temporada. Ou seja, promete!

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Com cerca de 2.000 habitantes, município de 
Coxixola (PB) pode ser extinto

Sou natural do município de Pera Lavrada, situada 
no Curimataú paraibano. Hoje, deve ter pouco mais de 
oito mil habitantes. Sei das dificuldades dos pequenos 
municípios e todos também sabemos da grande inci-
dência de corrução por parte de prefeitos e vereado-
res. Agora, uma proposta do governo Bolsonaro quer 
extinguir os municípios com menos de cinco mil habi-
tantes. E, de todos os lados, estão pipocando protestos, 
alegando que haveria enormes prejuízos para os mais 
desamparados.

A Constituição de 1988 concedeu ao município o 
status de ente federado, que passou a integrar a estru-
tura federativa do Estado, ao lado da União, dos esta-
dos e do Distrito Federal. Foi instituída a autonomia 
administrativa, política e financeira do município, um 
avanço positivo por apontar para uma maior descen-
tralização. Porém, a mesma Carta facilitou a criação de 
novos municípios. Entre 1988 e 2000, surgiram 1.438 
(26%) dos atuais 5.567 municípios brasileiros. Destes, 
1.145 (79%) tinham menos de 10 mil habitantes e 765 
(53%), menos de 5.000. Aparentemente, a descentrali-
zação poderia parecer democrática, mas não foi o que 
ocorreu.

Embora inexista estudos sistemáticos sobre as 
razões dessa proliferação, há indícios que se deu por 
fatores eleitorais regionais (reforçar as bases de depu-
tados, considerando que emancipação devia ser apro-
vada pelas Assembleias), pelo desejo das elites exer-
cerem o poder local, elegendo prefeitos, vereadores e 
nomeando funcionários, e pela intenção do município 
sede de se desfazer de distritos pobres que demandam 
recursos sem aportar receitas (Jornal Folha de São 
Paulo: Nabil Bonduki - Professor da Faculdade de Ar-
quitetura e Urbanismo da USP).

 Sem querer generalizar (pois há casos bem-suce-
didos de desmembramentos), essa farra municipalista 
nada teve de democrática nem significou melhor utili-
zação dos recursos públicos. Ao contrário, criou uma 
nova camada de privilegiados que se apropriaram, 
como é a tradição do patrimonialismo, dos recursos 
públicos em prol de interesses privados dominantes. A 
proposta de extinção, com base na população inferior 
a 5 mil habitantes, atingiria 68 municípios paraibanos, 
conforme a Estimativa do IBGE referente a 1º de julho 
de 2019. O número equivale a 30,49% das prefeituras 
da Paraíba. Cinco delas, tem menos de 2 mil residentes: 
Riacho de Santo Antônio, Quixaba, Coxixola, São José 
do Brejo do Cruz e Parari.

O governo não informou, até o momento, o número 
exato de quantos seriam atingidos pela nova regra. O 
Brasil tem 1.254 municípios com menos de 5.000 habi-
tantes, segundo o IBGE. Isso equivale a 22,5% do total 
de 5.570 municípios brasileiros (incluindo o Distrito 
Federal). Três deles têm menos de 1.000 habitantes. A 
proposta foi criticada por entidades que representam 
os prefeitos, a exemplo da FAMUP. Mas, cálculos prová-
veis indicam que 68 cidades podem ser extintas na Pa-
raíba. Entendemos que a revisão do sistema federativo 
brasileiro deve levar em conta que os municípios não 
podem ser tratados de maneira uniforme. 

O pequeno município, com menos de 20 mil ha-
bitantes, deve existir, mas em situações que não com-
pliquem as finanças estadual e federal. Prefeitos e ve-
readores são importantes para a democracia, mas em 
municípios pequenos deveriam exercer uma função 
honorífica, não remunerada. Hoje, o número mínimo 
de vereadores em municípios com até 15 mil habitan-
tes é nove, que recebem até 20% do salário do deputa-
do estadual, cerca de R$ 6.000 mensais. É muita remu-
neração para tão pouco trabalho! Isso, sem se falar no 
empreguismo de parentes e nas negociatas tão comuns 
nos dias de hoje. A reformulação do pacto federativo 
é essencial na perspectiva de uma efetiva reforma de 
Estado, que tenha como objetivo, além de garantir um 
equilíbrio fiscal, prestar melhores serviços para o ci-
dadão . Mas, infelizmente, estamos longe disso.

Ainda a extinção 
de municípios

Nero, Cômodo Calígula 
e outros césares
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- “Pela disputa de liderança no 
universo gay”.

- E você pergunta a mim, que 
não conheço essa nação?

- “Achei que você sabia, porque 
você é jornalista.”

 Já vi gente famosa ser 
apedrejada por conta de suspeitas 
como essa. Tive um professor de 
História que dizia que determinado 
imperador romano era, que tinha 
centenas de amantes entre mulhe-
res e cafuçus. Não sei, nem quero 
saber. Essa informação não vai 
salvar o Brasil. Quero saber quando 
terei reajuste salarial, quando vão 
pagar meu precatório (parede que 
vão, a conta gotas, mas vão; antes 
tarde que jamais).

Se Calígula era, não sei; se 
Cômodo era, também não sei; se 
Carlucho é, também não sei, nem 
quero saber.

- Mas ele é um dos suspeitos da 
morte da mulher -, insiste o Fulano. 

-Se for, nada posso fazer. Minha 
coluna é muito modesta para fazer 

a diferença. É muita areia pra meu 
caminhão.

Ora, meu caminhão é um Ford 49, 
não pode com essas extravagâncias. Um 
Ford 49 não arrasta mais de seis tone-
ladas. O seu assunto é para o trem das 
onze, do imortal Adoniran Barbosa.

Mas o Fulano insiste, eu não sei 
quem é nem quem não é. “E Nero?” – 
pergunta-me o curioso.

Ora, Nero mandou matar a mãe, 
se é que teve. Será que ela era cris-
tã? Ele mandava matar cristãos. Em 
Roma, ninguém fazia seguro de vida 
para cristãos, nem que fosse para a 
mãe do imperador, a mãe do César.

Um grande artista o mundo 
perdeu. Sua obra prima foi a morte 
da mãe. Dona Agripina Menor. Nero 
quis ver o ventre que o gerou, e 
mandou matar a mãe. Pois mãe serve 
pra muita coisa, até para satisfazer a 
loucura sanguinária dos filhos.

“-E Calígula, era mais doido que 
Nero?”

- Como é que posso medir a 
loucura dessa gente? Você me bota 
em muitas frias. Primeiro, queria que 
eu desse conta de Carlucho, agora de 
Nero, Cômodo, Calígula e companhia.

Deixando de lado o imperti-
nente, calculo que está perto de se 
desvendar a história da morte da ve-
readora Marielle Franco. O caso está 
a envolver um dos três porquinhos, 
e o papá não pode deixar a lama de 
sangue sujar o seu nome.

(Terça, quinta, sábado)

Fotos: Divulgação

Ô terra de muro 
baixo! Menino, 

 esse muro é muito 
baixo!

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Editoração: Maradona
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Extras permitem um mergulho 
profundo nos filmes

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Edição: André Cananéa



Está acontecendo, nesta semana, 
a 16ª Mostra Sesc Ariús de Teatro de 
Rua. Com entrada gratuita, a mostra 
vai até o próximo sábado e tem ativida-
des dentro da linguagem de teatro de 
ruas, com espetáculos circenses, dança 
e intervenção urbana. A maior parte 
da programação acontece na Praça da 
Bandeira, em Campina Grande, mas 
também haverá apresentações em 
Queimadas, Riacho de Santo Antônio e 
Esperança.

Com o propósito de democratizar 
as apresentações de artes cênicas, a 
mostra pretende também promover a 
inclusão social através da cultura e da 
arte, bem como estimular a produção 
das companhias e disseminar a arte em 
espaços públicos por Campina Grande 
e região. 

A programação, segundo o asses-
sor Álvaro Fernandes, está bastante di-
versificada. “Por ser um evento voltado 
para o teatro de rua, não há nenhuma 
restrição de idade, os espetáculos são 
todos livres”, explica.

Como parte da programação, a 
mostra conta um circuito que passa pe-
los bairros e, neste ano, a organização 
está levando a mostra para a comuni-
dade de Jenipapo. 

“A intenção é descentralizar e de-
mocratizar os bens culturais. A rea-
lização da Mostra é uma maneira de 
provocar e levar para o público uma 
produção de qualidade. Além de sensi-
bilizar, a arte também humaniza e per-
mite olhar para o mundo de uma forma 
mais crítica”, conta Álvaro. “Geralmen-
te as pessoas vêm até a cidade para ter 

Teatro de Rua
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Mostra acontece em 
CG e mais três cidades

Foto: Reprodução
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Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA

A Tabacaria (Der Trafikant. Alemanha/Áustria. Dir.: Nikolaus Leytner. Dra-
ma. 16 anos). Franz, um rapaz de 17 anos, chega a Viena para trabalhar como 
aprendiz em uma tabacaria e ali conhece Sigmund Freud, um cliente frequente. 
Com o passar do tempo, os dois desenvolvem uma amizade única. A tensão po-
lítica e social aumenta dramaticamente na Áustria, piorando com a chegada dos 
nazistas à capital. Franz, Sigmund e Anezka, por quem Franz é apaixonado, 
se perdem no meio do caos da cidade e cada um terá uma decisão difícil para 
tomar: ficar ou fugir de Viena?. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h30 
(qui., sex., seg., ter., qua.). 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídi-
ce, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma 
pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo 
pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, 
enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 11 VIP: 14h45, 18h, 21h10. 

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). 
O corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do do-
cumentário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua 
presença de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de 
esteriótipos de gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Qui (21/11): 21h; Dom (27/11), 
20h30; Qua (30/11), 18h. Manaíra 8: 22h20.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). 
Treinador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma 
jornada de amizade e aprendizado. Manaíra 1 (dub): 19h, 21h30; Manaíra 4 
(dub): 15h*, 17h45*, 20h30* (* exceto seg.).

Medo Profundo - O Segundo Ataque (47 Meters Down: Uncaged. Reino 
Unido/EUA. Dir.: Johannes Roberts. Suspense. 14 anos). Ao mergulharem nas ruínas 
de uma antiga civilização, quatro adolescentes acabam presas, debaixo d’água, em um 
claustrofóbico labirinto, rondadas por uma espécie mortal de tubarão. MAG 1 (dub): 
14h, 19h20; MAG 1 (leg): 21h30. Mangabeira 5 (dub): 13h45 (sáb. e dom.), 18h, 
20h, 22h. 

Midway - Batalha em Alto Mar (Midway . China/EUA. Dir.: Roland Emmeri-
ch. Ação/História. 14 anos.). A verdadeira história por trás da batalha mais importante 
da Guerra do Pacífico, que foi crucial para a vitória dos Aliados na 2ª Guerra Mundial. 
Um relato de amizade, sacríficio e coragem dos homens que, contra todas as previsões, 
triunfaram diante de um poderoso adversário: a força naval japonesa. Refilmagem de 
‘A Batalha de Midway’ (1976). MAG 2 (dub): 15h; MAG 2(leg): 20h30. Manaíra 
3 (dub): 13h30 (sáb. e dom.); Manaíra 3 (leg): 16h, 18h20, 20h50. Tambiá 4 
(dub): 15h30, 18h10, 20h50.

O Reino Gelado - Terra dos Espelhos (Snezhnaya koroleva. Zazerkale. Rússia. 
Dir.: Robert Lence, Aleksey Tsitsilin. Animação. Livre). Um poderoso rei quase perdeu sua 
família por causa das ações maléficas da Rainha da Neve. Ele encontra uma maneira de 
banir toda a magia do mundo - todos aqueles que possuem poderes mágicos agora estão 
presos da “Terra dos Espelhos”. A única pessoa que pode impedi-lo e manter o conto de 
fadas em nosso mundo é Gerda, já que o seu maior poder não é sua fé na bondade e 
amizade. Manaíra 2 (dub): 13h10 (sáb. e dom.), 15h45. Mangabeira 2 (dub): 
14h, 16h15. Tambiá 1 (dub): 15h, 16h50, 18h40.

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody 
Allen. Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para 

passar o fim de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h20, 16h45, 19h10, 21h45. 

CONTINUAÇÃO

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando 
um jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, 
as Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. 
Novo reboot inspirado na série de 1976. MAG 2 (leg): 18h. Manaíra 2 (dub): 21h; 
Manaíra 2 (leg): 18h30; Mangabeira 5 (dub): 18h30, 21h15. Tambiá 2 (dub): 
14h10, 16h25, 18h40, 20h55.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada 
em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que par-
ticipa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de 
maracatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio 
do Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo prati-
ca um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorpo-
ram entidades e desaparecem. A cidade de Nazaré da Mata testemunha acontecimentos 
misteriosos.  Cine Bangüê: Dom (24/11): 16h; Dom (01/12), 16h.

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 4 
(dub): 13h20* (sáb. e dom.), 15h20, 17h15. Mangabeira 3 (dub): 13h30 (sáb. e 
dom.), 15h30*, 17h30* (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 14h20, 16h10. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A vida fez com 
que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta produção 
paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada um lidou com as 
adversidades da vida. Cine Bangüê: Ter (26/11): 19h; Qua (04/12), 20h30 (última 
sessão).

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se 
defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Sáb (23/11): 15h; 
Seg (25/11), 19h; Sáb (30/11), 15h.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, precisa 
comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após 
ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os 
assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal Tho-
mas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Manaíra 4 (leg): 19h20, 22h10.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). Ainda extre-
mamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no Hotel Overlook, há 40 
anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma paz. O que acaba quando ele encontra 
Abra, uma adolescente corajosa com um dom extra-sensorial, conhecido como “Brilho”. 
Continuação de O Iluminado (1980). Manaíra 5 (leg): 21h20.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. 
Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochi-
la falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. 

Live action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 4 (dub): 17h15, 19h30, 
21h45. Manaíra 8 (dub): 14h30 (exceto sáb. e dom.), 17h (exceto sáb), 19h30 (exceto 
sáb). Mangabeira 5 (dub): 15h45. Tambiá 6 (dub): 14h15, 18h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). 
O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um 
programa municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abu-
sivo de crack.  Cine Bangüê: Sáb(23/11): 18h; Qui(28/11), 19h; Seg(02/12), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O 
designer de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles 
(Christian Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios 
demônios pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desa-
fiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans em 1966. MAG 1 (leg): 16h15; MAG 2 (dub): 
14h. Manaíra 6 (leg): 20h40. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 
14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan 
Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade 
por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ 
(2016). Manaíra 1 (leg): 13h40 (sáb. e dom.), 16h15; Manaíra 7 (dub): 15h, 17h45, 
20h15; Mangabeira 3 (dub): 22h15 (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 18h, 20h45.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcan-
te), Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam 
à larga num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno 
de Luca) muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia 
de férias para adolescentes para conseguir dinheiro. MAG 1: 14h, 21h45; MAG 4: 
17h15, 19h30, 21h45. Manaíra 5: 14h10, 16h30, 18h45; Manaíra 9 Macro XE: 
13h (sáb. e dom.), 15h10, 17h30, 19h45, 22h. Mangabeira 1: 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá 5: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-
ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as 
prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados 
inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o 
príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos Moors, 
pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um encontro inespe-
rado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para 
lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas 
questionem se podem ser verdadeiramente familiares. Manaíra 6 (dub): 12h45 
(sáb e dom), 15h30, 18h10. Mangabeira 3 (dub): 19h45 (exceto seg.). Tambiá 
6 (dub): 16h15, 20h30.

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: Dark Fate. EUA, 
China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). Sarah Connor está de volta. Ela e 
um ciborgue híbrido humano devem proteger uma garotinha de um novo Exterminador, 
que vem do futuro para exterminá-la. Tambiá 1 (dub): 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 
anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design 
de moda, se recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia 
a impeçam de experimentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. À 
medida que o clima social se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições im-
postas pelos radicais e decide lutar por sua liberdade e independência apresentando um 
desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme Internacional. Cine Bangüê: 
Qui (21/11): 19h; Dom(24/11), 18h; Ter(03/12), 19h.

As dores, catar
catadores
em versos
inventada vida

(Ninfa Parreiras. Donana e Titonho) 

O livro Donana e Titonho (Ed. Paulinas, 2018) 
é um forte candidato ao prêmio Jabuti na categoria 
infantil. O texto é de Ninfa Parreiras, mestra em Li-
teratura Comparada (USP) e graduada em Letras e 
Psicologia (PUC - Rio).  Ninfa desenvolve pesquisas 
literárias e ambientais, atua como professora de lite-
ratura infantil, é escritora e psicanalista. 

O ilustrador é André Neves que se considera um 
“catador de imagens poéticas”.  Além de ilustrador é 
autor de vários livros de literatura infantojuvenil e 
recebeu prêmios nessa categoria no Brasil e no ex-
terior. André é formado em Relações Públicas e Ar-
tes Plásticas. É arte-educador e promove palestras e 
oficinas sobre literatura infantil e juvenil. Participou 
do curso de ilustração para infância em Sarméde, na 
Itália. 

Escritora e ilustrador estão reunidos na história 
de Donana e Titonho, um casal de catadores de lixo. 
O encontro entre os dois personagens se  verifica no 
lixão,  eles resolvem se unir e construir uma vida 
feita de poucos sonhos e alguma esperança. Tudo é 
contado em forma de versos e muitas vezes o trágico 
se revela de forma lírica. Vejamos como os dois se 
conheceram: 

Tonho conheceu Nana 
Entre escombros 
De uma casa caída
O moço cavava a terra 
A moça desenterrava fios 
Juntos montaram um canto 
Com peças que descobriam. 
Casaram e se mudaram 
Cataram e juntaram os dias.   

Chegaram os filhos e brinquedos não faltavam, 
eram garrafas pet que se transformavam em carri-
nhos, latas em telefones, fios em corda de pular. Os 
filhos pulavam e brincavam o dia todo. A casa era 
cheia de quinquilharias. André Neves soube captar 
muito bem a riqueza das coisas sem serventia para 
os ricos e transformou tudo em brinquedo para 
crianças sem amanhã. 

O tempo passou, os filhos cresceram cada um 
teve um destino diferente. João estudou, Ana se ca-
sou bem jovem, Antônia se tornou líder de um movi-
mento de materiais recicláveis, Pedro empurra uma 
carroça e continua com o trabalho de Donana e Tito-
nho, Alonso e Afonso também deram continuidade 
ao trabalho de “coisas catadas”.

Vieram os netos. E agora como estariam Donana 
e Titonho? Os cabelos de Donana embranqueceram, 
Titonho ficou careca, os filhos são todos adultos, os 
netos brincam e fabricam seus brinquedos. E a vida 
continua sem perspectivas, só pequenos sonhos aca-
lentam a vida dos dois catadores de lixo. 

A história prossegue, mas vou parar por aqui. 
Há ainda muita poesia, desenganos, tragédia e pou-
quíssima esperança para quem desejou um futuro 
melhor para os filhos e os netos. Até quando perma-
nece noite na vida de muitas famílias brasileiras? 
Dom Hélder Câmara afirmava que “quanto mais ne-
gra é a noite mais carrega em si a madrugada”.  Para 
Donana e Titonho só existe noite. Será que um dia 
chegará a madrugada? 

Autor paraibano em destaque 
Ascendino Leite foi escritor, poeta, jornalista, 

memorialista, crítico literário. Durante muitos anos, 
escreveu jornal literário que é um gênero que se 
aproxima das confissões, autobiografia e diário ín-
timo. Era apaixonado pela literatura e deixou passa-
gens antológicas sobre esse assunto. De Momentos 
intemporais, vai esta passagem que, na opinião de 
Hildeberto Barbosa Filho, é uma  “espécie de ma-
nifesto, uma profissão de fé, intensa declaração de 
amor à coisa literária”: 

... Precisamos lutar para que não desapareça den-
tre nós a literatura, nem o que deve haver de arte e 
ornamento nela: estilo, cor, luz e até sangue...   

Donana e Titonho:
uma história de 
imagens poéticas 

de livros 
Baú

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

SERVIÇO 
n Campina Grande
Terça-feira (26)
11h - Espetáculo “Griôt” - Cia. Café com Pão 
de Teatro
Local: Praça da Bandeira
Quarta-feira, 27
16h – Espetáculo: “Raxa” - Soul Brasil
Local: Praça da Bandeira
Quinta-feira, 28
16h – Espetáculo: “Black Nina”; - Balé Cidade 
de Campina Grande
Local: Praça da Bandeira
Sexta-feira, 29
10h – Espetáculo: “Naquele Bairro Encanta-
do” - Grupo Teatro Público* Projeto Palco
Giratório
Local: Feira Central
Sábado, 30
10h – Espetáculo: “Mini Festival de Mini Cria-
turas”- Coletivo Minicriaturas
Local: Praça da Bandeira

n Circuito Bairro
Jenipapo - Local: Praça da Igreja
Sexta-feira, 29
16:30h - Espetáculo “Viva o Circo” - Grupo 
Teatro Oficina

n Circuito Cidades

n Queimadas
Terça-feira, 26
15h - Espetáculo: “Troca-se Histórias Por Brin-
cadeiras”; - Arretado Produções Artísticas
Quarta-feira, 27
15h - Espetáculo: “Guara Mamo” - Cia. Mu-
tuca de Teatro e Circo

n Riacho de Santo Antônio
Terça-feira, 26
16h – Espetáculo: “Comédia Com Farinha” - 
Grupo Quem Tem Boca é pra Gritar

Quarta-feira, 27
16h – Espetáculo: “Amateur”; - Palhaço Satim

n Esperança
Quinta-feira, 28
16h – Espetáculos: “Exemplos de Bastião” - 
Mamulengo Sem Fronteiras
Sexta-feira, 29
16h – Espetáculo: “La Moringa” - K’Os Co-
letivo
Sábado, 30
17h – Espetáculo: “Circo Cara de Claw” - 
Cia. Lua Crescente

acesso direto à arte, por isso a gente 
procura mostrar a sua importância e, 
a partir disso, a gente passa a dialogar 
e a levar o material para outros luga-
res. O nosso foco é facilitar o acesso à 
arte, é fazer com que a produção che-
gue até as pessoas”, conclui o assessor.

As inscrições para a edição des-
te ano aconteceram entre os meses 
de outubro e o começo de novembro 
e, para Álvaro, entre os principais re-
quisitos para a seleção estão a diver-
sidade da linguagem, qualidade do 
material de mídia, apresentação do 
projeto, além da qualidade técnica e 
estética do projeto.Cia Café com Pão apresenta, hoje, a peça ‘Griôt’
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Primórdios do cinema paraibano é tema de painel nesta terça 
O Comunicurtas – 

aberto ontem, em Campina 
Grande – segue nesta terça-
feira com mais exibições de 
curtas e longas-metragens, 
debates, exposição, música 
e dois painéis. Um deles irá 
abordar os primórdios do 
cinema paraibano a partir 
da fala do professor Lúcio 
Vilar, idealizador do Fest 
Aruanda. A mesa será me-
diada pelo jornalista André 
Cananéa, editor do 2º Ca-
derno do jornal A União e 
do Correio das Artes, que 
na edição deste mês (nas 
bancas desde domingo) 
aborda, entre outros assun-
tos, os 100 anos da primei-
ra realização audiovisual 
do Estado.

O painel ‘Walfredo Ro-
driguez e os Primórdios Do 
Cinema Paraibano No Con-
texto Do Cinema Brasileiro 
Do Início Do Século 20’ é 
uma das primeiras ativida-
des do dia. Começa às 10h 

no Cine Teatro São José, 
logo após o debate com os 
realizadores dos filmes exi-
bidos na noite anterior.

Às 11h, ainda no São 
José, haverá a abertura da 
mostra fotográfica ‘Trans-
gênica’, de Hipólito Luce-
na. Já no começo da tarde, 
haverá, simultaneamente, 
a oficina Continuísmo para 
TV e Cinema na Casa Paisé, 
enquanto no Cine São José, 
o segundo painel do dia: ‘O 
Novo Cinema Paraibano: 
Perspectivas e Lutas’, com 
integrantes da Academia 
Paraibana de Cinema e da 
Frente de Interiorização 
do Audiovisual da Paraíba 
(FIAPB).

As exibições come-
çam às 19h, coroada com 
a exibição do documentá-
rio Jackson, Na Batida Do 
Pandeiro. A partir das 22h, 
os cantores Rangel Junior e 
Titá Moura comandam o af-
ter com muita música 

Comunicurtas continua 
com filmes e debates 

Com 62 corais oriun-
dos dos estados de Ala-
goas, Bahia, Ceará, Mato 
Grosso, Pará, Paraná, Per-
nambuco, Rio Grande do 
Norte, São Paulo e Sergipe, 
a 17ª edição do Festival 
Paraibano de Coros - Fe-
pac chega a sua segunda 
noite nesta terça-feira 
coma a apresentação de 
dez grupos, a partir das 
18h, na Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, no 
Espaço Cultural José Lins 
do Rego, em João Pessoa. 
A entrada custa 1 kg de ali-
mento não perecível, que 
serão destinado a Campa-

nha Natal Sem Fome.
A abertura será feita 

pelo grupo Iamaká, que irá 
apresentar o espetáculo 
Réquiem dos Oprimidos, 
em memória a Jackson do 
Pandeiro. A coordenação 
do grupo é do maestro Eli- 
Eri Moura e o espetáculo 
terá como músico convi-
dado o acordeonista Heli-
nho Medeiros. 

A abertura ainda con-
tará com a participação 
do Coro de Câmara de 
Campina Grande, que irá 
apresentar peças celtas, 
sob a regência do maestro 
Vladmir Silva.

O 7º Festival Inter-
nacional de Música Clás-
sica, aberto no último 
domingo, em João Pes-
soa, segue nesta terça-
feira com três master-
classes e três concertos, 
em três igrejas diferen-
tes da Capital.  

Os violoncelistas 
Eduardo Vassallo (Ar-
gentina), Stanimir Todo-
rov (Bulgária) e a violo-
nista Júlia Dinerchtein 
(Bielorússia) são os mú-
sicos convidados a mi-
nistrarem aula especial 
nesta terça-feira, a partir 
das 10h, no Hotel Globo 
(Vassallo e Todorov) e 
Centro Cultural Casa da 
Pólvora (Dinerchtein), 
no Centro Histórico. A 
aula é gratuita para mú-

sicos e ouvintes inscritos 
no festival. 

As apresentações 
ocorrem à tarde e à noite. 
Às 14h30, no Mosteiro de 
São Bento, a Orquestra da 
Ação Social pela Música de 
João Pessoa se apresenta 
sob a regência do maestro 
Samuel Espinoza. Às 16h, 
na Primeira Igreja Batista, 
o grupo Iamaká se apre-
senta com o Coro de Câ-
mara de Campina Grande 
(eles também se apresen-
tam no Festival de Coros, 
no Espaço Cultural). E à 
noite, o violinista Skaiste 
Diksaityte (Lituânia) se 
encontra com o violonista 
Pablo Gimenez Hecht (Es-
panha) se encontram no 
adro da Igreja do Carmo. 
A entrada é gratuita.

Espaço Cultural recebe 2a 
noite do Festival de Coros

Estrangeiros ministram 
masterclasses na capital

Acessibilidade

‘Cine Banguê Acessível’ exibe hoje 
filme paraibano ‘Ambiente familiar’

Nesta terça-feira, a 
partir das 14h, a Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc) dará início ao pro-
jeto ‘Cine Banguê Acessível’, 
que contará com exibição de 
filmes para surdos e cegos 
(com legenda, audiodescri-
ção e LIBRAS na tela), no 
Cine Banguê. Esta primeira 

sessão vai exibir o longa pa-
raibano Ambiente Familiar, 
do cineasta Torquato Joel. A 
entrada é gratuita.

“Esta sessão representa 
um marco histórico para a 
sociedade paraibana”, decla-
rou Nézia Gomes, presidente 
da Funesc. “Este projeto for-
talece a luta pela igualdade 

social e pela potencialização 
dos mecanismos de acessibi-
lidade com relação à produ-
ção cultural”.

A estreia do ‘Cine Ban-
guê Acessível’, que contará 
com filme legendado, LI-
BRAS na tela e audiodescri-
ção, é voltada para cegos e 
para surdos que têm o Por-

tuguês como segunda língua. 
A sala de exibição também 
conta com quatro lugares re-
servados para cadeirantes e 
duas para obesos, conforme 
a presidenta Nézia Gomes. “A 
acessibilidade é um dos fo-
cos dessa gestão estadual e, 
especificamente, da Funesc”, 
finalizou ela.

Grupos DE HoJE
n Coro UEL – Universidade Estadual de Londrina – PR
n Coro Infantil de Sapé ( Escola de Artes ) – Sapé - PB
n Grupo Coral de Presidente Prudente  - São Paulo
n Coral Sinfônico Infantil da Paraíba (Orquestra Sin-
fônica da PB)  – João Pessoa – PB
n Coral UNITI – João Pessoa – PB
n Coral Hatsuhinode (Primeiro Alvorecer) 
 – João Pessoa – PB
n Coral Despertar (Ministério da Saúde) 
– João Pessoa – PB
n Coral Vozes da Aduf – João Pessoa -PB
n Coral Adora´le– João Pessoa – PB
n Madrigal UFRN – Natal – RN

proGrAMAÇÃo DE HoJE
n 10h - Masterclasses (Violoncelo)
n Local: Hotel Globo
n 10h - Masterclasses (Viola)
n Local: Casa da Pólvora
n 14h30 - Concerto (Mosteiro de São Bento)
n Intérprete: Orquestra da Ação Social pela Música 
de João Pessoa
n regente: Samuel Espinoza - Chile/Brasil
n 16h - Concerto (Primeira Igreja Batista)
n Intérpretes:
Grupo Iamaká (Brasil)
Coro de Câmara de Campina Grande (Brasil)
n 18h Concerto (Igreja do Carmo)
n Intérpretes:
Skaiste Diksaityte (Violino, Lituânia)
Pablo Gimenez Hecht (Violão, Espanha)

ConFIrA A proGrAMAÇÃo
n 9h – Cine Teatro são José
Debate com os realizadores dos filmes 
exibidos na noite anterior
n 10h – Cine Teatro são José
Painel 01: ‘Walfredo Rodriguez e os pri-
mórdios do cinema paraibano no contexto 
do cinema brasileiro do início do século 
20’ (Lúcio Vilar, coordenador Fest Aruan-
da – João Pessoa, PB / Mediação: André 
Cananéa – Jornal A União)
n 11h – Exposições Fotográficas:
‘Fotografia Transgênica’ – Hipólito Lucena
n 14h – Casa paisá
Oficina 02 – ‘Continuísmo para TV e Ci-
nema’ (Ministrante: Fernanda Victor Bran-
dão). 
Atenção: esta oficina terá início no dia 26 
de novembro e segue até o dia 28.
n 15h – Cine Teatro são José
Painel 02 – ‘O novo cinema paraibano: 
Perspectivas e lutas’.

Academia Paraibana de Cinema e Frente 
de Interiorização do Audiovisual da Paraí-
ba – FIAPB
n 19h – Cine Teatro são José
Cerimonial de abertura da noite e exibições.
Mostra Tropeiros:
Galos de Campina – Yago Paolo – Cam-
pina Grande, PB – Livre para todas as 
idades
Palito – Vitor Celso – Campina Grande, PB 
– Livre para todas as idades
Mostra Tropiqueers:
Um Filme para Ehuana – Direção Louise 
Botkay – Rio de Janeiro, RJ
Mostra Estalo:
Díptico – Ana Calline – Queimadas (PB) – 
Não recomendado para menores de 16 
anos
Fashion Film By Comkáh –Kaio Henrry- 
Campina Grande, PB – Livre para todas as 
idades

Jogos de Guerra – Wayner Tristão – 
Juazeiro, BA – Livre para todas as idades
Motorista de aplicativo inova no são João 
de Campina Grande – Rafael Costa e João 
Paulo Cardoso – Campina Grande, 
PB – Livre para todas as idades
Maria – Erica Sansil – Rio de Janeiro, 
RJ – Livre para todas as idades
Mostra Brasil:
Dos filhos deste solo és mãe – Antônio Far-
goni – São Paulo, SP – Livre para todas as 
idades
Santa – Marco Andrade – Cataguazes, 
MG – Não recomendado para menores de 
16 anos
n Longa Metragem:
Jackson, na batida do pandeiro – Marcus 
Vilar e Cacá Teixeira – João Pessoa (PB) e 
Recife (PE)
n 22h – Cine After:
Show com Rangel Junior e Titá Moura

Filme de Torquato Joel, ‘Ambiente Familiar’ é o primeiro título do projeto, com sessão especial nesta terça-feira para o público sudo e cego

Grupo Iamaká vai se apresentar na abertura do evento hoje à noite

Walfredo Rodriguez, o pioneiro na produção audiovisual da Paraíba

Foto: reprodução/Facebook

Foto: Arquivo Jornal A União

Foto: divugação



Prisão em 2a instância
Secretaria-Geral do Senado enviou na manhã de ontem mensagem 
aos líderes convocando uma reunião para hoje, a partir das 9h, com o 
ministro da Justiça e Segurança Pública, Sergio Moro. Página 14
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Sessão é a quarta de uma série que foi aberta no começo deste mês e já tratou de temas como Saúde e Segurança Pública

Com as presenças dos 
secretários Deusdete Quei-
roga (da Infraestrutura), 
Luiz Couto (da Agricultura 
Familiar e Desenvolvimen-
to do Semiárido), Efraim 
Morais (da Agropecuária e 
Pesca) e Gustavo Feliciano 
(de Turismo e Desenvolvi-
mento Econômico), a As-
sembleia Legislativa reali-
za, hoje, a partir das 8h30, 
no auditório João Eudes, a 
penúltima audiência públi-
ca para tratar dos investi-
mentos de cada um desses 
órgãos para o Orçamento de 
2020. 

A audiência, aberta ao 
público, é a quarta de uma 
série que foi aberta no co-
meço deste mês e tem como 
temas Desenvolvimento, 
Turismo, Infraestrutura e 
Recursos Hídricos do Es-
tado. Nas anteriores, os te-
mas em pauta foram Saúde, 
Segurança Pública e distri-
buição dos recursos para os 
Poderes Legislativo e Judi-
ciário.

“Essas últimas audi-
ências estão acontecendo 
na própria Assembleia, 
mas, antes delas, também 
fizemos algumas itineran-
tes, mais precisamente em 
Sousa e Campina Grande”, 
lembrou ontem o presi-
dente da Comissão de Or-
çamento, deputado Wilson 
Filho(PTB) ao explicar que 
essa iniciativa de levar o 
debate também para fora 
da Assembleia possibilitou 
uma dinâmica melhor do 
que queremos do orçamen-
to”, afirmou.

Ele reforçou que o par-
lamento está fazendo isso 
porque, além da impor-
tância em si do orçamento 
2020, em pauta também 
tem estado o Plano Pluria-
nual que projeta as ações 
administrativas para os 
próximo os quatro anos. “É 
no orçamento que a gente 
pode dizer se o Estado terá 
condições de construir, por 
exemplo, uma escola técni-
ca ou um novo hospital. É 
no orçamento que a gente 
pode dizer o Estado terá 
condições”, disse.

Pela agenda da Comis-
são de Orçamento, depois 
desta que tratará de infraes-
trutura e desenvolvimento 
econômico, acontecerá a de 
educação que estava marca-
da para a semana passada, 
mas que terminou adiada. 
Todas com a presença de 
auxiliares do governo nas 
suas áreas respectivas. 

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com 

ALPB faz audiência pública
hoje sobre a infraestrutura

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Foto: Marcos Russo Foto: Evandro Pereira

Novo prazo para emendas termina amanhã
O prazo para os deputa-

dos apresentarem emendas 
terminou na segunda-feira da 
semana passada, dia 18, mas 
como as audiências públicas 
continuaram acontecendo, o 
relator do Orçamento, deputa-
do Tião Gomes achou por bem 
prorrogar até amanhã, quarta-
-feira, dia 27.

Tião disse que, além desta 

de terça-feira, ainda tem mais 
uma audiência pública a ser 
definida pela Comissão de Or-
çamento, mas que os deputados 
não precisam se preocupar com 
final do prazo porque, através 
dele, do relator, ainda será pos-
sível os parlamentares encami-
nharem novas emendas.

“Assim como o próprio de-
putado, qualquer entidade re-

presentativa da sociedade que 
tenha alguma proposta que pos-
sa ser transformada em emen-
da também pode nos procurar 
para fazer o encaminhamento”, 
esclareceu Tião Gomes, ao sa-
lientar que o tempo para ele 
poder fazer isso vai até o dia 9, 
data da conclusão do relatório a 
ser votado pela comissão e pelo 
plenário da Assembleia.

Secretários de Estado da Infraestrutura e Desenvolvimento, Deusdete Queiroga, e da Agricultura Familiar, Luiz Couto, estarão presentes à sessão

Tovar se licencia da Assembleia Legislativa 

Cláudio Régis lembra fidelidade ao PP

O deputado estadual To-
var Correia Lima (PSDB) to-
mou posse, ontem de manhã, 
na Secretaria de Planejamen-
to da Prefeitura Municipal de 
Campina Grande e garantiu 
em entrevista que o princi-
pal foco de sua gestão será 
atrair empresas e fomentar a 
geração de emprego e renda. 

A posse aconteceu às 
9h no auditório do Instituto 
de Previdência Municipal 
(IPSEM) e o afastamento do 
parlamentar da Assembleia 
se deu, segundo ele mesmo, 
atendendo a convite do pre-
feito de Campina Grande Ro-
mero Rodrigues (PSD).

Antes mesmo da parte 

administrativa, Tovar fez 
questão de explicar que não 
assume pra isso, mas que há 
mesmo a possibilidade de no 
próximo ano vir a disputar a 
Prefeitura nas eleições mu-
nicipais.

“Sou de um grupo e de-
cido com o grupo e como já 
disse repetidas vezes só se-
rei candidato se houver con-
senso num grupo”, explicou 
o deputado que, a propósito 
disso, ainda esta semana terá 
um novo encontro com o ex-
-governador Cássio Cunha 
Lima para tratar do assunto.

“A experiência é funda-
mental e nós reconhecemos 
e respeitamos muito Cássio 

Cunha Lima”, comentou To-
var, ao salientar que o bloco 
que faz parte também tem 
outros nomes e que oportu-
namente a legenda adotará 
posição que será apreciada 
e aprovada pelo partido”, 
completou.  

Ao comentar a nova ta-
refa, o parlamentar destacou 
o desafio em assumir uma 
pasta tão estratégica como 
a de Planejamento: “A Se-
cretaria de Planejamento 
tem a missão de construir o 
presente e projetar Campina 
para o futuro e nós aceita-
mos esse grande desafio com 
muito dever de responsabili-
dade e vontade de trabalhar 

pela população”, afirmou.
Tovar relembrou a en-

trega do Complexo Habita-
cional Aluizio Campos, que 
garantiu moradia para 4.100 
famílias. “Agora daremos 
seguimento a outras etapas 
desse projeto, no sentido de 
atrair negócios e assegurar 
emprego, assegurar renda, 
garantir mais qualidade de 
vida”, afirmou.

Essa é a terceira vez 
que o parlamentar assume 
uma secretaria em Campina 
Grande, anteriormente ele 
ocupou o cargo de secretário 
chefe de Governo e secretá-
rio de Ciência, Tecnologia e 
Inovação.

O ex-prefeito de Remí-
gio e suplente de deputado 
estadual, Cláudio Régis (PP) 
também marcou presença na 
posse do deputado Tovar 
Correia Lima na Secretaria 
de Planejamento de Campi-
na e, hoje pela manhã, deve 
assumir a cadeira do tucano 
na Assembleia Legislativa.

Ele disse que, conforme 
sua plataforma de campanha, 
vai trabalhar na Assembleia 

principalmente em defesa da 
Saúde. “Todas as áreas são 
de fundamental importância 
para o bem-estar social, mas 
creio que a saúde merece 
atenção especial, destacada-
mente no que se refere aos 
municípios do interior do 
Estado onde a estrutura dis-
ponível está sempre aquém 
dos que a população precisa, 
parte dela sendo levada a se 
valer de hospitais da capital 

e de Campina Grande”, disse.
No que se refere à sua 

postura política, Cláudio 
Régis explicou que faz par-
te do Partido Progressista e 
que segue a orientação do 
deputado federal, Aguinaldo 
Ribeiro. “Não há dúvida ne-
nhuma que devo me posicio-
nar como deputado seguin-
do a linha do meu partido”, 
completou ele. 

Cláudio Régis já esteve 

pronto para assumir na As-
sembleia Legislativa desde 
quinta-feira da semana pas-
sada, mas acabou tendo sua 
posse adiada porque Tovar 
Correia Lima ia viajar para 
participar, até anteontem, 
de um encontro da União 
Nacional das Assembleias 
Legislativas(Unale) em Sal-
vador e terminou adiando a 
oficialização do seu pedido 
de licença. 

Adriano  
Galdino 
foca o olho 
no PRTB 

Depois de quase três 
meses em conflito com 
dirigentes do PSB parai-
bano, o presidente da As-
sembleia Legislativa, de-
putado Adriano Galdino, 
poderá definir esta semana 
o seu futuro partidário. Ele 
continua sem data e hora 
confirmada, mas agendou 
para esta semana uma visi-
ta à sede do PRTB, ocasião 
em que aproveitará para 
conhecer estatuto e verifi-
car se a filosofia do partido 
estão de acordo com sua 
ideias. 

A visita de Galdino é 
resultado de um convite 
formulado pelo deputado 
estadual do PRTB, Edu-
ardo Carneiro, nome que 
vem sendo colocado para 
disputar à Prefeitura Mu-
nicipal de João Pessoa pela 
legenda. Eduardo Carneiro 
se disse contente com o fato 
de seu partido vir sendo 
sondado pelo presidente 
da Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) Adriano 
Galdino com possibilidade 
de vir a ser a sua nova sigla.

O parlamentar revelou 
que realmente já havia feito 
convite a Galdino para se 
filiar ao PRTB tendo em 
vista a amizade pessoal 
que nutre por ele e pelo 
desempenho de Galdino 
dentro da ALPB, o que en-
grandeceria ainda mais a 
sigla não só na Paraíba, mas 
a nível nacional.

TJPB julga 
hoje mais 
de 300 
processos

A Segunda e a Ter-
ceira Câmaras Especiali-
zadas Cíveis e a Câmara 
Criminal do Tribunal de 
Justiça da Paraíba apre-
ciarão, nesta terça-feira, 
321 recursos, sendo 244 
processos judiciais ele-
trônicos (PJe) e 77 físicos. 
Os julgamentos serão no 
primeiro andar do Anexo 
Administrativo do tribu-
nal a partir das 9h. 

Outras informações 
sobre os processos, como 
nome das partes e dos 
advogados e pedidos de 
preferência, poderão ser 
visualizadas na página 
do tribunal na internet 
(www.tjpb.jus.br), no link 
‘Pautas de Julgamentos’. 

A Segunda Câmara Es-
pecializada Cível vai ana-
lisar 213 recursos, entre 
processos judiciais eletrô-
nicos (171) e físicos (42). 
Constam na pauta proces-
sos de Apelações Cíveis, 
Agravos de Instrumento, 
Embargos de Declaração, 
entre outros. 

É no orçamento 
que a gente pode 
dizer se o Estado 
terá condições 

de construir, por 
exemplo, uma escola 

técnica ou um 
novo hospital 
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Projeto de lei sobre o tema está na pauta da reunião que a Comissão de Constituição e Justiça agendou para amanhã

O presidente do Sena-
do, Davi Alcolumbre, e líde-
res partidários se reúnem 
hoje com o ministro da Jus-
tiça e Segurança Pública, 
Sergio Moro, para tratar da 
votação de projeto que es-
tabelece a prisão de conde-
nados após decisão em se-
gunda instância. A reunião 
será às 9h, na residência 
oficial da Presidência do 
Senado.

Também participarão 
do encontro, o presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), e 
os presidentes da Comis-
são de Constituição e Jus-
tiça (CCJ) das duas Casas 
do Legislativo, senadora 
Simone Tebet (MDB-MS) e 
deputado Felipe Francis-
chini (PSL-PR).

Um projeto sobre o 
tema (PLS 166/2018) está 
na pauta da reunião de 
amanhã da CCJ. Moro havia 
sido convidado a partici-
par de audiência pública 
na comissão, mas o deba-
te, solicitado pelo senador 
Humberto Costa (PT-PE), 
foi adiado.

Além de Moro, eram 
esperadas na comissão as 
presenças do jurista Ives 
Gandra da Silva Martins, 
do defensor público-geral 
do Rio de Janeiro Rodrigo 
Baptista Pacheco e do pre-
sidente do Conselho Fede-
ral da Ordem dos Advoga-
dos do Brasil (OAB), Felipe 

Agência Senado 

Moro e senadores conversam
sobre prisão em 2a instância

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Cecília Noronha

Santa Cruz. Também foram 
convidados para a audiên-
cia o ministro do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) 
Herman Benjamin e o chefe 
da Assessoria de Assuntos 
Legislativos do Ministério 
da Justiça e Segurança Pú-
blica, Vladmir de Freitas.

O projeto
O texto em discussão 

na CCJ é um substitutivo 
da senadora Juíza Selma 
(Podemos-MT), construído 
a partir de conversas de se-
nadores com o ministro.

Atualmente o artigo 
283 do Código de Proces-
so Penal (CPP) prevê que 
a prisão só poderá ocorrer 
“em decorrência de senten-
ça condenatória transitada 
em julgado” ou, durante a 
investigação ou processo, 
de forma cautelar (tempo-
rária ou preventiva).

Na versão apresentada 
no colegiado, essa prisão 
poderia acontecer “em de-
corrência de condenação 
criminal por órgão colegia-
do ou em virtude de prisão 
temporária ou preventiva”. 
O projeto também altera a 
redação de outros trechos 
do CCP para permitir que 
o tribunal determine exe-
cução provisória de penas 
privativas de liberdade sem 
prejuízo do conhecimento 
de recursos que venham a 
ser apresentados. Na práti-
ca, isso abre a possibilidade 
para a prisão após condena-
ção em segunda instância. O ministro da Justiça e Segurança Pública se reúne com parlamentares a partir das 9h, na residência oficial da presidência da Casa, em Brasília

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

Votação em 1º turno

PEC que dificulta perda de cidadania
brasileira entra em pauta no Senado

O Plenário tem sessão 
deliberativa marcada para 
hoje, às 17h, com dez itens na 
pauta. A previsão é que se-
nadores votem em primeiro 
turno a proposta de emenda 
à Constituição (PEC 6/2018) 
que torna mais difícil a perda 
da cidadania brasileira. De 
acordo com a matéria, a me-
dida só deve ocorrer quando 
a naturalização for cancelada 
por decisão judicial em vir-
tude de fraude ou quando 
for feito um pedido expresso 

pelo cidadão. A proposta, do 
senador Antonio Anastasia 
(PSDB-MG), tem como rela-
tor o senador Rodrigo Pache-
co (DEM-MG).

Outras duas PEC na 
pauta precisam passar por 
sessões de discussão an-
tes de irem a voto. A PEC 
48/2017, da senadora li-
cenciada Rose de Freitas 
(ES), estabelece que o pra-
zo para sanção tácita de 
projetos de lei deve se dar 
em dias úteis, e não corri-

dos. A sanção tácita ocorre 
quando, passados 15 dias 
da aprovação de uma ma-
téria pelo Poder Legislati-
vo, o presidente da Repú-
blica não se manifesta pela 
confirmação ou pelo veto. 
O texto está na terceira de 
cinco sessões de discussão 
em primeiro turno. Já a PEC 
19/2014, do senador Paulo 
Paim (PT-RS), está na pri-
meira sessão de discussão 
em segundo turno. O texto 
inclui a acessibilidade e a 

mobilidade entre os direi-
tos individuais e coletivos. 

Também está na pauta 
o Projeto de Lei do Senado 
(PLS) 247/2015 — Comple-
mentar, que prevê a divulga-
ção de informações detalha-
das sobre os gastos públicos. 
Ela altera a Lei de Responsa-
bilidade Fiscal e determina a 
publicação eletrônica dos va-
lores unitários de cada bem 
ou serviço adquirido pelos 
entes públicos. (Com infor-
mações da Agência Senado)

A Comissão Mista Per-
manente sobre Mudanças 
Climáticas promove au-
diência pública amanhã 
para discutir o monitora-
mento do alcance das me-
tas da Política Nacional 
sobre Mudança do Clima 
(PNMC) e da Contribuição 
Nacionalmente Determi-
nada (NDC) proposta pelo 
Brasil no âmbito do Acor-
do de Paris.

A PNMC oficializa o 
compromisso voluntário 
do Brasil junto à Conven-
ção-Quadro das Nações 
Unidas sobre Mudança 
do Clima (UNFCCC) de re-
duzir as emissões de ga-
ses de efeito estufa entre 
36,1% e 38,9% do volume 
projetado até 2020. A po-
lítica nacional foi insti-
tuída pela Lei 12.187/09, 
buscando garantir que o 
desenvolvimento econô-
mico e social contribua 
para a proteção do siste-
ma climático global.

Já a NDC do Brasil é 
o documento que regis-
tra os principais compro-
missos e contribuições 
do país para o Acordo de 
Paris, aprovado em 2015 
pelos 195 países que fa-
zem parte da Convenção-
Quadro com o objetivo de 
reduzir emissões de gases 
de efeito estufa para con-
ter o aquecimento global.

Entre os convidados 
para a audiência estão os 
ministros do Meio Am-
biente, Ricardo Salles; e 
da Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunica-
ções, Marcos Pontes. Tam-
bém devem participar o 
coordenador-executivo 
do Fórum Brasileiro de 
Mudança do Clima, Os-
waldo dos Santos Lucon; 
o secretário-executivo do 
Observatório do Clima, 
Carlos Rittl; e o professor 
da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ) 
Emilio La Rovere.

A audiência está 
marcada para as 14h30, 
no plenário 7 da ala Ale-
xandre Costa, no Senado. 
Perguntas, críticas e su-
gestões poderão ser en-
viadas por meio do portal 
e-Cidadania ou pelo tele-
fone do Alô Senado (0800 
612211). (Com informa-
ções da Agência Senado)

Debate sobre metas
climáticas do Brasil

A sessão deliberativa do Plenário está marcada para começar às 17h; dez temas estão listados para apreciação dos parlamentares

Foto: Roque de Sá/Agência Senado

A PNMC oficializa o 
compromisso voluntário do 
Brasil junto à Convenção-
Quadro das Nações Unidas 
sobre Mudança do Clima 
(UNFCCC) de reduzir as 
emissões de gases de

efeito estufa 
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Gabigol e o 
bobo da corte

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

O mundo parou para assistir à final da Copa Li-
bertadores da América. No Brasil, quem não fosse 
torcedor de Vasco, Botafogo, Fluminense ou Sport - 
sim, o Leão da Ilha guarda até hoje a rivalidade com 
os rubro-negros cariocas em decorrência da polêmi-
ca final do Campeonato Brasileiro de 1987, quando o 
Sport sagrou-se campeão - era Flamengo. E mesmo 
que o time comandado por Jorge Jesus estivesse em 
alta, final em mata-mata é imprevisível. Ainda mais 
aquela, de jogo único. A equipe brasileira era supe-
rior no papel, mas os argentinos costumam crescer 
nesse tipo de competição, e não à toa eram os atuais 
campeões.

Quem não pôde ir a Lima, no Peru, assistir de 
dentro do estádio, se contentou em acompanhar pela 
TV. Aquela final de Libertadores lembrava as antigas 
Copas do Mundo, quando o país inteiro se vestia de 
verde e amarelo. Foi, sim, quase torcida única. Quem 
já era rubro-negro estava em êxtase, a não ser pelo 
frio na barriga, aquele medo do sonho despedaçado, 
a dor do “cheirinho”, o fantasma que volta a assom-
brar pelo “quase”, e a distância desde o último título 
na competição: 38 anos.

Eu nem era nascido quando o Flamengo de Zico, 
Junior e cia. foi campeão da Libertadores pela última 
vez. Este ano, o time não só levou, como igualou um 
feito que não acontecia desde o Santos de Pelé. Ven-
cer estadual, Brasileiro e ainda o torneio continental 
não é para qualquer um, não. Fora o Mundial de Clu-
bes, que ainda pode vir. 

Além do fenômeno em campo, o Flamengo arre-
batou torcedores, novos e velhos. Aquele torcedor 
que se diz f lamenguista, mas nunca acompanha os 
jogos, não sabe dos títulos e sequer consegue escalar 
elenco algum da história do clube, estava lá, vibran-
te, fanático. É como um católico não praticante que 
afirma ser católico, nunca vai à missa, mas no primei-
ro aperreio, reza fervorosamente. 

Outro torcedor que apareceu em massa foi o em-
prestado. Este até acompanha seu time, mas anda 
com desgosto, e diante do atual desempenho do Fla-
mengo, com um futebol de encher os olhos, acabou 
aderindo por empréstimo. No dia em que o Flamengo 
enfrentar seu time de coração, a torcida volta ao lu-
gar de origem.

Diante desta massa a favor de uma única torcida, 
foi natural que os politiqueiros de plantão se aprovei-
tassem da onda vitoriosa para fazer média. A maioria 
era f lamenguista, e a maioria decide uma eleição.

O atacante do Flamengo e herói da partida, Ga-
briel Barbosa, o Gabigol, que resolveu o jogo nos cin-
co minutos finais com dois gols, foi assediado pelo 
governador do Rio de Janeiro, Wilson Witzel (PSC). 
Num gesto patético dentro de campo, após o apito 
final dado pelo árbitro, o chefe do poder Executivo 
do Rio se ajoelhou diante de Gabriel e fez uma reve-
rência. Quis parecer um súdito, fez-se um bobo. Ga-
briel deu de ombros e seguiu seu passo, como se ali 
não fosse ninguém importante. Tratou o governador 
como um torcedor qualquer. 

Witzel já havia se declarado corintiano em uma 
entrevista. Aproveitou a onda flamenguista para tirar 
proveito eleitoralmente. A internet vibrou com o ato 
de Gabriel, como se ignorar o governador do Rio tives-
se sido uma atitude política. Depois, os mesmos que 
haviam comemorado, choravam, se revoltavam, pois 
Gabigol aparecera ao lado de Witzel, desta vez numa 
foto posada. Mas foto posada se tira com qualquer um. 

Diziam, no começo que ele havia ignorado Wit-
zel somente por ser bolsonarista, já que o presidente 
da República e o governador do Rio andam em lados 
opostos. Bolsonaro é outro, que tem se aproveitado 
do futebol para ganhar as torcidas. O presidente é 
palmeirense, mas já se vestiu de santista, foi vaiado, 
e agora é f lamenguista. 

Seja de que lado estiverem, políticos que tentam 
se apropriar do nosso futebol, que é sagrado, só de-
monstram o quanto são demagogos. Da parte de Ga-
briel, vale considerar uma terceira hipótese. Ao final 
da partida, ele pode nem ter reconhecido Witzel, e 
tê-lo tratado como um desconhecido por aquele polí-
tico ser, ali, para Gabriel, um ninguém. 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

Empate técnico faz com que nome do vencedor só seja divulgado oficialmente após contagem dos votos “observados”

Nesse domingo (24), quase 
2,7 milhões de uruguaios foram 
às urnas para definir, em segun-
do turno, quem será o próximo 
presidente do país. Com um 
“empate técnico”, a Corte Elei-
toral anunciou que o resultado 
definitivo será divulgado no fi-
nal da semana, após a contagem 
dos “votos observados”.

Na noite de ontem, com 
uma apuração muito tensa e 
a disputa acirradíssima entre 
os dois candidatos, a festa da 
vitória teve de ser adiada. Luis 
Lacalle Pou, do Partido Nacio-
nal, recebeu 48,71% dos votos 
(1.168.019 votos), enquanto 
Daniel Martínez, da coalizão 
Frente Ampla, recebeu 47,51% 
(1.139.353 votos). Apesar da 
pequena vantagem do candi-
dato de centro-direita, Lacalle 
Pou, o atual presidente, Tabaré 
Vázquez, teria pedido calma e 
sugerido que se aguarde a con-
tagem dos “votos observados” 
para a conclusão da apuração.

Corte Eleitoral do Uruguai 
adia resultado das eleições
Marieta Cazarré 
Agência Brasil

Lacalle Pou (esq.) está com uma vantagem de 28,6 mil votos à frente de Vazquez (dir.) na corrida presidencial

Votos 
observados

No Uruguai, assim 
como no Brasil, cada 
eleitor deve votar em 
um colégio eleitoral 
específico. No entanto, 
quando isso não é pos-
sível, o cidadão tem o 
seu voto “observado”. É 
o caso de uma pessoa 
que foi convocada a tra-
balhar de mesária em 
um colégio eleitoral di-
ferente daquele em que 
está habilitada a votar. É 
um procedimento espe-
cial para que a validade 
do voto possa ser confir-
mada posteriormente. 
Por isso, esses votos 
demoram mais do que 
os votos “normais” a 
serem contabilizados. 
A Corte Eleitoral afirma 
que, até sexta-feira, dia 
29, já deve ter apurado 
os 35.229 votos obser-
vados.

No entanto, a di-
ferença entre os can-
didatos é de 28.666 
votos, sem considerar 
os observados. É pra-
ticamente impossível 
que Daniel Martínez re-
verta o placar da dispu-
ta, uma vez que deveria 
receber mais de 90% 
dos votos observados 
para conseguir ultra-
passar Lacalle Pou.

Apesar da vanta-
gem, os blancos (apoia-
dores do Partido Nacio-
nal) não tiveram uma 
noite fácil durante a 
apuração dos votos. As 
pesquisas divulgadas 
durante a campanha 
do segundo turno da-
vam uma vitória muito 
mais folgada a Lacalle.

Daniel Martínez, até 
o momento, não reco-
nhece a derrota e espe-
rará a apuração final. Ele 
não telefonou ao oposi-
tor para cumprimentar 
pela (quase) vitória.

NA DISPUTA 
Quem são os políticos que concorrem à presidência

n  Luis Lacalle Pou tem 46 anos, é formado em Direito e se dedica à vida polí-
tica desde que tinha 24 anos. Já foi deputado e senador. Opositor ferrenho do 
socialismo, Lacalle Pou vem de uma família de políticos. É filho do ex-presidente 
do Uruguai, Luis Alberto Lacalle, que governou de 1990 a 1995 e da ex-senado-
ra Julia Pou. É bisneto de Luis Alberto de Herrera, um dos políticos mais influen-
tes da história do Partido Nacional.
O político defende que o Estado atualmente é caro e ineficiente. Ele propõe 
maior controle sobre os gastos públicos, redução da dívida pública e, a médio 
prazo, redução de impostos. Ele defende o fim de algumas políticas sociais cria-
das nos últimos governos, além de aumentar a idade da aposentadoria e priva-
tizar empresas públicas, por exemplo.

n  Daniel Martínez, 62 anos, é o candidato da coalizão Frente Ampla, que está há 
15 anos no poder. Ele é formado em Engenharia Industrial Mecânica e se envolveu 
na política ainda na década de 70, quando era estudante; se filiou ao partido Frente 
Ampla em 1973, durante a ditadura militar; foi um dos fundadores do sindicato da 
empresa estatal de energia (Ancap), onde trabalhou por 14 anos.

Corrida à Casa Branca

Ex-prefeito de Nova York
quer concorrer em 2020

O bilionário e ex-pre-
feito de Nova York, Micha-
el Bloomberg, anunciou no 
últim dinal de semana a sua 
candidatura às primárias 
do Partido Democrata, com 
o objetivo de derrotar o re-
publicano Donald Trump, 
nas eleições presidenciais 
de 2020.

“Concorro à presidência 
para derrotar Donald Trump 
e para reconstruir a América. 
Não podemos permitir mais 

Explosão na Síria termina
com nove pessoas mortas

Pelo menos nove pessoas 
foram mortas no que parece 
ter sido a explosão de um car-
ro-bomba em uma cidade no 
norte da Síria, ocupada pela 
Turquia.

Nenhum grupo reivin-
dicou a autoria do ataque. 
Mas o Ministério da Defesa 
turco acusou forças curdas. 

O incidente ocorreu na noi-
te da sexta-feira (23), em Tel 
Abyad, próximo à fronteira 
com a Turquia.

O Observatório Sírio de 
Direitos Humanos, sediado no 
Reino Unido, afirmou que 22 
pessoas ficaram feridas.

A cidade está sob controle 
dos militares turcos desde que 
foi ocupada durante um ataque 
terrestre. Esta é a quarta ex-

plosão na área neste mês. Um 
outro carro-bomba matou 13 
civis em 2 de novembro.

O grupo curdo Forças 
Democráticas Sírias negou 
responsabilidade e defen-
deu no Twitter que milícias 
apoiadas pela Turquia estão 
por trás da explosão como 
parte de um esforço para ex-
pulsar a população curda de 
Tel Abyad.

Foto: Divulgação/Twitter Foto: Divulgação/Twitter

Agência Brasil/RTP quatro anos de ações im-
prudentes e antiéticas do 
presidente Trump”, disse 
Bloomberg, por meio de 
um comunicado de sua 
equipe de campanha.

Ele já tinha descar-
tado, no ano passado, 
uma corrida presidencial 
em 2020, mas depois de 
consultas com figuras 
proeminentes do Partido 
Democrata, reconsiderou 
e apresentou, na quinta-
-feira, os documentos ne-
cessários para se candida-

tar às eleições primárias.
Bloomberg, de 77 

anos, sublinha a preocu-
pação em anular a possi-
bilidade de uma reeleição 
de Trump como explicação 
para a sua candidatura, no 
momento em que as elei-
ções primárias no Partido 
Democrata entram numa 
fase crucial, com a apro-
ximação dos primeiros 
embates, em fevereiro, 
nos estados do Iowa, New 
Hampshire, Nevada e Ca-
rolina do Sul.

Agência Brasil/NHK



Data de 5 de maio será mundialmente lembrada como aquela dedicada ao idioma mais falado no hemisfério Sul

A Unesco ratificou o 
dia 5 de maio como Dia 
Mundial da Língua Portu-
guesa. A decisão ocorreu 
ontem, em Paris, durante a 
assembleia-geral da Orga-
nização das Nações Unidas 
para a Educação, Ciência e 
Cultura.

A cerimônia levou o 
primeiro-ministro portu-
guês, Antônio Costa, à ca-
pital francesa. “É um pas-
so muito importante para 
as 260 milhões de pessoas 
que têm o português como 
língua oficial e que é hoje 
a língua mais falada no he-
misfério Sul”, disse o pri-
meiro-ministro.

Antônio Costa realçou 
que a língua portuguesa vai 
ter “um forte crescimento”. 
Segundo ele, no final do sé-
culo, 500 milhões de pes-
soas vão falar português,  
“língua cada vez mais glo-
bal”, destacou. É, por essa 
razão, uma “prioridade 
fundamental na política ex-
terna portuguesa”, prosse-
guiu Antônio Costa.

Sobre o reconhecimen-
to da Unesco do 5 de maio 

Cerimônia da Unesco define
o Dia da Língua Portuguesa
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como dia oficial da língua 
portuguesa, o primeiro-
-ministro disse tratar-se 
de algo “muito importante 

porque é o reconhecimen-
to desta dimensão global 
numa língua que é falada 
oficialmente em nove paí-

ses, em quatro continentes 
e que é a quinta língua mais 
utilizada no espaço da in-
ternet”, afirmou.

O evento, que aconteceu em Paris (França), contou com a presença do primeiro-ministro português, Antônio Costa

O papa Francisco visi-
tou no final de semana a ci-
dade de Nagasaki, no Japão, 
e discursou pedindo a abo-
lição das armas nucleares, 
que chamou de “um atenta-
do contínuo que clama aos 
céus”. Ele se dirigiu, depois, 
a Hiroshima. 

É a primeira vez em 
quase 40 anos em que um 
pontífice visita o Japão e as 
duas cidades atingidas por 
bombas atômicas.

O papa Francisco, de 
82 anos de idade, chegou a 
Nagasaki na manhã de do-
mingo (24). Ele é um forte 
defensor do desarmamento 
nuclear.

O pontífice visitou um 
parque localizado no ponto 
zero da explosão da bomba 
atômica despejada sobre a 
cidade por forças america-
nas há 74 anos. O ataque a 
Nagasaki, em 9 de agosto de 

1945, matou cerca de 70 mil 
pessoas.

Apesar da forte chuva, 
sobreviventes da explosão 
e convidados reuniram-se 
hoje para ouvir a mensagem 
de paz do papa. “Este lugar 
nos faz mais conscientes da 
dor e do horror de que os se-
res humanos são capazes de 
infringir a si mesmos., disse 
Francisco durante discurso 
em Nagasaki.

O papa também comen-
tou sobre seu compromisso 
de apoiar o mecanismo in-
ternacional de controle de 
armas, inclusive um tratado 
que proíbe bombas atômi-
cas. Ele pediu aos líderes 
mundiais que assumam a 
causa. 

Também em Nagasaki, 
o pontífice visitou o monu-
mento que homenageia 26 
cristãos crucificados no fim 
do século 16. A visita à cida-
de contou ainda com uma 
missa celebrada em um es-
tádio de beisebol.

Papa pede abolição 
das armas nucleares
Agência Brasil/RTP 

Foto:José Cruz/ Agência Brasil
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ID Estudantil
Ministério da Educação lançou ontem o aplicativo ID 
Estudantil, uma carteira de estudante virtual que dá direito a 
meia-entrada em eventos culturais e esportivos. Página 18
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Evento destacou o comprometimento em seguir o Código de Conduta e Integridade adotado pela empresa

Cagepa realiza seminário sobre 
Compliance e Gestão de Riscos

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Gestores e funcionários 
da Companhia de Água e Es-
gotos da Paraíba (Cagepa) 
debateram os caminhos para 
evitar, detectar e remediar a 
ocorrência de irregularida-
des e fraudes, ontem (25), 
durante o I Seminário de Go-
vernança, Gestão de Riscos 
e Compliance da empresa. O 
evento foi realizado no audi-
tório do Sebrae Paraíba, em 
João Pessoa.

O seminário foi aberto 
pelos diretores da Cagepa, 
que destacaram o compro-
metimento da companhia 
para seguir o Código de Con-
duta e Integridade, adotado 
pela empresa e ministrado 
para todos seus funcionários 
este ano. “É indispensável 
formarmos uma grande rede 
de pessoas comprometidas 
com a promoção da cultura 
da ética e da integridade. Por-
tanto, estamos focados em 
fomentar o entendimento dos 
processos por parte de todos 
os funcionários. Este semi-
nário é exemplo dessa ação 
contínua”, disse o presidente 
da Cagepa, Marcus Vinícius 
Fernandes Neves.

Palestras
O evento seguiu com a 

apresentação do Código de 
Conduta e Integridade da 
Cagepa, com o psicólogo e 
educador corporativo da 
empresa Luiz Célio Rangel; 
e as palestras sobre “Con-
trole Interno e Combate 
à Corrupção”, ministrada 
pela procuradora do Tri-
bunal de Contas do Estado, 
Sheyla Braga de Queiroz; 
sobre “Fraude e Corrupção 
da Administração Pública”, 
pelo ouvidor da Controlado-
ria Geral da União, Rodrigo 
Márcio Medeiros Paiva; e 
sobre “O Compliance como 
Prevenção à Corrupção”, 
ministrada pelo secretário-
chefe da Controladoria Geral 
do Estado, Letácio Tenório 
Guedes Júnior.

Código de conduta
O Código de Ética e Con-

duta da companhia foi refor-
mulado levando em conta a 
Lei Federal 13.303 (a Lei das 
Estatais), recebendo agora 
a denominação de Código 
de Conduta e Integridade. 
Aprovado pelo Conselho de 
Administração em 29 de ju-
nho de 2018, o documento 
apresenta princípios éticos 
para orientar o comporta-
mento pessoal e profissional 
de empregados, comissio-
nados, servidores públicos 
à disposição, estagiários, 
jovens aprendizes, presta-
dores de serviços e aqueles 
que exercem mandato junto 
à companhia.

 O conteúdo contem-
pla princípios básicos com 
relação ao respeito às leis, 
confidencialidade, compro-
misso com a transparência e 
respeito à diversidade, entre 
diversos outros pontos. Traz 
também orientações quan-
to a conflitos de interesses, 
atos de corrupção e fraudes, 
assim como ética nos rela-
cionamentos entre os fun-
cionários e os diversos pú-
blicos da companhia, como 
fornecedores, prestadores 
de serviços, com os clientes 
e acionistas.

 O assessor de Gestão de 
Riscos e Compliance da Ca-
gepa, Leonardo Brasil, des-
tacou que, após divulgar e 
treinar seu corpo funcional 
sobre o conteúdo do Código 
de Conduta e Integridade 
da empresa, a Cagepa criou 
um suporte de compliance 
para envio de dúvidas e de-
núncias por e-mail, além de 
uma página no site da em-
presa com o documento na 
íntegra, para fácil acesso. 
“Tudo isso faz parte de uma 
comunicação aberta, pilar 
fundamental para o sucesso 
da equipe de compliance e, 
consequentemente, da go-
vernança da Cagepa”, res-
saltou o assessor.

Desde que começou a operação Lava 
Jato, a grande imprensa está sob ataque 
nas tais redes sociais, principalmente. 
Não do público, que continua consideran-
do o jornalismo brasileiro como algo de 
confiabilidade, conforme atestam recen-
tes pesquisas de opinião. Os ataques vêm 
de setores autoritários, que, diante do no-
ticiário, sentem-se ameaçados. Esses se-
tores consideram que só é notícia aquilo 
que, em nenhuma hipótese, atrapalha os 
seus planos de poder.
     Atribuem à grande imprensa (sem as-
pas) coisas que ela não fez e denunciam 
conspirações que não existem. Sempre 
com defesas do que chamam de democra-
tização da mídia. 
     A grande imprensa sabe que o público 
exige informação de qualidade e que não 
pode ser enganado. O grande público é 
o que faz as suas escolhas cotidianas de 
acordo com o que é melhor para si; é o 
mesmo que tem discernimento para votar, 
para eleger seus governantes. Consumi-
dores exigentes, grande público e cida-
dãos conscientes não são três entidades 
distintas, mas uma única realidade.
      Os meios de comunicação de massa 

Se não fosse a grande imprensa, o país estaria pior
também atu-
am na ela-
boração de 
uma escrita 
própria da 
História, que 
antecede a 
e l a b o r a ç ã o 
historiográ-
fica e lhe 
e s t a b e l e c e , 
inclusive,  li-
mites  e  pos-
sibilidades. 
    A partir daí, sim, a grande imprensa or-
ganiza a temporalidade vivida por  meio  
da  oferta  de  uma  narrativa  que  é  dia-
riamente  compartilhada  simultaneamen-
te  por diferentes  estratos da sociedade, 
individual ou coletivamente. Cada jornal,  
cada telejornal ou cada  revista  propõe  
uma  coleção  de  eventos  dignos  de  re-
gistro  e  que  serão  memoráveis.

nnnnnnnnnn

    Vamos um pouquinho ao Inglês, a nos-
sa segunda língua. Não é o Espanhol, não. 
Basta andar pelas ruas do País, olhando 
os muros, os letreiros em neon, e ouvin-

do garotos cha-
marem garotas de 
“boyzinhas”. Nada 
de Espanhol e até 
podemos ser “bra-
sileños chicanos” 
caso não estejamos 
nessa onda surfista 
linguística.
    Que tal rees-
cutar as “entreli-
nhas” da canção 
“Comentários a 

respeito de John”, de Belchior? “Sonho 
e escrevo em letras grandes (de novo) 
pelos muros do país. João, o tempo an-
dou mexendo com a gente, sim. John, 
eu não esqueço (oh no, oh no)”...
   Não adianta nem falar do tupi-guara-
ni, extirpado de vez da brasilidade, como 
se fosse um tumor cancerígeno cultural. 
Você conhece alguma frase, por menor 
que seja, em tupi-guarani? Eu, também 
não. Talvez Evandro Nóbrega saiba, por 
ser o homem que fala mais línguas nesta 
terra espremida, mas alargada, entre o 
Porto do Capim e o pouco que restou da 
beira-mar de Tambaú.
    Então, indo um pouquinho ao Inglês, 
lembro de “pig” (porco), “pigsty” (chi-

queiro) e “piggy bank” (aquele interessante 
cofre em forma de porquinho que faz nossas 
crianças adquirirem gradualmente a noção do 
valor do dinheiro).
   Já há algum tempo que um lulopetista (não 
lembro bem se foi Paulo Henrique Amorim) 
criou a expressão PIG, definindo-a como Par-
tido da Imprensa Golpista, nesse jogo que 
levaria ao “porco” em inglês. Essa - que eles 
chamam de “grande mídia”, pejorativamente 
- seria uma imprensa porca, suja, criminosa, 
malfeita e malfeitora.
    Esquecem os detratores do “PIG” que se não 
fosse a chamada “grande imprensa” a ditadura 
militar teria durado muito mais, que as Diretas 
Já teriam ficado sentadas à beira do caminho 
jornalístico, que o PT não teria grandes espaços, 
que Lula não teria chegado à Presidência da Re-
pública. Nossos jornais passaram a ser o “PIG” 
para esses detratores a partir da denúncia do 
Mensalão. Quem agora eles mais atacam é o juiz 
Sérgio Moro, que abriu um novo, bom e necessá-
rio caminho para a democracia brasileira.
    Falam mal do “Estadão”, da “Zero Hora”, do 
“Diário de Pernambuco”, do “Estado de Minas”, 
da “Folha de S. Paulo”, do “Correio Braziliense”, 
por exemplo, mas é justamente nesses veícu-
los onde eles conseguem divulgar o que que-
rem e pedem. Se não fosse a grande imprensa, 
car@s amig@s, o Brasil estaria bem pior.

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Em Patos

Hospital do Bem oferta serviços de 
saúde diversos para a população 

A parceria entre o Go-
verno do Estado, por meio 
do Complexo Hospitalar Re-
gional Deputado Janduhy 
Carneiro – Hospital do Bem, 
e a Prefeitura de Patos possi-
bilitou a oferta de serviços de 
saúde à população no último 
domingo (24). A ação, alu-
siva ao Novembro Azul, não 
se limitou ao atendimento 
do público masculino, mas 
as mulheres também pude-
ram receber atendimento 
odontológico, consultas de 
dermatologia, exames, etc. O 
Centro Universitário de Patos 
(Unifip) e a Sociedade Brasi-
leira de Cirurgia Oncológica 
também foram parceiros do 
evento.

Foram realizadas na 
ação consultas especializadas 

com 15 atendimentos mé-
dicos de urologia, outras 15 
consultas de dermatologia e a 
mesma quantidade de atendi-
mentos de cirurgia oncológi-
ca. No total, 22 testes rápidos 
foram realizados, nove pes-
soas tomaram vacina, outras 
seis fizeram exames de tipa-
gem sanguínea, 11 pessoas 
tiveram atendimento odon-
tológico, 16 participaram de 
sessões de auriculoterapia, 
15 homens fizeram coleta de 
PSA, 11 pessoas passaram 
por avaliação de Composição 
Corporal e Orientações Nutri-
cionais, outras 18 receberam 
orientações da Liga de Onco-
logia Unifip sobre exame de 
próstata e 23 sobre autoexa-
me da mama.

Os serviços gerais de 

saúde foram disponibiliza-
dos pela Prefeitura, já as con-
sultas especializadas foram 
realizadas pela equipe do 
Hospital do Bem. A diretora 
do Complexo, Liliane Sena, 
avaliou como muito positiva 
as atividades desse domingo. 
“A ação do Bem foi um even-
to de sucesso, onde pudemos 
ofertar diversos serviços, 
principalmente para o pú-
blico masculino, embora nós 
não tenhamos restringido os 
atendimentos aos homens. 
Foi um mutirão de serviços 
e uma ação preventiva tam-
bém, pois muitas das infor-
mações repassadas servirão 
de alerta para que as pessoas 
busquem se cuidar mais”, 
destaca a diretora, lembrado 
que a parceria com a Prefeitu-

ra, a Sociedade Brasileira de 
Cirurgia Oncológica e Unifip 
foi fundamental para a ampli-
tude e sucesso da ação.

“Ficamos muito felizes 
de poder participar des-
ta ação que foi um sucesso 
haja vista a participação das 
pessoas e a importância dos 
trabalhos desenvolvidos”, 
destaca o secretário de Saúde 
de Patos, Umberto Joubert.  
A Ação do Bem ainda teve 
atividades lúdicas, como a 
apresentação da cantora Helô 
Wanderley e da Banda Filar-
mônica 26 de Julho. Todas as 
atividades foram realizadas 
na recepção do Hospital do 
Bem, que integra o Complexo 
Regional de Patos. O prefeito 
interino de Patos, Ivanes La-
cerda, prestigiou o evento.

O Seminário de Governança, Gestão de Riscos e Compliance da Cagepa foi realizado ontem no auditório do Sebrae Paraíba, em João Pessoa

Foto: Secom-PB
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Para alunos veteranos, o prazo teve início ontem; os novatos devem procurar as escolas a partir do dia 6 de dezembro

O Governo do Estado da 
Paraíba, por meio da Secre-
taria de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnologia, 
abriu ontem (25) as matrícu-
las nas 663 escolas da Rede 
Estadual de Ensino da Paraí-
ba. O período para alunos ve-
teranos é de 25/11 a 5/12 e 
para alunos novatos, de 6/12 
a 20/12.

No caso de alunos que 
já estudam na rede esta-
dual, os responsáveis devem 
comparecer até a secretaria 
da escola que já estuda para 
preencherem o termo de ma-
trícula. Esse procedimento 
pode ser feito pelo próprio 
aluno, caso tenha mais de 18 
anos. Para os alunos nova-
tos é necessário apresentar 
os seguintes documentos: 

Certidão de Nascimento; RG 
e CPF (caso tenha); com-
provante de residência; foto 
3x4; transferência escolar; 
comprovante de quitação 
eleitoral e militar para os ca-
sos específicos; telefone para 
contato; e-mail (opcional) e 
cartão do SUS (opcional).

Segundo o secretário 
de Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia, Cláudio 
Furtado, o processo de ma-
trículas está organizado de 
modo a atender à demanda 
da sociedade em todos os ní-
veis de ensino. “Estamos or-
ganizando um ano letivo com 
foco na inovação, no prota-
gonismo, e na garantia dos 
direitos de aprendizagem 
das nossas crianças e jovens”, 
antecipou.

Pedro Peduzzi 
Repórter da Agência Brasil  

Começa período de matrícula 
na Rede Estadual de Ensino

Editoração: Joaquim IdeãoEdição:Marcos Pereira

Para que o estudante obtenha o documento, é necessário que a instituição à qual ele está vinculado insira os dados dele no Sistema Educacional Brasileiro

Foto: Agência Brasil

ID Estudantil

Ministério da Educação lança aplicativo 
que serve como carteira de estudante

 

Ministério da Educa-
ção lançou ontem (25) o 
aplicativo ID Estudantil, 
uma espécie de carteira 
de estudante virtual que, a 
exemplo da fornecida pelas 
entidades representativas 
dos alunos, dá direito a be-
nefícios como meia-entrada 
em eventos culturais e es-
portivos.

Para obter o documen-
to é necessário, antes de 
tudo, que a instituição de 
ensino à qual o estudante 
está vinculado insira os da-
dos dele no Sistema Educa-
cional Brasileiro (SEB), do 
Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep).

Caso a instituição já te-
nha feito o cadastramento, 
caberá ao aluno baixar o apli-
cativo ID Estudantil no celular 
e fazer seu cadastro pessoal. 
“Os alunos que não conse-
guirem se cadastrar devem 
procurar suas instituições de 
ensino e pedir que elas se ca-
dastrem junto ao MEC”, disse 
o presidente do Inep, Alexan-
dre Ribeiro Lopes, durante a 

cerimônia de lançamento do 
ID Estudantil.

Segundo Lopes, 10.804 
instituições já se cadastra-
ram. Destas, 1.966 já come-
çaram a enviar ao SEB as 
informações de seus alunos. 
As informações disponibili-
zadas constituirão um ban-
co de dados nacional que 
subsidiará algumas das po-
líticas públicas a serem im-
plementadas pelo governo 
no setor da educação.

De acordo com o minis-
tro da Educação, Abraham 
Weintraub, o custo do docu-
mento será de R$ 0,15 por 
unidade para o governo, mas 
será gratuito para o estudan-
te. “Não cobraremos porque 
a estruturação dessa cobran-
ça sairia mais cara do que o 
custo por unidade”, disse o 
ministro.

Ainda segundo Wein-
traub, documentos similares 
poderão ser fornecidos pelas 
instituições de ensino ou até 
mesmo grêmios estudantis. 
“Se for o caso, podem inclu-
sive cobrar por isso. O que 
fizemos foi acabar com o mo-
nopólio e a exclusividade da-
queles que sempre fornece-
ram esse documento”, disse. 

“Se, ideologicamente, o estu-
dante quiser, ele pode pagar 
quanto for pela carteirinha”, 
acrescentou.

A abertura para que 
outras entidades – além da 
União Nacional dos Estudan-
tes (UNE), da União Brasileira 
dos Estudantes Secundaris-
tas (Ubes) e da Associação 
Nacional de Pós-Graduandos 
(ANPG) – emitam esse tipo de 
documento está prevista na 
Medida Provisória 895, envia-
da pelo governo ao Congresso 
Nacional em setembro.

Desde então, tanto a MP 
quanto a ID Estudantil têm 
sido criticadas pelas entida-
des representativas dos estu-
dantes. Segundo o presidente 
da UNE, Iago Montalvão, tra-
ta-se de mais uma retaliação 
ao movimento estudantil. 
Montalvão disse que a princi-
pal  intenção do governo com 
essas medidas é “prejudicar 
o movimento estudantil, que 
fez as maiores manifestações 
contrárias a ele”.

Para o presidente da 
UNE, o governo que não sabe 
conviver com críticas e, por 
isso, faz declarações agres-
sivas, ofensivas e caluniosas 
contra a UNE e as universida-

des. “Eles chegam ao ponto de 
dizer que a UNE é uma máfia; 
que as universidades plantam 
maconha e produzem anfeta-
minas; e que os alunos são va-
gabundos”, disse Montalvão à 
Agência Brasil.

A fim de prevenir frau-
des, o MEC informou que fará 
cruzamento dos dados forne-
cidos por meio de aplicativos 
com as informações da Car-
teira Nacional de Habilitação 
e, no caso de estudantes que 
não têm CNH, com os dados 
fornecidos para o documento 
de identidade (RG).

“Inclusive a foto [inseri-
da no cadastro via aplicativo] 
passará por uma checagem 
junto ao banco de dados do 
Denatran [Departamento Na-
cional de Trânsito]. Quem não 
tem CNH terá de tirar uma 
foto do RG, frente e verso. Um 
algoritmo então vai comparar 
as fotos, de forma a dificultar 
fraudes”, explicou o diretor 
de Tecnologia da Informa-
ção do MEC, Daniel Rogério. 
“Pensamos também nos em-
presários: para eles, criamos 
o aplicativo ID Validade, que 
averiguará se o aluno está 
apto para receber os benefí-
cios”, acrescentou.

Atendimento aos egressos do sistema penitenciário

Reunião planeja atividades do Escritório Social na Paraíba
Integrantes de secreta-

rias de estado e órgãos da 
rede de apoio aos egressos 
do sistema prisional reuni-
ram-se na manhã de ontem 
(25), no Tribunal de Justi-
ça da Paraíba, para discutir 
sobre as primeiras ações 
relativas ao processo de im-
plementação do Escritório 
Social. Dentre as atividades 
deliberadas durante o en-
contro de trabalho estão a 
mobilização dos pré-egres-
sos para conhecimento do 
serviço do Escritório Social, 
a cartografia e articulação 
das redes socioassistenciais 
de apoio aos egressos do 

sistema e o diagnóstico da 
população negra, de mulhe-
res e LGBT, especialmente 
os transexuais e travestis, 
existente nas unidades pri-
sionais do Estado.

De acordo com a repre-
sentante do Programa Justi-
ça Presente (CNJ) no âmbito 
do Poder Judiciário estadual, 
Ana Pereira, é importante 
articular os atores das re-
des de apoio aos egressos 
do Estado para que, uma vez 
fora do encarceramento, os 
participantes do Escritório 
Social possam contar com 
uma diversidade de atendi-
mento. “O ideal é que os pro-

fissionais desta rede façam a 
ponte entre os egressos e os 
atendimentos em educação, 
saúde, mercado, fortaleci-
mento de vínculos familiares 
e comunitário, pensando a 
reinserção deste indivíduo 
nas diversas dimensões da 
vida”, destacou.

A representante do CNJ 
na Paraíba explicou que os 
familiares dos apenados 
também serão informados 
sobre a existência do servi-
ço do Escritório Social. “É 
essencial que os apenados 
compreendam a importância 
de se vincularem ao serviço 
no primeiro ano enquanto 

egresso do sistema”, afirmou. 
Até o final deste ano, a equipe 
deverá realizar mais uma re-
união para definir ações e de-
mandas no tocante à abertu-
ra do serviço, a exemplo das 
atribuições do Escritório e da 
Gerência Executiva de Resso-
cialização, ligada à Secretaria 
de Estado da Administração 
Penitenciária (Seap).

Marcadores sociais
A gerente operacional 

de políticas intersetoriais 
da Secretaria de Estado da 
Mulher, Leandra Cardoso, 
participou da reunião e des-
tacou, em sua fala, a discus-

são acerca dos marcadores 
sociais, especialmente no 
tocante às populações ne-
gra, de mulheres e de LGBT, 
que integram o sistema 
prisional. Ela explicou que 
será feito um diagnóstico 
dentro das unidades prisio-
nais para identificar estas 
populações. “Não há como 
discutir um escritório que 
vai trabalhar com egressos 
sem discutir os marcadores 
sociais. Muitas vezes, tanto 
quem vai responder quanto 
quem vai aplicar o questio-
nário não sabe diferenciar 
entre identidade e orienta-
ção sexual. Além disso, por 

causa do racismo institucio-
nalizado, a negritude acaba 
se apagando e as pessoas 
se dizem morenas e não ne-
gras”, destacou.

Cardoso afirmou, ainda, 
que também foi discutida a 
formação do corpo técnico 
do Escritório Social, dos in-
tegrantes da rede de apoio 
e dos profissionais das uni-
dades prisionais da Paraíba. 
“Todos precisam passar por 
um processo de formação te-
mática com questões de gê-
nero, racial e LGBT para que 
a qualificação do diagnóstico 
seja eficiente no apontamen-
to dos dados”, esclareceu.

O Governo do Estado, 
por meio do Programa Em-
preender Paraíba, está ins-
crevendo empreendedores 
que já retiraram crédito e 
desejam participar da Feira 
de Negócios e Empreendedo-
rismo da Paraíba (Fenemp), 
no município de Rio Tinto. 
O evento será realizado nos 
dias 29 e 30 de novembro e 
1º de dezembro.

 A Fenemp disponibi-
liza estandes para comer-
cialização de produtos e 
serviços entre empreende-
dores que já retiraram cré-

dito no Empreender.
Dentro do evento, tam-

bém acontecerão capacita-
ções por meio de oficinas e 
palestras com temas voltados 
ao empreendedorismo, além 
de atrações culturais.

Os empreendedores 
que já retiraram crédito no 
Empreender e que deseja-
rem participar da feira como 
expositores podem realizar 
a inscrição por meio do site 
www.fenemp.wordpress.
com ou entrar em contato 
pelo telefone 3612-9250. As 
vagas são limitadas.

Empreender PB abre 
inscrições da Fenemp 

O Sistema Nacional de 
Empregos na Paraíba (Si-
ne-PB) disponibiliza, nes-
ta semana, 141 oportuni-
dades em seis municípios 
do Estado. Há vagas para 
cozinheiro de restaurante, 
gerente de bar e restauran-
te e pintor de automóveis, 
entre outras.

Os municípios con-
templados com oportu-
nidades de emprego são 
os seguintes: João Pessoa 
(62), Campina Grande 

(33), Guarabira (29), Ma-
manguape (14) Cajazeiras 
(2) e Santa Rita (1).

Mais informações po-
dem ser obtidas pelos te-
lefones (83) 3218-6619, 
3218-6618 ou 3218-
6624 (em João Pessoa); e 
3310-9412 (em Campina 
Grande).

 Em João Pessoa, o Sine 
Estadual está localizado na 
Rua Duque de Caxias, 305, 
no Centro (próximo ao 
Shopping Terceirão).

Sine tem 141 vagas de 
emprego esta semana
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Déficit é o maior para o mês de outubro desde 2014, segundo dados divulgados ontem pelo Banco Central

As contas externas regis-
traram saldo negativo de US$ 
7,874 bilhões, em outubro, 
o maior déficit para o mês 
desde 2014, de US$ 9,305 bi-
lhões. Os dados foram divul-
gados, ontem (25), pelo Ban-
co Central (BC). Em outubro 
do ano passado o déficit foi 
de US$ 1,964 bilhão.

De janeiro a outubro, o 
déficit em transações cor-
rentes (contas externas), 
compras e vendas de mer-
cadorias e serviços e trans-
ferências de renda do Brasil 
com outros países, chegou a 
US$ 45,657 bilhões, contra 
US$ 32,372 bilhões em igual 
período de 2018.

“O incremento no déficit 
decorreu, fundamentalmen-
te, da redução no saldo posi-
tivo da balança comercial de 
bens, de US$ 5,3 bilhões [em 
outubro de 2018] para US$ 
490 milhões [no mês passa-
do]”, diz relatório do BC.

A balança comercial 
(exportações e importações 
de mercadorias) é um dos 
componentes das transações 
correntes. No acumulado do 
ano até outubro, o superá-
vit comercial chegou a US$ 
29,145 bilhões, ante US$ 
43,493 bilhões, nos dez me-
ses de 2018.

A conta renda primária 
(lucros e dividendos, paga-
mentos de juros e salários) 
ficou negativa em US$ 4,856 
bilhões no mês, e em US$ 
46,443 bilhões de janeiro a 
outubro.

A conta de renda secun-
dária (renda gerada em uma 

economia e distribuída para 
outra, como doações e remes-
sas de dólares, sem contra-
partida de serviços ou bens) 
teve resultado positivo de 
US$ 73 milhões no mês e US$ 
1,274 bilhão em dez meses.

A conta de serviços (via-
gens internacionais, trans-
porte, aluguel de investimen-
tos, entre outros) apresentou 
saldo negativo de US$ 3,581 
bilhões em outubro, e de US$ 
29,633 bilhões nos dez me-
ses do ano.

Viagens internacionais
Em outubro, as despe-

sas de brasileiros em viagem 
ao exterior totalizaram US$ 
1,506 bilhão, resultado me-
nor do que em igual mês de 
2018, de US$ 1,603 bilhão. 
Ao serem consideradas as 
receitas de estrangeiros no 
Brasil e as despesas dos bra-
sileiros no exterior, a conta 
de viagens registrou déficit 
de US$ 1,063 bilhão, em ou-
tubro, e de US$ 9,878 bilhões, 
de janeiro até o mês passado.

Investimento 
Em outubro, o investi-

mento direto no país (IDP) 
chegou a US$ 6,815 bilhões 
e acumulou US$ 62,126 bi-
lhões, em dez meses, con-
tra US$ 8,418 bilhões e US$ 
60,789 bilhões, em iguais pe-
ríodos do ano passado.

Quando o país registra 
saldo negativo em transações 
correntes, precisa cobrir o 
déficit com investimentos 
ou empréstimos no exterior. 
A melhor forma de financia-
mento do saldo negativo é o 
IDP, porque os recursos são 
aplicados no setor produtivo.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Contas externas têm saldo 
negativo de US$ 7,8 bilhões

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

No país

Emprego na indústria da construção 
alcança maior nível em sete anos

Os indicadores de ati-
vidade e de emprego na 
indústria da construção 
brasileira alcançaram em 
outubro o maior nível dos 
últimos sete anos, revela 
pesquisa da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) 
divulgada ontem (25). O Ín-
dice de Nível de Atividade 
alcançou 49,9 pontos no 
mês passado, semelhan-
te ao registrado no fim de 
2012, enquanto o Índice 
de Número de Empregados 
ficou em 48,5 pontos, tam-
bém o mais alto desde ou-
tubro de 2012.

A pesquisa foi feita de 
1º a 12 de novembro com 
483 indústrias da constru-
ção – 167 pequenas, 208 
médias e 108 de grande por-
te. Segundo a CNI, os indica-
dores da pesquisa variam 
de 0 a 100 pontos e, quando 
estão abaixo de 50 pontos, 
mostram queda da ativida-
de e do emprego. “Os resul-
tados consolidam a tendên-
cia de crescimento do setor”, 
diz nota da confederação.

A utilização da capaci-
dade operacional ficou em 
62%, nível 3 pontos percen-
tuais acima do o registrado 
há um ano e igual à média 
histórica do setor. Para a 

Da Agência Brasil

economista da CNI Dea Fio-
ravante, a previsibilidade do 
setor aumenta em um con-
texto de inflação controlada 
e juros baixos. “Contribuin-
do para que os empresários 
fiquem mais propensos a in-
vestir e assumir riscos.”

O Índice de Confiança 
do Empresário da Constru-
ção (Icei-Construção) subiu 
para 62 pontos neste mês. 
Com o crescimento de 3,2 
pontos em relação a outu-
bro, o indicador está 8,4 

pontos acima da média his-
tórica, que é de 53,6 pontos. 
A confiança do setor au-
mentou, porque melhorou a 
percepção dos empresários 
sobre as condições atuais 
da economia.

Para os próximos seis 
meses, todos os indicado-
res de expectativas ficaram 
acima da linha divisória dos 
50 pontos, mostrando que 
os empresários esperam o 
crescimento da atividade, 
do emprego, da compra de 

matérias-primas e de novos 
empreendimentos e servi-
ços nesse período.

A disposição para fazer 
investimentos melhorou: o 
índice de intenção de inves-
timentos – compra de má-
quinas e equipamentos, pes-
quisa, desenvolvimento e 
inovação de produto ou pro-
cesso – aumentou para 37,9 
pontos neste mês e está 5,4 
pontos acima do registrado 
há um ano e 4,1 pontos aci-
ma da média histórica.

Foto: Antônio Cruz/Agência Brasil

Os indicadores de atividade e de emprego na indústria da construção brasileira cresceram no mês de outubro

O mercado financeiro 
aumentou as projeções de 
crescimento da economia e 
da inflação este ano.

A previsão de institui-
ções financeiras para a in-
flação, calculada pelo Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA), subiu 
de 3,33% para 3,46%, no ter-
ceiro ajuste consecutivo.

Para os anos seguintes 
não houve alterações: 3,60%, 
em 2020, 3,75% em 2021, e 
3,50% em 2022. As estima-
tivas estão reunidas em pes-
quisa feita com instituições 
financeiras, elaborada sema-
nalmente pelo Banco Central 
(BC). Os resultados são divul-
gados às segundas-feiras.

As projeções para 2019 e 
2020 estão abaixo do centro 
da meta de inflação que deve 
ser perseguida pelo BC. A meta 
de inflação, definida pelo Con-
selho Monetário Nacional, é 
4,25% em 2019, 4% em 2020, 
3,75% em 2021 e 3,50% em 
2022, com intervalo de tole-
rância de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo.

Taxa Selic
Com a previsão de infla-

ção um pouco maior neste 

ano, o mercado financeiro 
voltou a esperar que a taxa 
básica de juros, a Selic, en-
cerre 2020 em 4,5% ao ano. 
Para 2021, a expectativa é 
que a taxa Selic termine o 
período em 6% ao ano. Para 
o fim de 2022, a previsão é 
6,50% ao ano.

A Selic é o principal ins-
trumento usado pelo BC para 
controlar a inflação. Quando 
o Comitê de Política Mone-
tária (Copom) do BC reduz a 
Selic, a tendência é que o cré-
dito fique mais barato, com 
incentivo à produção e ao 
consumo.

Crescimento econômico
O mercado financeiro 

espera maior crescimento 
da economia neste ano e em 
2020. A estimativa de expan-
são do Produto Interno Bru-
to (PIB), a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país, subiu de 0,92% para 
0,99% este ano. Para 2020, 
a projeção subiu de 2,17% 
para 2,20%. Já a expectativa 
para 2021 2022 permanece 
em 2,50%.

Dólar
A previsão para a cota-

ção do dólar subiu de R$ 4 
para R$ 4,10, no fim de 2019, 
e permanece em R$ 4 ao final 
de 2020.

Mercado eleva projeção 
de inflação para 2019

Café com Empreendedoras terá três 
palestras hoje no Shopping Sebrae 

Despertar aspectos 
comportamentais femini-
nos que são essenciais para 
o empreendedorismo, além 
de apresentar casos de su-
cesso que sirvam de inspi-
ração às mulheres. Esse é 
o intuito do Café com Em-
preendedoras, evento que 
faz parte da Semana Global 
de Empreendedorismo rea-
lizada pelo Sebrae em par-
ceria com a Rede Mulher 
Empreendedora, que irá 
acontecer hoje (26), no piso 
superior Shopping Sebrae. 

De acordo com a ana-
lista do Sebrae Paraíba, 
Renata Câmara, tem sido 
cada vez mais perceptí-
vel o aumento no núme-
ro de mulheres em busca 
de orientação empresa-
rial. “Por isso, a partir de 
2020, o empreendedoris-
mo feminino será um dos 
grandes eixos do Sebrae, 
com metodologias espe-
cíficas para a mulher em-
preendedora”, destacou.

Já a embaixadora da 
Rede Mulher Empreen-

dedora, Alexsandra Go-
mes, apontou que a pro-
gramação do Café Mulher 
Empreendedora é focada 
justamente em mostrar 
ao público feminino que 
comportamentos ela deve 
ter para favorecer o re-
sultado de negócios, por 
meio de princípios de 
gestão, assim como dar 
exemplos inspiradores, 
como é o caso da jornalista 
Patrícia Rocha.

O evento, que terá 
início às 9h, será consti-

tuído por três palestras: 
Mãe Empreendedora, 
com Patrícia Travassos, 
autora do livro ‘Minha 
mãe é um negócio’ e co-
lunista do GNT; Ferra-
mentas essenciais para 
inovação, com a própria 
Alexsandra Gomes; e o 
case da empreendedora 
Patrícia Rocha.

Mais informações po-
dem ser adquiridas por 
meio da loja do Sebrae no 
link www.loja.sebraepb.
com.br

O Índice de Confian-
ça do Consumidor, medido 
pela Fundação Getulio Var-
gas (FGV), recuou 0,5 ponto 
de outubro para novembro 
deste ano. Com o resultado, 
que mostra a terceira que-
da consecutiva, o indicador 
passou para 88,9 pontos, 

em uma escala de zero a 
200 pontos, o menor nível 
desde julho deste ano.

Houve melhora na per-
cepção dos consumidores 
em relação à situação atual, 
com uma alta de 1,1 ponto 
no Índice da Situação Atual, 
para 78,5 pontos. Já a con-
fiança em relação aos pró-
ximos meses piorou, com 
queda de 1,4 ponto no Ín-

dice de Expectativas, para 
96,9 pontos.

O componente que 
mede a intenção de compra 
de bens duráveis nos próxi-
mos meses foi o que mais 
contribuiu para a queda da 
confiança do consumidor.

Cautela
Segundo a pesquisado-

ra da FGV Viviane Seda Bit-

tencourt, o resultado sugere 
que a liberação do FGTS e a 
gradual redução da taxa de 
desemprego ainda não fo-
ram suficientes para recu-
perar o ímpeto de compras 
dos consumidores, que con-
tinuam cautelosos. “Um fi-
nal de ano difícil ainda para 
os consumidores, principal-
mente para os de menor po-
der aquisitivo”.

Confiança do consumidor recua 0,5 
ponto de outubro para novembro
Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 26 de novembro de 2019 20
Diversidade

Adamar Tavares de Oliveira, 
Bianca Torres Arcoverde, 
Cristiniana Cardoso, 
Daluanne Melo, Donato 
Henrique, Giovana Acioly, 
Márcia Tôrres Galisa, 
Maria do Rosário Nóbrega, 
Neroaldo Pontes de Azevedo 
e Sandra de Carvalho Moura.

. O show de Benito Di Paula 
em João Pessoa rendeu muitas 
doações para a ONG “Ganha 
Mais Quem Doa”, através do 
ingresso social. Serão doadas 
cestas básicas para os pacientes 
do SUS que fazem tratamento 
contra o câncer no Hospital 
Napoleão Laureano. 
. Tem Black Week da Kopenhagen 
até dia 1 de dezembro, com 
descontos de 30% na linha 
Língua de Gato e 40% para 
as Minitrufas Língua de Gato 
tradicional e avelã, para pacotes 
com 300g e 500g. Em João 
Pessoa, a Kopenhagen fica no 
térreo do Manaíra Shopping.
. O Home Sushi Home, de 
Campina Grande, criou o seu 
programa de fidelidade para 
quem realizar o pedido através 
do aplicativo da marca. A cada 
R$ 300,00 em compras, o cliente 
ganha um desconto automático 
de R$ 30,00 no próximo pedido. 

Parabéns

Jornalistas

Conexão

Natal Vegano

Troféu Waldemar Duarte

Vinte e cinco jornalistas, somente mulhe-
res, se reuniram para uma confraternização 
anual que já está se tornando tradicional. Foi 
na última sexta-feira, 22, no bar e restauran-
te Bessame Buckminster, no Bessa. Muita ale-
gria e descontração e muitos presentes para 
uma amiga oculta realizada durante a festa,  
que recebeu também muitos brindes ofereci-
dos e que agradecemos o carinho de todos. 
Teve eleição da mais estressada jornalista, 
que ganhou um brinde especial, mas combi-
namos desse assunto ficar em off. 

Foi lançada a plataforma digital Cone-
xão Abrasel, para oferecer cursos, conteúdos 
especializados e vídeos sobre o setor de ali-
mentação fora do lar em qualquer lugar do 
mundo, gratuitamente. O foco é qualificar, 
engajar e aumentar a produtividade de bares 
e restaurantes de forma exponencial. Entre 
os cursos que estão sendo oferecidos estão 
marketing digital, segurança de alimentos. 
O conteúdo da revista Bares & Restaurantes 
também está disponível. A iniciativa foi lan-
çada oficialmente pela Abrasel durante o 34º 
Encontro Nacional da entidade, em Porto Ale-
gre, e já está disponível no endereço abrasel.
com.br/conexão.

O movimento vegano aumen-
ta no país. É aquele pessoal que 
não come, não bebe, nem veste 
nada de origem animal. Peru de 
Natal, nem pensar. Mas é possí-
vel fazer uma ceia vegana muito 
gostosa. Vem ai, no próximo sá-
bado,30, o Workshop Vegan Ch-
ristmas – Menu completo natalino, 
com noções de substituição, ingre-
dientes selecionados e apostila. 
As aulas serão no Slow Hostel, na 
Avenida Cajazeiras, em Manaíra.
Maiores informações pelo telefone 
(83) 8833-3755.

Dia 12 de dezembro, às 19h, na Fun-
dação Casa de José Américo, acontece a 
solenidade de entrega do Troféu Walde-
mar Duarte e Comenda Wills Leal, pro-
movida pela Associação dos Jornalistas 
de Turismo, Abrajet, seccional Paraíba. 
Personalidades e empresas escolhidas 
através de vota porque se destacaram no 

turismo e em elevar o nome da Paraíba 
vão receber o troféu e a comenda. En-
tre elas está Nevinha Silva, idealizadora 
do Sítio Tambaba – um shopping rural 
no Conde, que vende diversos produtos 
artesanais paraibanos, a maioria produ-
zidos por ela e pela família e que se tor-
nou um ponto turístico no município.

A produção local da pales-
tra “Saúde e Qualidade de Vida”, 
com Dr. Dráuzio Varella, informou 
que o evento que seria realizado 
no dia 28 deste mês, no Teatro 
Pedra do Reino, foi adiado, ainda 
sem data definida. Os motivos não 
foram explicados. Quem comprou 
ingressos antecipados, pode res-
sarcir o valor integral. Ingressos 
no cartão de crédito enviar e-mail 
para  cancelamentos@ingresso-
nacional.com.br. Em dinheiro, ir 
até a loja Constance Calçados, no 
Mag Shopping, a partir dessa sex-
ta-feira, 29, e levar o ingresso. 

Michele Souza, Verônica Guerra e Carla Visani

Joceane Gomes, Maria Helena Rangel e Ivani Leitão

Jornalistas Ruth Avelino, Marcela Sitônio, Ana Lustosa e Juliana Teixeira

Fotos: Hacéldama Borba
Economia  

importantE  

para mulhErEs EvEnto adiado

Curtas

Alunos do segundo período de Gestão 
de Recursos Humanos e Administração dis-
putarão, no fim deste mês, a II Olimpíada 
Iesp de Economia. O tema será a obra-prima 
do economista inglês John Maynard Keynes 
sobre a macroeconomia. A disputa aconte-
ce através de uma prova de vinte questões, 
sendo dezoito delas de múltipla escolha, e 
duas discursivas. Os participantes terão que 
responder as perguntas no limite do tempo 
da aula e sem direito a consulta. A equipe 
com mais questões corretas será a vencedo-
ra, utilizando como critério de desempate o 
tempo de entrega do gabarito. Os integran-
tes do grupo ganhador receberão medalhas 
de ouro e 2,0 pontos na prova da disciplina 
de Economia, ao passo que o segundo e ter-
ceiro colocados receberão 1,5 e 1,0 ponto, 
respectivamente, e também medalhas de 
prata e bronze.

Integrantes de secretarias de Estado e 
órgãos da rede de apoio aos egressos do 
sistema prisional reuniram-se no Tribunal 
de Justiça da Paraíba para discutir sobre 
as primeiras ações relativas ao proces-
so de implementação do Escritório Social. 
Dentre as atividades deliberadas durante o 
encontro de trabalho, estão a mobilização 
dos pré-egressos para conhecimento do 
serviço do Escritório Social, a cartografia e 
articulação das redes sócio assistenciais de 
apoio aos saídos do sistema e o diagnóstico 
da população negra, de mulheres e LGBT, 
além dos transexuais e travestis existente 
nas unidades prisionais do Estado.

Hoje tem o “Café com 
Empreendedoras”, que faz 
parte da Semana Global de 
Empreendedorismo reali-
zada pelo Sebrae em par-
ceria com a Rede Mulher 
Empreendedora, no piso 
superior do Shopping Se-
brae. A ideia é despertar 
nas mulheres o empreen-
dedorismo e falar sobre 
casos de sucesso. O even-
to, que terá início às 9h, 
terá três palestras: Mãe 
Empreendedora, com Pa-
trícia Travassos, autora do 
livro ‘Minha mãe é um ne-
gócio’ e colunista do GNT; 
Ferramentas essenciais 
para inovação, com Ale-
xsandra Gomes; e o caso 
da empreendedora jorna-
lista Patrícia Rocha.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

Editoração: Lênin BrazEdição: Rosa Aguiar

Jornalistas que atuam em João Pessoa, durante confraternização
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Paralimpíadas
Delegação da Paraíba encerrou de forma brilhante 
sua participação nas Paralimpíadas Escolares em São 
Paulo, onde conquistou 66 medalhas. Página 23 Fo
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Contratações milionárias e um técnico estrangeiro foram decisivos para as conquistas da Libertadores e Brasileirão

Enfim, Flamengo transforma
investimento alto em títulos
Carlos Petrocilo e
Marcos Guedes
Folhapress

Campeão do Brasilei-
ro e da Copa Libertadores 
no mesmo fim de semana, 
o Flamengo finalmente co-
lheu os primeiros frutos 
polpudos da reestrutura-
ção financeira pela qual 
passou nesta década.

A confirmação do tí-
tulo nacional veio no do-
mingo (24), sem entrar 
em campo, após o Palmei-
ras perder do Grêmio pela 
34ª rodada. Treze pontos à 
frente dos alviverdes e do 
Santos, os rubro-negros 
não podem mais ser ultra-
passados até a 38ª rodada.

Com o heptacampeo-
nato, o Flamengo empa-
ta com o Corinthians em 
número de conquistas do 
Nacional. A taça de 2019 
se junta às de 1980, 1982, 
1983, 1987, 1992 e 2009 
na sala de troféus do clube 
carioca. O Palmeiras tem 
10, e o Santos, 8.

Após um período de 
contenção de gastos, o clu-
be ganhou poder de inves-
timentos bem superior ao 
da maioria dos concorren-
tes, mas não vinha trans-
formando isso em con-
quistas expressivas.

Com o elogiado elenco 

montado para a temporada 
2019 e o também aclamado 
trabalho do treinador por-
tuguês Jorge Jesus, vieram 
as primeiras grandes taças. 
A principal delas foi ergui-
da no Peru pelo presiden-
te Rodolfo Landim, mas a 
mudança começou com seu 
antecessor, Eduardo Ban-
deira de Mello.

Símbolo do Flamengo 
de saúde financeira e de 
decepções na busca pelos 
principais objetivos espor-
tivos, Bandeira assumiu 
o clube em 2013 e encon-
trou situação complicada. 
Acumulou frustrações em 

campo e foi criticado pela 
condução do departamen-
to de futebol, mas, ao fim 
de seu segundo mandato, 
no final de 2018, entregou 
a agremiação a Landim em 
outro estado.

No início do primeiro 
mandato, o último presi-
dente rubro-negro teve 
de lidar com uma dívida 
de R$ 741 milhões (R$ 1 
bilhão, em valores atuais, 
corrigidos pelo IPCA). Em-
bora a equipe tenha venci-
do a Copa do Brasil naque-
le ano, ficou claro que a 
prioridade era equacionar 
as dívidas e começar a pa-
gá-las, o que limitou bas-
tante os investimentos no 
futebol.

O faturamento come-
çou a escalar ainda em 
2013, porém foi só em 2015 
que uma parcela maior do 
dinheiro passou a ser des-
tinada ao carro-chefe do 
clube –foi nessa temporada 
que chegou o centroavante 
peruano Paolo Guerrero. O 
primeiro momento foi de 
contenção de gastos.

“Outros clubes tive-
ram crescimento de recei-
tas, com venda de atletas, 
mas optaram por gastar na 
atividade (futebol). Essa é 
a grande diferença do Fla-
mengo. Enquanto o clube 
se organizou pensando 

no futuro, outros pensa-
ram no presente”, disse o 
economista Cesar Grafiet-
ti, consultor do Itaú BBA, 
que analisou as finanças 
dos 20 times da Série A do 
Brasileiro.

No fim do exercício 
de 2018, a dívida do Fla-
mengo já havia caído para 
R$ 469 milhões. Embora o 
valor possa ser considera-
do alto, é bem menor, por 
exemplo, do que o apre-
sentado pelo rival Botafo-
go (R$ 730 milhões). Em 
2018, para cada R$ 1 de 
receita gerada, houve en-
dividamento de R$ 0,87. 

O superavit foi de R$ 45,8 
milhões, o que mostra a si-
tuação sob controle.

Outro fator importan-
te é a composição da dí-
vida. Dos R$ 469 milhões, 
são R$ 305 milhões em 
dívidas tributárias, e elas 
estão equacionadas por 
meio do Profut (Programa 
de Modernização da Ges-
tão de Responsabilidade 
Fiscal do Futebol Brasi-
leiro), implementado pelo 
governo federal em 2015. 
Com a dívida com a União 
parcelada em 20 anos, o 
clube pôde sanar dívidas 
bancárias e trabalhistas.

“O endividamento de 
hoje não é nocivo ao caixa, 
como empréstimos a curto 
prazo”, afirmou Pedro Da-
niel, diretor da empresa de 
auditoria EY.

Foi essa saúde que 
permitiu ao Flamengo fa-
zer grandes investimentos 
para o elenco nesta tem-
porada. Nas chegadas de 
Rodrigo Caio, Arrascaeta, 
Bruno Henrique e Gabigol, 
de acordo com balancete 
do primeiro semestre, fo-
ram gastos R$ 135,8 mi-
lhões. Depois, ainda che-
gariam os laterais Rafinha 
e Filipe Luís e o meio-cam-
pista Gerson.

A folha salarial, in-
cluindo gastos com a co-

missão técnica, é de R$ 8 
milhões, valor que não in-
clui direitos de imagem. E 
agora todo o investimento 
teve retorno esportivo.

Na última década, a 
única conquista que havia 
superado o nível estadual 
tinha sido a Copa do Brasil 
de 2013. Na Libertadores, 
multiplicaram-se os fra-
cassos precoces. No Brasi-
leiro, o máximo foi o vice-
campeonato de 2018, oito 
pontos atrás do Palmeiras.

Bandeira de Mello só 
pôde colher como torcedor 
os frutos que plantou como 
presidente, algo que ele fez 
sorridentemente no triunfo 
sobre o River Plate por 2 a 
1, em Lima, gols de Gabigol. 
Pagou do próprio bolso a 
viagem e o ingresso, já que 
o atual presidente, que já 
foi de seu grupo político, 
tornou-se desafeto.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Outros clubes 
tiveram crescimento de 
receitas, mas optaram 

por gastar só no futebol. 
Essa é a grande 

diferença do Flamengo 
que se organizou 

pensando no futuro

TÍTULOS 
PROFISSIONAIS 

(2019)
Campeão Carioca,
campeão da Taça
Libertadores da

América e
campeão do 

Campeonato Brasileiro

TÍTULOS DE BASE
(2019)

Campeão da Copa do Brasil 
Sub -17, campeão do

Carioca Sub-20, campeão 
do Torneio Sub-16 de 

Dubai e campeão 
da Verona Soccer Cup da 

Itália

3 4

Um ano glorioso para o Flamengo e sua imensa torcida com a conquista da Taça Libertadores da América no último sábado e, no domingo, mesmo sem entrar em campo, o Campeonato Brasileiro por antecipação com a derrota do Palmeiras

Foto: Photo Premium/Folhapress
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Treinador vitorioso pelo Benfica, de Portugal, Jorge Jesus perdeu duas taças com gols sofridos no final do jogo 

Rei da América, Jesus já perdeu 
título a dez segundos do fim

Leo Burlá e
Rodrgio Mattos
Folhapress

Os caprichos do futebol 
tornaram o título da Copa Li-
bertadores uma conquista com 
sabor ainda mais especial para 
o técnico Jorge Jesus, que viu 
uma espécie de trauma se des-
fazer após a vitória do Flamen-
go por 2 a 1 sobre o River Plate.

Treinador vitorioso pelo 
Benfica, Jesus perdeu duas ta-
ças com gols sofridos no final. 
Em 2013, os portugueses po-
deriam coroar uma das mais 
importantes temporadas de 
sua história, mas três finais ter-
minaram em pesadelo.

Contra o Porto, o bra-
sileiro Kelvin marcou nos 
acréscimos em jogo válido 
pela penúltima rodada do 
português. Na rodada seguin-
te, os portistas apenas carim-
baram a conquista.

Finalista da Liga Europa, 
Jesus viu a conquista escorrer 
pelos dedos. Aos 48 minutos 
do segundo tempo, Ivanovic, 
do Chelsea, desempatou um 
jogo que caminhava para os 
pênaltis.

Para encerrar o drama, a 
Taça de Portugal também foi 
para o ralo. Com gols aos 35 
e 37 minutos da etapa final, 
o Vitória de Guimarães virou, 
venceu por 2 a 1 e ficou com o 
troféu.

“São muitos anos de fu-
tebol e passamos por muitas 
situações. Eu já perdi títulos a 
dez segundos do fim. O fute-
bol é cruel, só acaba depois do 
jogo”, disse ele.

Em meio ao êxtase com o 
segundo gol de Gabigol, Jesus 
pedia calma e concentração 
para os minutos finais. Ainda 
traumatizado pelas perdas, o 
português não queria ver o fil-
me se repetir. Com o apito final, 
alívio, título e um doce sabor 
de vingança.

Comemoração
 A festa de comemoração 

do título da Libertadores, que 
começou na manhã deste do-
mingo (24) com a presença 
de milhares de torcedores fla-
menguistas na avenida Presi-
dente Vargas, no centro do Rio, 
terminou em confusão.

O caminhão aberto em que 
a equipe rubro-negra desfilava 
desde o início da tarde, diferen-
temente do que a torcida espe-
rava, virou em uma rua menor 
em vez de seguir até o monu-
mento Zumbi dos Palmares.

Nesse momento, por 
volta das 16h15, a polícia co-
meçou a jogar bombas de gás 
lacrimogêneo para dispersar o 
público, e se iniciou a correria 
e o empurra-empurra. Flamen-
guistas revidaram com chine-
los, latinhas, garrafas, pedras 
que retiravam das calçadas, 
pedaços de pau e fogos de ar-
tifício.

Mesmo com a maioria dos 
torcedores se dispersando, a 
confusão e as bombas conti-
nuaram. O que se seguiu foram 
vários conflitos espalhados 
pela avenida Presidente Var-
gas. A Polícia Militar e a Guarda 
Municipal avançavam em pe-
quenos grupos em diversos 
pontos, e não de um único 
sentido, como costuma fazer 
para dispersar multidões.

Quem assistiu ao jogo do último sábado pela 
final única da Taça Libertadores entre Flamengo e 
River viu um time argentino superligado no jogo, 
principalmente no primeiro tempo quando domi-
nou as ações e mereceu a vitória de 1 a 0. A equipe 
brasileira esteve irreconhecível, com seus princi-
pais jogadores abaixo da média e deixando o tor-
cedor desconfiado que mais uma decepção estaria 
por vir. Veio o segundo tempo e logo pregaram um 
susto no River. Arrascaeta, Gabigol e Everto Ribei-
ro tiveram tudo para igualar o placar e nada. O Ri-
ver continuava dando sustos, mas sem Diego fazer 
uma grande defesa. Apenas chutando de fora da 
área. Aí Jesus entrou em ação. Trocou Arão e Gérson 
por Diego e Vitinho, respectivamente.

O Flamengo melhorou e começou a dar sinais 
de que o empate poderia sair. O adversário desis-
tiu do segundo gol e começou a fazer o que mais o 
sul-americano gosta: a cera. Nas cobranças de late-
rias e na reposição de bola do goleiro. Abdicou do 
futebol ofensivo e foi castigado. Aos poucos o Fla-
mengo foi se encaixando até chegar os 43 minutos 
com a explosão de gol e três minutos depois com a 
liquidação da fatura. Mesmo não brilhando tanto 
na maior parte do jogo, o time jamais abdicou do 
jogo ofensivo como tem sido a sua caracteristica, 
implantada pelo técnico Jorge Jesus.

Alguns dizem que foi sorte, mas os deuses do 
futebol pensam diferente ao colocar determinação,  
perseverança e competência. O Flamengo de 2019 
com Jorge Jesus é um time que joga incessantemen-
te em busca do gol e mais uma vez foi coroado. Até 
os adversários estão se rendendo, cientes de que 
alguma coisa tem de mudar para o futebol, jogado 
por todos, ser mais alegre e não fadado a primeiro 
arrumar a “casinha” e depois buscar o gol.

Méritos para o
futebol ofensivo

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Não podia esquecer do CSP, a equipe 
que sengue honrando o futebol de 
base da Paraíba há muito tempo. Faz 
uma campanha brilhante na Copa do 
Nordeste Sub-20 e está na semifinal, 
onde vai medir força com um adversá-
rio que faz trabalho maravilhoso com 
os garotos. Estou falando do Vitória, 
da Bahia. O CSP, do meu amigo Josi-
valdo Alves, é a referência no estado. 
Dos 18 pontos disputados conquistou 
16 com cinco vitórias e um empate. 
Pode ir bem mais longe. Lamentar 
apenas a eliminação do Botafogo que 
vem caindo assustadoramente nas 
categorias de base sem conquistar ne-
nhum título. Que houve com o Belo?

Futebol de base

Confusão Queda
Lamentável o com-
portamento de alguns 
torcedores do Flamen-
go na comemoração 
com os jogadores, 
domingo, no Rio. Não 
os vejo como torcedo-
res e sim baderneiros, 
criminosos, gente da 
pior espécie que vive a 
procura de confusão.

Cruzeiro e Fluminense; 
quem vai cair? Estas 
quatro rodadas que 
faltam vão ser emocio-
nantes. O Tricolor já 
caiu uma vez, porém 
o time estrelado nun-
ca. Será que os dois 
escampam? Ou um 
dos dois vai disputar a 
Segunda Divisão?

É inegável a importância de Gabigol para o 
Flamengo. Artilheiro da Libertadores, do Brasileirão 
e decisivo em vários jogos, mas não se pode passar 
a mão na cabeça diante de sua conduta sem a bola. 
Voltou a ser expulso e agora mais agravante com 
gestos obscenos para os torcedores argentinos. Se 
conseguir melhorar a cabeça, vai longe.

Mau exemplo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Leo Burlá e
Rodrgio Mattos
Folhapress

Sub-20 vai disputar o Carioca 2020

Campeão da Copa Libertadores, o 
Flamengo começa a respirar os ares da 
disputa do Mundial de Clubes, compe-
tição que forçará ajustes no calendário 
do elenco rubro-negro. A participação 
nessa competição, porém, interfere 
automaticamente em seus planos para 
a próxima temporada.

Como a disputa no Qatar será 
concluída no dia 22 de dezembro, os 
jogadores terão férias até a penúltima 
semana de janeiro, um mês depois. 
Com os dias ainda previstos para a 
pré-temporada, a ideia da diretoria é 
que o time flamenguista da Copa São 
Paulo represente os profissionais nas 
rodadas iniciais do Carioca.

Se os rubro-negros não forem à 
final em Doha, este calendário sofrerá 
alterações, é claro, mas o cenário com a 
decisão no Oriente Médio já está sendo 
traçado pela cúpula do futebol.

"A gente quer acelerar 2020, mas 
vamos falar sobre isso depois de passar 
essa semana de comemoração", disse 
Marcos Braz, vice-presidente de futebol.

Há um pequeno obstáculo neste 
período de descanso obrigatório. No 
dia 19 de janeiro, o Flamengo, com o 
título do Brasileiro confirmado, tem pela 
frente a disputa da Supercopa do Brasil, 
jogo que reúne os campeões do nacio-
nal e da Copa do Brasil (Athletico-PR).

As diretrizes para a temporada de 
2020 já começarão a ser traçadas por 
direção e comissão técnica, inclusive o 
período de treinamentos e o local de 
preparação. Jogar a Florida Cup está 
totalmente fora dos planos.

A formatação do elenco para 2020 
também já vem sendo desenhada. A 
prioridade número um é selar a perma-
nência de Gabigol, mas uma análise 
geral também será feita.

Em meio ao clima de festa que 
toma cota de todos no clube, a equipe 
recebe na quarta-feira (27) a visita do 
Ceará, às 21h30, no Maracanã.

Gabigol sofreu forte marcação de Pinola durante o jogo, mas venceu o duelo no final com dois gols

Jorge Jesus conquistou a torcida do Flamengo e resgatou o prestígio do clube ao lado de jogadores experientes no elenco

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Foto: Divulgação/Flamengo
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Foram 35 de ouro, 17 de prata e 14 
de bronze, ficando em sexto lugar
Secom/PB

Garra, superação e von-
tade de vencer. Foi com esses 
sentimentos que a delegação 
da Paraíba encerrou, na últi-
ma sexta-feira (22), sua par-
ticipação nas Paralimpíadas 
Escolares realizadas em São 
Paulo, onde conquistou 66 
medalhas, sendo 35 de ouro, 
17 de prata e 14 de bronze. 
Pela classificação final divul-
gada pelo Comitê Paralímpi-
co Brasileiro (CPB), respon-
sável pelo evento, que teve 
a duração de três dias, os 
paraibanos ficaram na 6ª po-
sição geral, sendo o melhor 
índice do Norte e Nordeste 
do país, ficando atrás apenas 
de São Paulo, Santa Catarina, 
Distrito Federal, Goiás e Mi-
nas Gerais.

O chefe da delegação da 
Paraíba, Jean Klaud, atribuiu 
o alto quantitativo de me-
dalhas conquistadas à de-
terminação dos paratletas, 
assim como a política públi-
ca voltada para o segmento 
no estado. “A determinação 
de cada um, mesclada com 
tudo que foi trabalhado pelo 

Governo do Estado em 2019 
na área do paradesporto, foi 
o resultado desse sucesso e a 
Paraíba volta com o melhor 
desempenho das regiões do 
Norte e Nordeste do Bra-
sil. Sem falar também que, 
se não fosse o apoio com 
o transporte aéreo, dificil-
mente estaríamos em São 
Paulo disputando essa com-
petição, a maior do para-
desporto escolar brasileiro”, 
disse. 

O secretário da Juventu-
de, Esporte e Lazer, Hervázio 
Bezerra, destacou o empe-
nho do Governo como um 
todo para o sucesso. “O des-
locamento desses paratle-
tas, técnicos e dirigentes, foi 
graças a um esforço concen-
trado entre órgãos e secre-
tarias que integram a gestão 
estadual e como resultado 
uma alegria tremenda, pois, 
no meio de 26 estados, a 
Paraíba terminou numa po-
sição privilegiadíssima. De 
parabéns o paradesporto 
paraibano e fiquemos ago-
ra na torcida aos atletas em 
Blumenau, que estão nos Jo-
gos Escolares da Juventude”, 
destacou Hervázio.

Paraíba ganha
66 medalhas nas
Paralimpíadas
Escolares em SP

A equipe do Basquete 
Unifacisa inicia hoje (26), 
no ginásio Wlamir Marques, 
às 20 horas, contra o Corin-
thians a maratona de quatro 
partidas em São Paulo. A 
delegação deixou Campina 
Grande, ontem (25), com 
destino a capital paulista. 
Ocupando a quarta posição 
na tabela de classificação, o 
quarteto dirigido por Feli-
pe Santana, o Filé, teve uma 
semana intensa de treina-
mento logo depois do jogo 
contra o São José, no dia 16, 
na Arena Unifacisa quando 
venceu pelo de 89 a 77.

Depois de enfrentar o 
Timão, com transmissão da 
ESPN, a Unifacisa entra em 
quadra contra o Paulistano 
no dia 28, no ginásio Antô-
nio Prado Junior, também 
às 20 horas que será trans-
mitido pelo DAZN; no dia 1º 
de dezembro joga contra o 
Pinheiro e será no ginásio 
poliesportivo Henrique Vil-
laboim, às 11h e encerra a 
viagem ao sul do país con-
tra o São Paulo, no dia 3 de 
dezembro, no ginásio do 
Morumbi, às 20h. Depois 
retorna para Campina Gran-
de, onde encerra a primeira 
fase do Novo Basquete Bra-
sil-NBB.

Segundo o técnico Filé, 
a equipe não apresenta ne-

nhum problema para os jo-
gos em São Paulo. Ele disse 
que a preparação foi ótima 
após o jogo contra o São 
José. “Teremos uma sequên-
cia difícil, mas estamos fo-
cando em nosso modelo de 
jogo e voltando a atenção 
aos nossos padrões táticos. 
Com isso, temos grandes 
chances de ter um bom de-
sempenho nas partidas fora 
de casa. A confiança segue 
em alta para voltarmos de 
São Paulo com bons resulta-
dos na bagagem”, destacou o 
treinador.

Para Felipe Santana, o 
desempenho da equipe da 
Unifacisa vem melhorando 
a cada jogo e, acredita que 
com essa evolução acontece-
rá no segundo turno. “Esta-
mos numa competição longa 
como o NBB”. Ele acredita que 
controlando os altos e baixos 
a equipe estará bem consoli-
dada “quando chegarmos à 
fase de playoffs”, salienta.

Unifacisa inicia a série
de 4 jogos em São Paulo

Para Felipe Santana, o 
desempenho da equipe 

da Unifacisa vem 
melhorando a cada jogo 
e, acredita que com essa 
evolução acontecerá no 

segundo turno. 

Taekwondo

Atletas paraibanos brilham na Copa
do Brasil com 14 medalhas no RN

Com o apoio do Go-
verno do Estado por meio 
da Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel), 14 atletas paraiba-
nos de taekwondo conquis-
taram medalhas na Copa do 
Brasil da modalidade, que 
foi realizada pela Confedera-
ção Brasileira, em Natal-RN 
até este domingo (24). No 
quadro geral, foram cinco de 
ouro, três de prata e seis de 
bronze.

As de ouro foram con-
quistadas por: Tainá Alves, 
Lucierverton Ferreira, Ma-
rinaldo Lima e Ronaldo de 
Souza. Já os que consegui-
ram subir na segunda colo-
cação do pódio foram: Ka-
ren Eduarda, Paula Samra e 
Rennan Guilherme, enquan-
to que Viviane Silva, Rayane 
Lacerda, Adriano Lucena, 
Michael Douglas, Renan Sa-
les e Maria Luiza, ficaram 
com a medalha de bronze.

O responsável pela dele-
gação da Paraíba no evento, 
Mestre Thomaz, ressaltou 
que caso não houvesse o 
apoio do Governo, seria difí-
cil o deslocamento dos atle-
tas. “Se não fosse o Governo 

do Estado praticamente os 
paraibanos não iriam dispu-
tar essa importante compe-
tição, que valeu vaga para o 
chamado Grand Slam, que 
ocorrerá em 2020, no Rio de 
Janeiro. Nossa palavra é só de 
gratidão e também de para-
béns aos atletas pelo empe-
nho e esforço”, disse Thomaz.

Jogos Escolares
Nesta segunda-feira (25), 

pela disputa da medalha de 
bronze, em Blumenau-SC, o 

voleibol feminino de 15 a 17 
anos do Colégio IE perdeu a 
partida para o Rio de Janei-
ro e ficou na quarta coloca-
ção geral. Na mesma coloca-
ção ficou o Qi, que acabou 
derrotado para o Distrito 
Federal pelo placar de 8 a 4. 
“No meio de tantos estados 
competindo, apesar de não 
ter saído medalha nessas 
modalidades coletivas, a 
Paraíba terminou entre os 
quatro melhores no futsal 
feminino e vôlei feminino”, 

frisou José Hugo, chefe da 
delegação.

A Paraíba até agora 
conquistou seis medalhas, 
sendo cinco na luta olímpica 
e uma no judô. Ainda restam 
as competições de atletis-
mo, natação, vôlei de praia, 
xadrez e ginástica rítmica. 
O evento é organizado pelo 
Comitê Olímpico Brasileiro 
(COB) e toda a delegação da 
Paraíba conta com o apoio 
do Governo do Estado por 
meio da Sejel.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Secom/PB

Um dos atletas paraibanos que se destacaram na Copa do Brasil de Taekwondo disputada em Natal-RN

Noely Vitória ao lado do técnico Ivamarcos Lisboa. Ela conquistou o ouro nos 100m da corrida em cadeira de rodas, Racing Running, Classe RR2

Foto: Sejel/Divulgação

Foto: Divulgação
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Competição Sub-20 tem ainda o confronto entre Sport-PE e Ceará com os jogos amanhã no Batistão em Aracaju

CSP decide contra o Vitória a 
vaga na final da Copa do NE

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

O final de semana dos sonhos
Nem o mais fanático torcedor do Flamen-

go imaginaria um final de semana como foi o 
último para o clube mais querido do Brasil. 
Vou repetir uma velha frase que sintetiza bem 
o que é o futebol na vida de quem vive ele 
intensamente: "eu pensei que já tinha visto de 
tudo no futebol". Com 58 anos e muita expe-
riência no esporte, tenho de admitir que ele 
ainda consegue me surpreender, vez por outra. 
Talvez essa seja a resposta para explicar por-
que este esporte é tão fantástico e apaixonante. 

Confesso com humildade que nunca 
tinha visto um clube ser campeão num único 
final de semana do Brasil e da América do 
Sul, e mais ainda, do Brasil, sem a neces-
sidade de jogar, tamanha a superioridade 
que conseguiu diante dos adversários em 
um campeonato tão competitivo como é o 
Brasileirão. O Flamengo exagerou na dose 
para o delírio de seus mais de 40 milhões de 
torcedores espalhados pelos quatro cantos 
do País e no resto do mundo.

A conquista da Libertadores no sábado 
foi muito valorizada pelo excelente time do 
River, mas não deixou dúvidas de quem era 
mais time. Os argentinos deram um aula 
tática de marcação e velocidade, mas só 
conseguiam parar o Flamengo com uma falta 
no máximo a cada 3 minutos. Quando não 
aguentou mais correr para marcar o time 
brasileiro em todos os setores de campo, 
começou a levar sufoco do Rubro-negro. 

É bem verdade que os gols só saíram 
nos minutos finais, para tornar ainda mais 
emocionante a vitória, mas poderiam ter 
saídos em todo o segundo tempo, quando 
o Flamengo pressionou sem parar o adver-
sário. Mais que uma alegria do torcedor fla-
menguista, foi uma alegria do torcedor que 
gosta do futebol bem jogado, com destino ao 
gol. Foi a vitória do futebol ofensivo sobre o 
futebol de marcação, que espera um erro do 
adversário para vencer. Este futebol feio que 
tomou conta de boa parte do mundo, inclu-

sive do nosso país, um futebol que joga para 
não perder e se possível ganhar.

Foi preciso que viesse um português 
para mostrar ao futebol brasileiro que ele 
não precisa copiar os sistemas retranqueiros 
da escola do outro português mais famoso, 
José Mourinho. É bem verdade que Jorge 
Jesus trouxe para o Flamengo algumas 
variações táticas que confundem a cabeça 
dos outros treinadores, mas a essência de 
jogo é a que já conhecemos lá do passado, "a 
melhor defesa é o ataque". O time dele tem 
vocação para o gol, sem esquecer de marcar. 
E isto fez a diferença no Campeonato Brasi-
leiro e também na Libertadores. Isto explica 
tanto sucesso do clube nesta temporada.

Em meio a alegria, surge apenas uma 
preocupação, a de manter este elenco e prin-
cipalmente o seu comandante. É inegável a 
valorização de todos, após as conquistas e 
mesmo com uma excelente saúde financei-
ra, o Flamengo terá muita dificuldade para 

manter o time, sobretudo o atacante Gabigol, 
artilheiro de tudo este ano e jogador perten-
cente a Inter de Milão. Segundo um jornal 
italiano, o valor de jogador subiu de R$ 100 
milhões para R$ 150 milhões, por causa dos 
gols que marcou na decisão contra o River.

CSP
Por aqui, quem faz sucesso como sem-

pre nas categorias de base é o Centro Sporti-
vo Paraibano. O Tigre carimbou o passaporte 
para as semifinais da Copa Nordeste Sub 20 
com mais uma vitória. Desta vez, a vítima foi 
o Santa Cruz de Recife. O clube paraibano 
terminou em primeiro lugar no grupo D da 
competição com 16 pontos. 

Agora, o Tigre de João Pessoa terá pela 
frente uma das melhores escolas de futebol 
de base do País, o Vitória da Bahia. O jogo 
será amanhã, às 15 horas, no Batistão, em 
Aracaju. O outro jogo da semifinal será entre 
Sport e Ceará, no mesmo local, às 19 horas.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

O Centro Esportivo Pa-
raibano viajou ontem, 25, 
para Aracaju, capital de Ser-
gipe para enfrentar o Vitória 
da Bahia, em um dos jogos 
da Copa Nordeste de Fute-
bol Sub-20. O presidente e 
técnico da equipe paraibana, 
Josivaldo Alves disse que o 
representante paraibano está 
preparado para o duelo afir-
mando que não tem nenhuma 
baixa e apenas uma dúvida no 
ataque para escalar a equipe 
que inicia o jogo no Estádio 
Lourival Batista, o Batistão, às 
15h de amanhã, 27.

“Fizemos o placar que 
precisávamos para se classi-
ficar e agora vamos em busca 
da vaga, amanhã, para a final 
da Copa do Nordeste Sub-20 
na cidade de Aracaju”, disse 
Josivaldo em relação ao jogo 
contra o Santa Cruz de Recife, 
quando venceu, sábado, 23, 
por 1 a 0, no Estádio Almei-
dão, em João Pessoa, gol mar-

cado por Ronald aos dois mi-
nutos de jogo. O CSP estava no 
Grupo D da competição. Para 
o treinador, a equipe não esta-
va preocupada com a situação 
do adversário que não tinha 
mais chances de classificação.

A delegação do CSP dei-
xou João Pessoa às 8h30 de 
ontem com destino a Aracaju 
para a partida com o Vitória 
da Bahia. Josivaldo Alves, pre-
sidente e técnico da equipe 
disse que o Tigre está prepa-
rado para essa partida e que 
não tem nenhuma baixa. Para 
o jogo de amanhã, Josivaldo 
revelou que existe uma dú-
vida no ataque, entre Bahia e 
Paulinho. O CSP inicia o jogo 
com Mão de Bá; Charles, De-
nis, Darlan, Gustavo, Marcelo, 
Luiz Gustavo, Ronald, Bahia 
(Paulinho), Negueba e Di.

O CSP se classificou as 
semifinais com cinco vitó-
rias e um empate, chegan-
do aos 16 pontos, enquanto 
isso, o Vitória chega ao ma-
ta-mata com apenas duas 
vitórias e empatou as outras 

quatro partidas e terminou 
a primeira fase da competi-
ção com 10 pontos. A outra 
semifinal será entre Sport-PE 
e Ceará. As duas partidas 
estão marcados para ama-
nhã, 27, no estádio Batistão, 
em Aracaju-SE, sendo que o 
primeiro jogo, CSP e Vitória 
está marcado para as 15h e 
o segundo, envolvendo os ti-
mes de Pernambuco e Ceará 
acontece às 19h. A final está 
marcada para a próxima 
sexta-feira, 29, também no 
estádio Lourival Batista, na 
capital sergipana. 

Fizemos o placar 
que precisávamos para 
se classificar e agora 
vamos em busca da 

vaga, amanhã, para a 
final  da Copa do 

Nordeste Sub-20 na 
cidade de Aracaju

Jogadores iniciam exames
médicos no Campinense

Os jogadores que farão 
parte do elenco do Campi-
nense para a próxima tem-
porada já começaram a che-
gar a Campina Grande desde 
ontem. Sob um esquema de 
muito mistério, desembarca-
ram 12 atletas no aeroporto 
Internacional dos Guarara-
pes em Recife e foram para 
Campina Grande numa Van 
contratada pelo clube. On-
tem mesmo eles iniciaram os 
exames médicos. De 12 a 15 
outros jogadores de cidades 
mais próximas chegaram em 
ônibus e carros. 

A diretoria do clube car-
tola preparou um esquema 
todo especial para não divul-
gar os contratados inclusive 
com orientações aos atletas 
para não darem entrevistas 

a imprensa, antes da gran-
de festa de apresentação do 
elenco, que será amanhã, às 
19 horas, na Quinta da Coli-
na, localizada no Bairro do 
Catolé, em Campina Grande. 
Na ocasião, além da apresen-
tação dos atletas, serão tam-
bém oficializados os mem-
bros da comissão técnica, os 
novos uniformes, o novo site 
do clube e os patrocinadores 
para a temporada 2020. Ha-
verá também um jantar para 
os torcedores e distribuição 
de brindes com os presentes.

Segundo o presidente 
do Campinense, Paulo Ger-
vany, o sigilo em relação a 
contratação dos atletas tem 
dois motivos. O primeiro 
deles é não estragar o bri-
lho da festa e da surpresa 
de amanhã. O outro é para 
não perder os jogadores que 
ainda não assinaram o con-

trato definitivo com o clube. 
"Como o técnico Oliveira Ca-
nindé disse, o clube perdeu 
alguns jogadores por causa 
do vazamento de notícias. 
Eram atletas que já estavam 
acertados verbalmente com 
o Campinense e faltava ape-
nas o exame médico para as-
sinar o contrato. Quando os 
outros clubes souberam da 
notícia, ofereceram mais di-
nheiro e levaram os jogado-
res", disse o dirigente. 

Na próxima temporada o 
Campinense não terá meda-
lhões. Segundo o presidente, 
a filosofia de não contratar 
esse tipo de jogador é de bom 
senso com Oliveira Canindé, 
mais isso não quer dizer que 
o clube não contará com bons 
jogadores. “Vamos disputar 
as competições em igualdade 
com as demais equipes pen-
sando em títulos”, garante.

Botafogo

Ariano diz desconhecer
mudanças na Copa do NE

O diretor de futebol do 
Botafogo, Ariano Wanderley, 
disse ontem no final da ma-
nhã, que desconhece qual-
quer mudança na forma de 
disputa da Copa do Nordeste 
2020. "O Botafogo não rece-
beu, nem da CBF ou da Liga 
Nordeste, nenhum comuni-
cado oficial sobre alterações 
na competição. Diante dos 
boatos, até entramos em con-
tato com alguns dirigentes 
que não confirmaram estas 
mudanças", afirmou Ariano.

Durante o final de se-
mana, alguns grupos de re-
des sociais informaram que 
a CBF teria mudado a forma 

de disputa na segunda fase 
da competição. Como ficou 
acertado anteriormente, os 
clubes de um grupo jogam 
com os do outro grupo em 
turno único. Os quatro pri-
meiros colocados de cada 
grupo passam para as quar-
tas de final e os jogos seriam 
entre os primeiros e quartos 
colocados e entre os segundo 
e terceiros, no mesmo grupo.

Segundo os boatos, na 
nova forma de disputa have-
ria um outro cruzamento en-
tre os 2 grupos  na segunda 
fase, com o primeiro de um 
grupo enfrentando o quarto 
do outro e o segundo o tercei-
ro do outro. Isto provocaria 
um segundo jogo entre duas 
equipes que se classificariam 

para as quartas de final,  e 
não haveria possibilidade de 
clubes do mesmo grupo se 
enfrentarem nas oitavas de 
final. De acordo com a tabela 
divulgada pela CBF, o Botafo-
go vai estrear na competição 
no dia 25 de janeiro contra 
o América do Rio Grande do 
Norte, às 18 horas, na Arena 
das Dunas, em Natal. Na se-
quência, o Belo vai encarar o 
Confiança e Náutico em casa. 
O Belo sai ainda para enfren-
tar o CSA e o Ceará, e em se-
guida joga em casa contra o 
Imperatriz. Na penúltima ro-
dada da fase de classificação, 
sai para jogar com o Santa 
Cruz em Recife, e fecha a par-
ticipação contra o Vitória em 
João Pessoa.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Centro Sportivo Paraibano (CSP) segue como referência  nas categorias de base na Paraíba e faz bela campanha

Foto: Raniery Soares/FPF
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Memorial
25

José Gomes de Sousa trabalhou 
no Theatro José de Alencar, em 
Fortaleza (CE) desde a década 
de 1970, tornando-se ícone do 
local; era natural de Bonito de 
Santa Fé, na Paraíba, e de lá fugiu 
aos 12 anos, acompanhando um 
circo; conhecido por abominar 

piadas que considerava “de baixo calão” ou que 
tivessem temática sexual. Morreu aos 85 anos

Gregório de Matos Guerra 
nasceu em Salvador (BA), 

em 23 de dezembro de 1636; 
tinha a alcunha de “Boca do 

Inferno” ou “Boca de Brasa”; 
considerado um dos maiores 

poetas do barroco em Portugal 
e no Brasil e o mais importante 
poeta satírico da literatura em língua portuguesa no 

período colonial. Morreu aos 59 anos

1696 — Gregório de Matos, advogado 
e poeta barroco brasileiro

1993 — César Guerra-Peixe,
 compositor brasileiro

1993 — Grande Otelo, ator e 
músico brasileiro

2012 — Palhaço Trepinha, ator (PB)
2018 — Bernardo Bertolucci, 

diretor de cinema italiano
(Confúcio)

“Antes de 
embarcar
em uma

vingança,
 cave duas

covas.”

Aforismo
Foto: Agência DiárioIlustração: F. Briguiet
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Obituário

Michael J. Pollard
20/11/2019 – Aos 80 anos, 
em Los Angeles, Califórnia, 
nos Estados Unidos. Ator 
que recebeu uma indicação 
ao Oscar de melhor ator 
coadjuvante por seu traba-
lho em ‘Bonnie e Clyde: Uma Rajada de Balas’. 
Outro filme marcante em que atuou foi ‘A Casa 
dos 1000 Corpos’ (2003).

Wat Misaka
20/11/2019 – Aos 95 
anos. Filho de imigrantes 
japoneses, foi um armador 
de 1,70m que começou 
sua carreira na Univer-
sidade de Utah, onde foi 
bicampeão nacional antes 
de entrar para a história da NBA. Seleciona-
do pelo New York Knicks em 1947, Misaka 
foi apresentado como um “jogador defensi-
vo sensacional”, mas participou de apenas 
três partidas por ser considerado “pequeno 
demais para os profissionais”. Ainda assim, 
entrou para a história: é reconhecido como 
o primeiro jogador não-branco a jogar no 
basquete profissional moderno.

Janeadson Ferreira
de Lima (Janjan)
21/11/2019 – Aos 28 anos, em 
Campina Grande (PB), assas-
sinado. Cantor de rap morreu 
após 18 dias internado em um 
hospital. Não resistiu às lesões 
provocadas por um tiro que sofreu no dia 3 de no-
vembro, momentos depois de um desentendimento 
com o padrasto durante o aniversário de uma irmã, 
em Itaporanga, no Sertão paraibano. Também era 
servidor temporário da Prefeitura de Itaporanga e 
trabalhava como podador.

Henry Sobel
22/11/2019 – Aos 75 anos, 
em Miami, nos Estados Uni-
dos, por complicações asso-
ciadas a um câncer. Rabino 
nascido em 9 de janeiro de 
1944, em Lisboa, Portugal. 
Chegou ao Brasil na década de 1970. Foi pre-
sidente da Congregação Israelita Paulista até 
outubro de 2007 e é conhecido, principalmen-
te, por sua luta em defesa dos direitos humanos 
durante a ditadura militar. Teve destaque na 
luta pelo esclarecimento da morte do jornalista 
Vladimir Herzog, em 1975, em São Paulo, du-
rante a ditadura militar. Recusou-se a enterrar 
Herzog na ala dos suicidas do Cemitério Israe-
lita, por rejeitar a versão oficial acerca das cir-
cunstâncias da morte.

William Monteiro de Lima
22/11/2019 – Em Recife 
(PE). Jornalista paraibano 
estava internado na UTI do 
Hospital Real Português, em 
Recife (PE), com leucemia 
aguda em fase de metásta-
se. A doença tinha sido descoberta há menos 
de 30 dias. Ele sofreu sangramento pulmonar e 
teve de ser entubado. Era secretário particular 
do ex-senador Cássio Cunha Lima (PSDB) des-
de 1985, além de ex-presidente da Associação 
Campinense de Imprensa (ACI).

Antônio Augusto Moraes
Liberato (Gugu)
22/11/2019 – Aos 60 anos, 
em Orlando, Flórida, Esta-
dos Unidos. Apresentador 
estava internado desde o 
dia anterior, quando caiu 
de uma altura de quatro metros, enquanto 
arrumava enfeites de Natal no telhado de sua 
casa nova, e bateu com a cabeça em uma qui-
na. Teve uma das trajetórias mais fulgurantes 
da história da televisão brasileira. Paulistano, 
começou a carreira ainda muito jovem. Na 
adolescência, escrevia tantas cartas para Síl-
vio Santos sugerindo ideias que acabou sen-
do contratado pelo apresentador.

Foto: Divulgação

Foto: George Torrie

Foto: Radar sertanejo

Foto: TV Gazeta

Foto:  Polêmica Paraíba

Foto: TV Record

José Aloísio Nunes
de Lima (Aló)
22/11/2019 – Em Recife (PE), 
de câncer no fígado. Professor 
de Comunicação Social da Uni-
versidade Federal de Alagoas 
(Ufal). Tinha graduação em 
Comunicação Social pela Universidade Federal de 
Pernambuco (1981), mestrado em Comunicação e 
Semiótica pela Pontifícia Universidade Católica de 
São Paulo (1990) e doutorado em Comunicação e 
Semiótica pela Pontifícia Universidade Católica de 
São Paulo (1998).

José Aldemir de Oliveira
22/11/2019 – Aos 65 anos, 
em Manaus (AM), estava em 
tratamento contra um câncer 
e sofreu um infarto. Professor 
ex-reitor da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA). 
Natural de Alto Careiro (AM), formou-se em Geo-
grafia e, desde 1976, se dedicava ao magistério. 
Ingressou na Universidade Federal do Amazonas 
(Ufam) em 1985, como professor colaborador e, 
três anos mais tarde, entrou para o quadro efe-
tivo da instituição. Era doutor em Geografia Hu-
mana pela Universidade de São Paulo

Arnaldo Torres (Atorres)
22/11/2019 – Aos 55 anos, 
em Belém (PA), de um Aci-
dente Vascular Cerebral 
(AVC). Designer gráfico e 
chargista, era um cartunista 
premiado nacional e interna-
cionalmente, editor de arte do jornal Diário do 
Pará, com 30 anos de carreira.

Gerson Salvador Pinto
(Son Salvador)
23/11/2019 – Aos 70 anos, 
em Belo Horizonte (MG), de 
problemas respiratórios e 
por falência múltipla de ór-
gãos. Chargista, ilustrador, 
jornalista e colunista do Superesportes e do jor-
nal Estado de Minas, onde trabalhou por 43 anos, 
publicando charges e ilustrações sobre diversos 
temas, desde política nacional e internacional até 
a situação dos times mineiros em campeonatos.

Alan Kardec Amaro
de Brito (Kadér)
23/11/2019 – Aos 66 anos, 
em João Pessoa (PB), de in-
farto. Pintor de paredes que 
não teve tempo de comemo-
rar o título de campeão da 
Taça Libertadores do seu time do coração. Assim 
que o Flamengo empatou a partida com o River 
Plate da Argentina, começou a passar mal de 
emoção e morreu de ataque cardíaco.

Kitty Balieiro
23/11/2019 – Aos 62 anos, 
em São Paulo (SP), vítima de 
infarto. Jornalista fez carrei-
ra no jornalismo esportivo 
e teve passagens por emis-
soras como SBT, Cultura, 
RecordTV, Globo e ESPN Brasil. Atualmente co-
mandava a Associação Beneficente Fraternitas 
Nosso Lar, em que ajudava moradores de rua 
e comunidades abandonadas. Na ESPN, atuou 
como chefe de redação e gerente de projetos 
para eventos internacionais.

Clóvis Ilgenfritz
23/11/2019 – Aos 80 
anos, em Porto Alegre 
(RS), em decorrência de 
uma fibrose pulmonar. 
Ex-vereador de Porto Ale-
gre pelo Partido dos Tra-
balhadores (PT), era arquiteto e urbanista 
formado pela Universidade Federal do Rio 
Grande do Sul (UFRGS). Na mesma universi-
dade foi professor de 1972 a 1977. Foi elei-
to vereador em 1988, sendo reeleito para 
quatro sucessivos mandatos até 2000. Em 
1997 foi presidente da Câmara Municipal. 
Concorreu a deputado federal na eleição de 
1998, conseguindo suplência e tendo assu-
mido o cargo em 2001.

Leo Neves
24/11/2019 – Em Sa-
quarema (RJ), vítima de 
um mal súbito enquanto 
surfava na Praia de Itaú-
na e acabou se afogando. 
Bicampeão brasileiro de 
surfe e ex-integrante da elite mundial, o 
carioca morreu durante uma competição 
da Tríplice Coroa de Saquarema, no Rio de 
Janeiro. Faturou o SuperSurf por dois anos 
consecutivos no auge do circuito, em 2002 
e 2003. Disputou o Qualifying Series por 15 
anos, garantindo seu nome na elite mundial, 
o Championship Tour, por duas temporadas.

Carlos Gueiros
24/11/2019 – Aos 78 
anos, em São Paulo (SP), 
por complicações cardía-
cas durante processo ci-
rúrgico de troca de uma 
válvula do coração. Verea-
dor da cidade de Recife (PE) pelo PSB. Com 
mandatos desde 1992, era o decano da Casa 
José Mariano. Empresário do setor de trans-
portes e com formação em Contabilidade e 
Administração de empresas, presidiu du-
rante seis anos consecutivos a Comissão de 
Redação da Câmara. No Executivo munici-
pal, ocupou por quinze meses a Secretaria 
de Habitação da Prefeitura de Recife.

Goo Hara
24/11/2019 – Aos 28 anos, 
em Seul, na Coreia do Sul, de 
causa não divulgada. Estre-
la de K-Pop e atriz. Fãs es-
peculam a possibilidade de 
suicídio. A base da teoria é 
que Hara teria tentado uma vez em março, após 
um ex-namorado chantageá-la com vazamento 
de vídeos íntimos e ameaças de violência física, 
o que piorou quando sua agência encerrou seu 
contrato em meio aos conflitos. Começou sua 
carreira ao lado das outras quatro integrantes 
do grupo Kara, entre 2008 e 2015.

Foto: Wilker Melo

Foto: A Crítica

Foto: Divulgação

Foto: Alexandre Guzanshe

Foto: Diário da Paraíba

Foto:  Instagram

Foto: Divulgação

Foto:  site Rico de souza

Foto: Portal da Prefeirtura

Foto: Midnight Queen

Arqueólogos finalizaram as es-
cavações em antigo cemitério da 
era vitoriana em Birmingham, na 
Inglaterra. O projeto teve início de-
vido à construção de uma estação 
de trem na cidade, na localização 
onde atualmente se encontra o ce-
mitério que foi aberto em 1810 e 
funcionou por 63 anos. Ao longo de 
um ano, mais de 70 arqueólogos es-
cavaram 6,5 mil restos mortais en-
terrados no local.

Desde o mês de setembro, se-
gundo o site Aventuras na História, 
iniciou-se a fase de análise daquilo 
que foi encontrado pelos especialis-
tas: além dos esqueletos, diversos 
artefatos, como estatuetas, moedas, 
brinquedos, colares e até algumas 
placas de identificação.

A pesquisa vai se estender tam-
bém a documentos históricos, tes-
tamentos e registros párocos com 
o objetivo de se criar uma biografia 
detalhada dos indivíduos ali enter-
rados, bem como um panorama da 
sociedade da época. Estudos iniciais 
já revelaram a presença de escorbu-
to e raquitismo entre as pessoas.

As descobertas dos cientistas 
já estão sendo expostas ao público 
local desde o final do mês de setem-
bro deste ano. Quando o projeto for 
finalizado, os esqueletos serão en-
terrados novamente em solo consa-
grado, determinado pela Igreja da 
Inglaterra.

A Era Vitoriana foi o período do 
reinado da Rainha Vitória, no Reino 
Unido, de junho de 1838 a janeiro 
de 1901, em meados do século XIX.

Foi um longo período de paz e 
prosperidade para o povo britâni-
co, também conhecido como Pax 
Britannica, com os lucros adquiri-
dos a partir da expansão do Impé-
rio Britânico no exterior, bem como 
o auge e consolidação da Revolução 
Industrial e o surgimento de novas 
invenções. Tudo isso permitiu que 
uma grande e educada classe média 
se desenvolvesse. Três grandes no-
mes do pensamento moderno foram 
forjados na época: Charles Darwin, 
Sigmund Freud e Karl Marx.

Foram encontrados mais de 6,5 restos mortais 

Foto: Divulgação

Pesquisa vai se estender também 
a documentos históricos, 

testamentos e registros párocos 
para uma biografia detalhada 

dos indivíduos
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Geral

Aberto ao público, o velório será realizado na Assembleia Legislativa do estado onde nasceu o apresentador

Corpo de Gugu deve chegar 
na quinta para velório em sP

Edição: Nara Valusca Editoração: Joaquim Ideão

Elaine Patricia Cruz 
Agência Brasil 

O velório do apresenta-
dor Gugu Liberato ocorrerá 
na Assembleia Legislativa 
de São Paulo (Alesp) e será 
aberto ao público. Ele mor-
reu na última sexta-feira 
(22), vítima de um acidente 
doméstico que aconteceu 
na quarta-feira (20), nos Es-
tados Unidos. A data ainda 
não está confirmada, mas a 
previsão é de que o corpo do 
apresentador chegue ao Bra-
sil na próxima quinta-feira 
(28). Ele será sepultado no 
jazigo da família no Cemité-
rio Getsêmani, no Morumbi, 
também na capital paulista.

A assessoria de impren-
sa de Gugu Liberato infor-
mou que o corpo dele foi 
liberado ontem (25) pelo 
instituto responsável por 
necrópsias e laudos (equi-
valente ao IML, no Brasil). O 
próximo passo é a retirada 
do corpo pela funerária, que 
vai prepará-lo para o trasla-
do aéreo.

Doação de órgãos
A família decidiu doar 

todos os órgãos. Na madru-
gada do domingo (24) foi 
realizada uma cirurgia para a 

retirada dos órgãos, que du-
rou mais de seis horas. Cerca 
de 50 pessoas deverão ser 
beneficiadas pela doação.  

Gugu sofreu uma que-
da acidental de uma altura 
de cerca de quatro metros, 
quando fazia um reparo no 
ar condicionado instalado no 
sótão de sua casa. Ele tinha 

60 anos e deixa três filhos: 
João Augusto, de 18 anos, e 
as gêmeas Marina e Sophia, 
de 15 anos.

Em São Paulo, o gover-
nador João Doria decretoulu-
to oficial de três dias em ho-
menagem ao apresentador, 
que era paulistano e filho de 
portugueses.

Gugu morreu sexta-feira, nos EUA, após sofrer acidente doméstico

Foto: Brazil Photo Press/Folhapress

Amostras de óleo reco-
lhidas em três municípios do 
Rio de Janeiro foram envia-
das para análise ao Instituto 
de Estudos do Mar Almirante 
Paulo Moreira (IEAPM) para 
saber se é o mesmo resíduo 
recolhido no litoral do Nor-
deste brasileiro desde o iní-
cio de setembro. 

Foram recolhidas amos-
tras nas praias de Santa Cla-
ra e Guriri, no município de 
São Francisco de Itabapoa-
na; e na Praia do Barreto, 
em Macaé-RJ. Já no canal das 
flechas, em Quissamã, foi re-
colhido, aproximadamente, 1 
quilo de resíduo de óleo. “Os 
materiais coletados serão 
encaminhados ao Instituto 
de Estudos do Mar Almirante 
Paulo Moreira (IEAPM) para 
análise e investigação da ori-
gem”, informou nota do Co-
mando do 1º Distrito Naval.

Já as praias do municí-
pio de São João da Barra, no 

norte fluminense estão lim-
pas. De acordo a Marinha do 
Brasil (MB), essa foi a conclu-
são do trabalho de limpeza 
realizado na região neste do-
mingo (24). O Comando do 
1º Distrito Naval, informou 
que durante o dia, militares 
continuaram com as ações 
de monitoramento e percor-
reram o litoral de São João da 
Barra.

Na sexta-feira (22), o 
Instituto Estadual do Am-
biente (Inea), vinculado à 
Secretaria de Estado do Am-
biente e Sustentabilidade do 
Rio de Janeiro, foi informa-
do sobre a presença de óleo 
na Praia de Grussaí, em São 
João da Barra. Na manhã do 
sábado (23), o Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e 
Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama) confirmou que 
o resíduo é o mesmo encon-
trado no litoral do nordeste.

Reunião
Na tarde de domingo 

(24) o comandante do 1° 

Distrito Naval, vice-almirante 
Flávio Augusto Viana Rocha, 
se reuniu, na sede da Capita-
nia dos Portos de Macaé, com 
a secretária de Estado do 
Ambiente e Sustentabilidade, 
Ana Lúcia Santoro, o presi-
dente do Instituto Estadual 
do Meio Ambiente (Inea), 
Carlos Henrique Vaz e o pre-
feito de Macaé, Aluízio dos 
Santos Júnior.

A intenção foi alinhar 
o planejamento das ações 
de pronta resposta para o 
surgimento de óleo na costa 
fluminense. A Marinha disse 
que o encontro serviu para 
definir “deliberações rela-
cionadas às ações de coope-
ração para mitigar os efeitos 
da chegada do óleo ao litoral 
norte-fluminense e atuar 
preventivamente, em caso de 
aparecimento de novos indí-
cios de óleo no estado do Rio 
de Janeiro”.

“A Marinha reitera que 
o ineditismo da situação re-
quer atuação vigilante”, con-
clui a nota da Marinha.

óleo localizado no litoral 
do rJ passará por análise
Cristina Índio do Brasil  
Agência Brasil 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para confecção de materiais gráficos impressos para 
a Secretaria de Saúde do município de Areia-PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00067/2019.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: CT Nº 00311/2019 - 26.11.19 - DECK 

GRAFICA E EDITORA - EIRELI - R$ 7.000,00; CT Nº 00312/2019 - 26.11.19 - MARIA L CAMINHA DA 
SILVA - ME - R$ 10.687,50; CT Nº 00313/2019 - 26.11.19 - MAXGRAF-GRAFICA E EDITORA LTDA 
- R$ 41.463,64; CT Nº 00314/2019 - 26.11.19 - MPL GRAFICA E EDITORA EIRELI - R$ 27.564,00; 
CT Nº 00315/2019 - 26.11.19 - SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP - R$ 2.132,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00067/2019, que objetiva: Contratação de pessoa 
jurídica para confecção de materiais gráficos impressos para a Secretaria de Saúde do município de 
Areia-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DECK GRAFICA E 
EDITORA - EIRELI - R$ 7.000,00; MARIA L CAMINHA DA SILVA - ME - R$ 10.687,50; MAXGRAF-
-GRAFICA E EDITORA LTDA - R$ 41.463,64; MPL GRAFICA E EDITORA EIRELI - R$ 27.564,00; 
SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP - R$ 2.132,00.

Areia - PB, 26 de Novembro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos de Informá-
tica para as Unidades Básicas de Saúde do Municípal conforme o Anexo I. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 25 de Novembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

PREGÃO PRESENCIAL 022.2019.OBJETO: Contratação(ões) de empresa(s) especializada(s) 
nos ramos pertinentes, objetivando locações de PALCO, SONORIZAÇÃO, ILUMINAÇÃO, GRUPO 
GERADOR DE 180 KVA, PORTAIS, TELÃO, GRADES PARA ISOLAMENTOS – (DISCIPLINADO-
RES), PLACAS PARA FECHAMENTOS e BANHEIROS QUÍMICOS CONVENCIONAIS, necessários 
para realizações dos tradicionais festejos Natalinos nos dias 24 e 25/12/2019 realizados anual-
mente pela PMA. REGIMENTO: Lei Federal nº 10.520/02, Decreto Municipal nº 36/2010 e demais 
legislações vigentes. Após análise e julgamento pela Autoridade superior do recurso administrativo 
interposto pela empresa ROBERTO RODRIGUES DE OLIVEIRA - ME – CNPJ 08.856.218/0001-54 
obteve-se o seguinte resultado: DAR PROVIMENTO ao recurso interposto pela empresa recorrente, 
considerando-a habilitada no referido certame licitatório. Os autos do processo encontram-se com 
vista franqueada aos interessados na Sala da CPL, Prédio Sede da Prefeitura Municipal. Publique-
-se para sua eficácia.

Alagoinha/PB, 22 de novembro de 2019.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
TOMADA DE PREÇOS 05.2019

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Prestação de serviços jurídicos junto a PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA, ao 

SAAE - (Serviço Autônomo de Água e Esgoto) e ao IPEMA - (Instituto de Previdência do Município 
de Alagoinha), perante os Tribunais Estaduais, Regionais, e Federais, com Sede em João Pessoa/
PB, Recife/PE e Brasília/DF, especialmente nas causas junto ao tribunal Regional do Trabalho – 
13ª Região, em primeiro e segundo graus, com a emissão de pareceres e outros procedimentos 
administrativos, relativo ao período de 12 (doze) meses. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços, tipo Técnica e Preço de nº 05.2019. REGIMENTO: Lei Federal 8.666/93 e alterações. 
DOTAÇÃO: 02.02 – 04.122.0003.2003 – 3.3.90.39.00 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Jurídica - Recursos Financeiros Próprios do Município. PRAZO EXECUÇÃO: 12 (doze) Meses. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB e PAULO ITALO DE 
OLIVEIRA VILAR SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, CNPJ nº 26.805.761/0001-04 - CT 
Nº 178/2019 – 06.11.2019 – R$ 66.000,00 - (sessenta e seis mil reais).

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO

A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE ALAGOINHA - ESTADO DA PARAÍBA, 
usando de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 
de junho de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo 
Licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo TÉCNICA E PREÇO, de nº 05.2019, fun-
damentado no Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica do Município, 
no valor total de R$ 66.000,00 - (sessenta e seis mil reais), representados por 12 (doze) parcelas 
mensais, iguais e sucessivas de R$ 5.500,00 – (cinco mil e quinhentos reais), em favor da empresa 
PAULO ITALO DE OLIVEIRA VILAR SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, inscrita no CNPJ 
sob o nº 26.805.761/0001-04, que tem como objetivo, a prestação de serviços jurídicos junto a 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA, ao SAAE - (Serviço Autônomo de Água e Esgoto) e 
ao IPEMA - (Instituto de Previdência do Município de Alagoinha), perante os Tribunais Estaduais, 
Regionais, e Federais, com Sede em João Pessoa/PB, Recife/PE e Brasília/DF, especialmente nas 
causas junto ao tribunal Regional do Trabalho – 13ª Região, em primeiro e segundo graus, com 
a emissão de pareceres e outros procedimentos administrativos, relativo ao período de 12 (doze) 
meses. Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do Termo de contrato, 
conforme instrumento convocatório da referida Licitação.

 Alagoinha/PB, 05 de novembro de 2019. 
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de serviços de assessoria e consultoria contábil junto a administração muni-
cipal pelo período de 12 (doze) meses. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços, tipo Técnica e 
Preço de nº 06.2019. REGIMENTO: Lei Federal 8.666/93 e alterações. ELEMENTO DE DESPESA: 
3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica - Recursos Financeiros Próprios 
do Município. PRAZO EXECUÇÃO: 12 (doze) Meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB e SILVA & MELO ASSESSORIA E CONSULTORIA CONTÁBIL - 
SOCIEDADE SIMPLES LTDA, CNPJ nº 10.571.093/0001-68 - CT Nº 179/2019 – 06.11.2019 – R$ 
90.000,00 - (noventa mil reais).

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
TOMADA DE PREÇOS 06.2019 - TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO

A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE ALAGOINHA - ESTADO DA PARAÍBA, 
usando de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 
de junho de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo 
Licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo TÉCNICA E PREÇO, de nº 06.2019, funda-
mentado no Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica do Município, no 
valor total de R$ 90.000,00 - (noventa mil reais), representados por 12 (doze) parcelas mensais, 
iguais e sucessivas de R$ 7.500,00 – (sete mil e quinhentos reais), em favor da empresa SILVA 
& MELO ASSESSORIA E CONSULTORIA CONTÁBIL - SOCIEDADE SIMPLES LTDA, inscrita no 
CNPJ sob o nº 10.571.093/0001-68, que tem como objetivo, a prestação de serviços de assesso-
ria e consultoria contábil junto a administração municipal pelo período de 12 (doze) meses. Fica 
a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do Termo de contrato, conforme 
instrumento convocatório da referida Licitação.

                   Alagoinha/PB, 05 de novembro de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00002/2019
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00002/2019, 
que objetiva: Aquisição de um Transdutor Endocavitário para Ultrassom (transdutor vaginal), conforme 
proposta de nº 11429.813000/1120-01, para melhor atender a população do município; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ALLIAGE S/A INDÚSTRIAS MÉDICO 
ODONTOLÓGICA - R$ 10.000,00 – Dez Mil Reais.

Belém - PB, 21 de Novembro de 2019.
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de um Transdutor Endocavitário para Ultrassom (transdutor vaginal), 
conforme proposta de nº 11429.813000/1120-01, para melhor atender a população do município. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00002/2019. RECURSOS PRÓPRIOS / PRO-
GRAMAS / OUTROS - Oriundos das Propostas - 11429.813000/1120-01 - MINISTÉRIO DA SAÚDE 
- Dotação consignada no orçamento vigente - Elemento de despesa - 4.4.90.52.01 - Equipamentos 
e Material Permanente. VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BELÉM e ALLIAGE S/A INDÚSTRIAS MÉDICO ODONTOLÓGICA - R$ 10.000,00 
– Dez Mil Reais - CT Nº 00102/2019 – 21.11.2019.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0026/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2019, que objetiva: Locação de 01 (um) 
Veículo tipo Caminhão carroceria aberta, destinado a Coleta de Lixo deste Município; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO CARDOSO DA SILVA - R$ 31.200,00.

Casserengue - PB, 01 de novembro de 2019
GENIVAL BENTO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação de 01 (um) Veículo tipo Caminhão carroceria aberta, destinado a Coleta 
de Lixo deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos FPM, ICMS e TRIBUTOS: 3390.36 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. VI-
GÊNCIA: até 04/11/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Casserengue e: CT 
Nº 00062/2019 - 04.11.19 - ANTONIO CARDOSO DA SILVA - R$ 31.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: aquisição de Formulas Nutricionais Especiais para dar cumprimento à solicitação da 

Chefe do Departamento da Assistência Farmacêutica, para atender a paciente MARIA LUIZA DOS 
SANTOS PEREIRA SILVA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00091/2019. DO-
TAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva Orçamentária nº 0180/2019 no valor 
de R$ 11.400,00 (onze mil e quatrocentos reais), na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21600 
– Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 – Saúde; Subfunção: 301 – Atenção Básica; Programa: 
0034 – Cidade Unida e Saudável – SUS; Ação: 2053 – Manutenção das Ativ da Secretaria Mun de 
Saúde; Nat. da Despesa: 3390390000 – Outros Serv de Terc Pessoa Jurídica; Fonte: 211 – Receita 
de Impostos e de Transferência de Impostos – Saúde. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00306/2019 - 
14.11.19 - MJ COMERCIO DE ARTIGOS MÉDICOS E ORTOPÉDICOS LTDA - ME - R$ 11.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00070/2019, que objetiva: O presente termo 
de referência trata-se de abertura de processo licitatório de compra regular com intuito de gerar 
ata de Registro de Preços para um período de 12 (doze) meses para futura e eventual aquisição 
de dietas enterais industrializadas, de fórmulas infantis, suplementos e módulos nutricionais, 
destinado a atender os usuários do Sistema Único de Saúde (SUS), residentes do município de 
Conde e encaminhados pelos médicos das Unidades Básicas de Saúde (UBS) e também pelos 
hospitais de ref; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: HEALTH 
NUTRICAO HOSPITALAR EIRELI - R$ 21.183,00; MSA COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS E 
HOSPITALARES LTDA - R$ 84.164,50; TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES 
LTDA - R$ 46.500,00.

Conde - PB, 25 de Novembro de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00072/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia PB 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Dezembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de instituição 
financeira para prestação dos serviços de pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e 
vencimentos, aposentadorias, pensões e similares, de servidores ou empregados públicos ativos, 
inativos e pensionistas, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste ins-
trumento. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
3555/00; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 25 de Novembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodo-
via PB 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Gêneros Alimenticios (CARNES), para atender 
aos estudantes das Creches e Escolas Municipais, com Alimentação escolar de acordo com o que 
preconiza o Programa Nacional de Alimentação Escolar PNAE. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (-) -. E-mail: 
licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 25 de Novembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2019, que objetiva: 
CONCLUSÃO DOS SERVIÇOS PARA FUNCIONALIDADE DA QUADRA OBJETO DO CR 0373927-
76/2011; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: AF 
ENGENHARIA LTDA - R$ 79.975,03.

Caraúbas - PB, 25 de Novembro de 2019
JOSÉ SILVANO FERNANDES DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
RESULTADO DA ANÁLISE DOS DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 0010/2019
A Prefeitura Municipal de Cacimbas, através da Comissão Permanente de Licitação, tona-se 

público o resultado da análise dos envelopes de Habilitação das empresas participantes no certame 
da Tomada de Preço nº 0010/2019, objetivando a Contratação de empresa para execução dos 
serviços de engenharia na implantação do sistema de esgotamento sanitário em diversas ruas 
do Município de Cacimbas - PB, foi considerada habilitada a empresa qual seja: CONSTRUTORA 
APODI LTDA - ME - CNPJ: 17.620.703/0001-15; após analises foram consideradas inabilitadas, as 
empresas quais sejam: CONSTRUTORA H S EIRELI - CNPJ: 31.246.932/0001-42; E L F TEIXEIRA 
CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 17.560.794/0001-40; IMPERTEC CONSTRUCOES 
E SERVICOS LTDA - CNPJ: 19.854.079/0001-46, será concedida o prazo de acordo com o disposto 
do art. 109, inciso I, alínea “a”, caso a empresa desejar interpor recurso, se assim o fizer, caso 
nenhuma empresa não venha interpor recurso ao resultado do certame, fica designado para o dia 
03/12/2019, as 08hs:30ms, a sessão para abertura e julgamento dos envelopes de propostas de 
preços das empresas consideradas habilitadas.    

Cacimbas – PB, 25 de Novembro de 2019.
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
RESULTADO DA ANÁLISE DOS DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 0011/2019
A Prefeitura Municipal de Cacimbas, através da Comissão Permanente de Licitação, tona-se 

público o resultado da análise dos envelopes de Habilitação das empresas participantes no certame 
da Tomada de Preço nº 0011/2019, objetivando a Contratação de empresa para prestação de serviços 
de limpeza urbana na varrição, realização de coleta e transporte de resíduos sólidos e poda de 
árvores no Distrito de São Sebastião zona rural e na Sede do Município de Cacimbas - PB, foram 
consideradas habilitadas as empresas quais sejam: AMETISTA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EI-
RELI - CNPJ: 29.828.673/0001-16; CONSTRUTORA APODI LTDA - ME - CNPJ: 17.620.703/0001-15; 
COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ: 11.170.603/0001-58; e foram consideradas 
inabilitadas as empresas quais sejam: ARRIMO ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 05.446.272/0001-33; 
CONSTRUTORA FERREIRA EIRELI - CNPJ: 05.113.157/0001-47; CONSTRUTORA H S EIRELI 
- CNPJ: 31.246.932/0001-42; JMSV ENGENHARIA EIRELI - CNPJ: 30.999.688/0001-26, por não 
terem atendido aos itens do instrumento convocatório, será concedida o prazo de acordo com o 
disposto do art. 109, inciso I, alínea “a”, caso a empresa desejar interpor recurso, se assim o fizer, 
caso nenhuma empresa não venha interpor recurso ao resultado do certame, fica designado para 
o dia 03/12/2019, as 11hs:00ms, a sessão para abertura e julgamento dos envelopes de propostas 
de preços das empresas consideradas habilitadas.    

Cacimbas – PB, 25 de Novembro de 2019.
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

  AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 
horas do dia 11 de Dezembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor 
preço, para: Contratação de empresa especializada para recuperação e ampliação da escola 
municipal Padre Zé no Município de Conceição/PB, conforme projeto básico. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 22 de Novembro de 2019.
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00007/2019, em 28.03.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e a empresa MARIA DE LOURDES ALVINO 

BARBOSA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Aquisição parcelada de merenda escolar e alimentos para as Secre-

tarias: SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA E ESPORTES, SECRETARIA DE DESENVOL-
VIMENTO HUMANO E CIDADANIA - FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL e SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO PÚBLICA do município de Curral Velho-PB.

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Curral Velho-PB, 25 de Novembro de 2019
Joaquim Alves Barbosa Filho

Prefeito 

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo Aditivo nº 05 ao Contrato nº 2.04.004/2015 e Contrato Complementar 
0008/2016. PARTES:Procuradoria Geral do Município / Light base Serviços e Consultoria em 
Software Público Ltda – EPP. OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa especializada em 
implantação de sistemas integrados para os serviços de gerenciamento da informação do PROCON, 
no município de Campina Grande, estado da Paraíba – Pb. OBJETO DO ADITIVO: prorrogação de 
vigência contratual por mais 12 (doze) meses a contar de 02/12/2019, para ajustar o objeto contra-
tual. FUNDAMENTO: com fulcro no artigo 57 II, § 2º, da lei nº 8.666/93, e suas alterações e Pregão 
Presencial nº 2.04.001/2015. SIGNATÁRIOS: Rivaldo Rodrigues Cavalcante JR / Reginaldo Pereira 
Lima (procurador da empresa). DATA DE ASSINATURA: 25 de novembro de 2019. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS-PROCON

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.011/2019
Fundo Municipal de Defesa de Direitos Difusos-PROCON - Campina Grande-PB, torna público 

que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Prefeito Ernani 
Lauritzen, 226 – Centro - 58.400-123 Campina Grande, PB. Às14:00 horas do dia 09 de dezembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial nº 01.011/2019, do tipo menor preço, para:Contratação 
de empresa especializada em ambientação para, locação, fornecimento de material para decorações 
natalinas, com montagem, manutenção e desmontagem para implantação da VILA PROCON no 
largo do açude velho neste município, já incluído mão de obra, tipo menor preço global e confor-
metermo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e 10.520, de 17 de julho de 2002 e Lei nº 13.726 de 8 de setembro de 2018, Decreto nº 
9.488, de 30 de agosto de 2018, Decretos Municipais 3.057/2003 (Pregão),suas alterações poste-
riores. Informações: no horário das 08:00 as 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83)8168-2407 / 
9946-0355.E-mail: proconcg.licita@gmail.com, Campina Grande - PB,25de novembro de 2019,Jose 
Afonso Pereira da Silva - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº 00006/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 00006/2019, que 
objetiva: AQUISIÇÃO DE MOVEIS PLANEJADOS CONFORME SE ENCONTRA NO PROJETO; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DIOMAR DE OLIVEIRA 
ALVES - R$ 13.740,00

Campina Grande - PB, 25 de Novembro de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGERIO

Presidente
 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MOVEIS PLANEJADOS CONFORME SE ENCONTRA NO PROJETO. 

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 01.010 - Câmara Municipal de Vereadores 01 031 2001 2002 
- Manutenção das atividades administrativas da Câmara 33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - 
Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE e: CT Nº 02901/2019 - 25.11.19 - DIOMAR DE 
OLIVEIRA ALVES - R$ 13.740,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 REVOGAÇÃO
Pregão Presencial nº 00010/2019

Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 
referente ao Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA AUTO-
RIZADA/CONCESSIONÁRIA DE SERVIÇOS DE TELECOMUNICAÇÕES PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE TELEFONIA MÓVEL COM FORNECIMENTO DE APARELHOS POR COMODATO; 
REVOGO o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: Razões de interesse público

Campina Grande - PB, 22 de Novembro de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGERIO

Presidente.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 REVOGAÇÃO
Pregão Presencial nº 00015/2019

Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 
referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA(S) 
ESPECIALIZADA(S) NO FORNECIMENTO DE SERVIÇOS DE COMUNICAÇÃO DE DADOS 
COM A INTERNET NAS MODALIDADES TERRESTRE. TODOS OS PRODUTOS E SERVIÇOS 
DEVERÃO SER ORÇADOS PARA UM PERÍODO MÍNIMO DE CONTRATO DE 12 (DOZE) MESES 
PARA A CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE; REVOGO o correspondente procedimento 
licitatório. Justificativa: Razões de interesse público.

Campina Grande - PB, 12 de Novembro de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGERIO

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 015/2019

O PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que a reunião que aconteceria no dia 25 
de Novembro de 2019 as 13:30 horas, por motivos operacionais se realizará, através do pregoeiro 
oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsi-
diariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão 
presencial do tipo menor preço por item, no dia 06 de Dezembro de 2019 as 09:00 horas, tendo 
como objetivo: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO DE SOFTWARE DESTINADO 
AO SETOR DE CONTABILIDADE DA PREFEITURA DE CAPIM. A reunião ocorrerá na sala da CPL 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. 
Maiores informações na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente de 08:00 as 
12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 25 de Novembro de 2019.
ANTÔNIO JOSE DA SAILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

 AVISO DE SUSPENSÃO LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE E LOCAÇÃO DE VEÍCULOS 
PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público para conhecimento dos interessados, em 
especial, as empresas que participam do respectivo certame licitatório, a SUSPENSÃO da reunião 
para abertura dos envelopes que aconteceria dia 26 de Novembro de 2019 ás 11:00. Tal medida 
apresenta-se necessária em virtude da realização de ajustes no termo de referência em defesa dos 
interesses da Prefeitura Municipal de Capim – PB e seleção da proposta mais vantajosa. Uma nova 
data de reunião será publicada no Diário Oficial do Estado. Maiores informações no departamento 
de licitações, na Av. São Sebastião, s/n, Centro – Capim – PB no horário de expediente normal de 
08:00 as 12:00 Horas ou através do e-mail cplcapimpb@gmail.com. 

Capim 25 de Novembro de 2019.
Antônio José da Silva

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

 AVISO DE SUSPENSÃO LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE E LOCAÇÃO DE VEÍCULOS 
PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público para conhecimento dos interessados, em 
especial, as empresas que participam do respectivo certame licitatório, a SUSPENSÃO da reunião 
para abertura dos envelopes que aconteceria dia 12 de Setembro de 2019 ás 09:00. Tal medida 
apresenta-se necessária em virtude da realização de ajustes no termo de referência em defesa dos 
interesses da Prefeitura Municipal de Capim – PB e seleção da proposta mais vantajosa. Uma nova 
data de reunião será publicada no Diário Oficial do Estado. Maiores informações no departamento 
de licitações, na Av. São Sebastião, s/n, Centro – Capim – PB no horário de expediente normal de 
08:00 as 12:00 Horas ou através do e-mail cplcapimpb@gmail.com. 

Capim 10 de Setembro de 2019.
Antônio José da Silva

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO – PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00003/2019

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que fica ADIADA a abertura da Licitação na 
Tomada de Preços Nº. 00003/2019, do tipo Menor Preço Global, objetivando: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE QUADRAS POLIESPORTIVAS EM ESCOLAS DA ZONA 
RURAL NO MUNICÍPIO DE CONGO – PB. Para a data de 02 de dezembro de 2019 às 09h00min. O 
Edital e demais informações pode ser obtido na sede da Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador 
Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3359-
1100, no horário das 08h00min às 12h00min. Edital: www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo, 25 de novembro de 2019.
ELDER OLIVEIRA DE QUEIROZ

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fica ADIADA a abertura da Tomada de Preços 
nº 00008/2019, prevista para o dia 29.11.2019 às 09:00, será publicado posteriormente uma nova 
data de abertura, juntamente com um novo edital. Demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados, no horário das 08:00 às 12:00 horas, na sede da Prefeitura Municipal de Igaracy.    

Igaracy-PB, 25  de  Novembro  de 2019
George Carlos Vieira Lopes 

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE CONVOCAÇÃO 2º COLOCADO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

A prefeitura Municipal de Itatuba-PB, através da Comissão permanente de Licitações, que em 
face do Distrato unilateral com a Empresa: MY SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ 
41.133.828/0001-03, e em conformidade  com o parecer Jurídico acostado ao processo em tela, 
CONVOCA o licitante remanescente, na ordem de classificação, FABIO JUNIOR FRANCO EIRELI 
– CNPJ: 27.512.389/0001-00, classificada em 2º lugar no certame  oriundo da Tomada de Preços 
nº 00002-2019, para querendo e nas mesmas condições propostas, inclusive quanto aos preços,  
pelo primeiro classificado assinar  contrato, cujo objeto: Contratação de empresa de construção civil 
para, execução dos serviços de construções de três praças nas seguintes  localidades: Sítio Serra 
Velha; Sítio Jurema e Sítio Melancia - Zona Rural, junto ao Município de Itatuba-PB. Em conformi-
dade com o ato convocatório, conforme art. 64, § 2º da Lei 8.666/93. Informações: no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: 
licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 25 de Novembro de 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão

PREFEITURA DE PRINCESA JURU
EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO Nº 033/2018

Tomada de Preços Nº 001/2018. Contratante: Prefeitura Municipal de Juru/PB, 
CNPJ:08.888.950/0001-06. Contratada: Hidro Perfurações Eireli-EPP, CNPJ: 04.830.606/0001-
05. Considerandopresente termo aditivo onde tem como objeto prorrogar o prazo do Contrato Nº 
033/2018, conforme preceitua a clausula sétima do contrato original primário que tem como objeto 
a contratação de empresa especializada para execução dos serviços de perfuração e instalação 
de 25 (Vinte e cinco) poços tubulares na zona rural do Município de Juru/PB, através dos recursos 
previstos no Convênio Funasa Nº 842475/2016, por um prazo de mais 12 (Doze) meses. Tendo em 
vista que a referida obra ainda está em execução por não haver liberação de recursos por parte 
do governo federal;Considerando o presente aditivo a vigência do contrato fica validade até 11 de 
maio de 2020, podendo ser prorrogado pelo mesmo prazo.Ficam ratificadas e mantidas as demais 
clausulas e condições do contrato ora aditivado, nos termos da Lei n°. 8666/93, art. 57, inciso I, § 
1º Incisos V e VI. Contratantes: Luiz Galvão da Silva(Pela Contratante) e o Sr.Maria do Desterro 
Formiga Flavio(Pela contratada). 

Juru/PB, 02 de maio de 2019. 
 Luiz Galvão da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33013/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA REFORMA DO ANTIGO 
PRÉDIO ONDE FUNCIONAVA O BANCO DO BRASIL, SITUADO NO MERCADO PÚBLICO DE 
MANGABEIRA, EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
torna público o resultado de julgamento das propostas comerciais da CONCORRÊNCIA N° 
33013/2019: EMPRESAS CLASSIFICADAS: CONSTRUÇÕES, COMÉRCIO E EMPREENDIMEN-
TOS QUEIROGA LTDA  R$ 496.745,04, DANTAS & LIRA ENGENHARIA, CONSTRUÇÃO E 
INCORPORAÇÃO LTDA R$ 501.849,31.

DESCLASSIFICADA: NV CONSTRUÇÕES EIRELI - A licitante apresentou inconsistências na 
apresentação da composição de preços unitários, a exemplo: não apresentou todas as composições 
de custos, Verificou-se mesmos insumos/serviços com valores divergentes, Apresentou composição 
com unidade e quantidades divergentes e Apresentou Composições de Preços com valores diver-
gentes aos aplicados na Planilha Orçamentária, conforme apontado no relatório da UEM/SEPLAN. 
O relatório detalhado do julgamento das propostas comerciais encontra-se disponível no Portal da 
Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo endereço consta no preâm-
bulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa  25 de novembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-095/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/096783.
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

ESPECIALIZADA NO SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE ESTRUTURAS PARA A MEIA MARATONA 
2020, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE JUVENTUDE, ESPORTE 
E RECREAÇÃO – SEJER, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

A pregoeira responsável pelo Pregão em tela comunica aos interessados que a sessão pública 
definida para o dia 25/11/2019 fica adiada para o dia 06/12/2019 às 09h00min, tendo em vista as 
instabilidades ocorridas no sistema comprasnet.

Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
João Pessoa, 25 de novembro de 2019.

Lucélia Alves Silva
Pregoeira Substitua
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09054/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09041/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/051477
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE MANU-

TENÇÃO (INSUMOS), DESTINADOS À EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE ALVENARIA E SERVIÇOS 
COMPLEMENTARES NAS EDIFICAÇÕES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09041/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: PERGON DISTRIBUIDORA DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA – ME CNPJ: 
19.894.881/0001-60 FONE/FAX: (83) 3335-4980 END.: Presidente Juscelino Kubistchek,3050, Acá-
cio Figueiredo, Campinha Grande – PB CEP: 58408-000 EMAIL: pergondistribuidora@outlook.com

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

LOTE 01

1 unid
Janela Basculante 
100 x 100 cm de 

Alumínio
10

R$ 110,00
(Cento e dez 
reais)

R$ 1.100,00
(Um mil e 
cem reais)

MARE 
ESQUADRIAS

2 unid
Janela Basculante 

40 x 60 cm de 
Alumínio

10
R$ 41,00
(Quarenta e 
um reais)

R$ 410,00
(Quatrocen-
t os  e  dez 
reais)

MARE 
ESQUADRIAS

3 unid
Janela Basculante 

60 x 100 cm de 
Alumínio

10

R$ 78,56
(Setenta e 
oito reais e 
cinquenta e 
seis 
centavos)

R$ 785,60
(Setecentos 
e oitenta e 
cinco reais 
e sessenta 
centavos)

MARE 
ESQUADRIAS

Valor Total Lote 01: R$ 2.295,60 (dois mil, duzentos e noventa e cinco reais e sessenta 
centavos)

LOTE 09

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 M² Tijolos com oito 
furos 100000

R$ 0,39
(Trinta e nove 
centavos)

R$ 
39.000,00 
(trinta e nove 
mil reais)

M. MACEDO

2 M² Telha cerâmica tipo 
canal 100000 R$ 0,27 (vinte 

e sete reais)

R$ 
27.000,00
(Vinte e sete 
mil reais)

SÃO 
FRANCISCO

Valor Total Lote 09: R$ 66.000,00 (sessenta e seis mil reais)
LOTE 21

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 unid Gesso em Pó saco 
(40kg) 50 R$ 20,00

(Vinte reais)

R$ 1.000,00
(Um mil 
reais)

PAJEU

Valor Total Lote 21: R$ 1.000,00 (um mil reais)
LOTE 47

LOTE UNID. PRODUTO /
 DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid
Janela de Correr 2 
Folhas 100 x 100 
Vidro Liso Natural

20

R$ 199,99
(Cento e no
venta e nove 
reais e no
venta e nove 
centavos)

R$ 3.999,80
(Três mil, 
novecentos 
e noventa e 
nove reais e 
oitenta 
centavos)

MARE ESQUA-
DRIAS

Valor Total Lote 47: R$ 3.999,80 (três mil, novecentos e noventa e nove reais e oitenta 
centavos)

VALOR GLOBAL: R$ 73.295,40 (setenta e três mil, duzentos e noventa e cinco mil reais e 
quarenta centavos)

  
  João Pessoa, 19 de novembro de 2019.

Edilma da Costa Freire 
Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09058/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09043/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/081335
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTALA-

ÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONADO DO TIPO SPLIT, COM ETIQUETA DE EFICIÊNCIA 
ENERGÉTICA “A” OU “B”.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09043/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: RECOL ENGENHARIA E SERVIÇOS LTDA CNPJ: 03.313.938/0001-50 FONE/
FAX: (83) 3221-8451 END.: RUA GOUVEIA NOBREGA, 1175, RÓGER, JOÃO PESSOA-PB CEP: 
58020-100 EMAIL: recolrefrigeracao@ig.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VALOR 

UNITÁRIO
VALOR 
TOTAL

09 METRO

SERVIÇOS DE INSTALAÇÃO 
de equipamentos de ares 

condicionados com fornecimento 
e Instalação de tubulação 

em cobre p/ interligação do 
condensador ao evaporador, 

inclusive isolamento, 
alimentação elétrica, conexões e 
fixações, p/ condicionadores de 
ar split system de 9.000 BTUs 
até 60.000 BTUs, acessórios e 
mão de obra.Garantia mínima: 

90 dias.

18.563

R$ 147,07
(cento e 

quarenta e 
sete reais 

e sete 
centavos)

R$ 2.730.060,41
(dois milhões, 

setecentos 
e trinta mil, 

sessenta reais e 
quarenta e um 

centavos)

VALOR TOTAL: R$ 2.730.060,41 (dois milhões, setecentos e trinta mil, sessenta reais e 
quarenta e um centavos)

         
 João Pessoa, 21 de novembro de 2019.

Edilma da Costa Freire 
Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09060/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09054/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/082786
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTALA-

ÇÃO DE PLACAS DE HOMENAGEM, EM ATENDIMENTO ÀS NECESSIDADES DAS UNIDADES 
ESCOLARES DA REDE DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09054/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: EDIR SUSSEL E CIA LTDA. CNPJ: 54.719.745/0001-34 FONE/FAX: (18)3324-1497 
END.: RUA OSVALDO CRUZ, 1080- CENTRO- ASSIS/SP CEP: 19.800-081. EMAIL: conctato@
edirsussel.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

01 Unid.

Placa de Homenagem 
em Aço Escovado Inox 

com Estojo externo 
de Veludo: Aço Inox 

escovado, espessura 
1 mm, dimensões 

aproximadas da placa: 
22cm x 15cm, estojo 
de madeira tipo caixa 
revestimento interno 
e externo de veludo 
preto (porta placa). 
Gravações/escritas 
das placas à laser à 

combinar.

4.960

R$ 75,60 
(Setenta e 
cinco reais 
e sessenta 
centavos).

R$ 374.976,00
(Trezentas e 

setenta e quatro 
mil, novecentos 
e setenta e seis 

reais).

EDIR
SUS-
SEL

Valor Total Geral: R$ 374.976,00 (Trezentas e setenta e quatro mil, novecentos e setenta 
e seis reais).  

 João Pessoa, 22 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-103/2019

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS Nº: 2019/094329.
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-

CIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DISPONIBILIZAÇÃO DE ACESSO A PLATAFOR-
MA GOOGLE MAPS API, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE PLANEJAMENTO– SEPLAN, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS 
NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

O pregoeiro responsável pelo Pregão Eletrônico em tela, comunica aos interessados que a sessão 
pública definida para o dia 25/11/2019 às 09:00h, fica adiada para o dia 06/12/19 às 09:00h, tendo 

em as instabilidades ocorridas no sistema comprasnet.
Edital:www.comprasgovernamentais.gov.br/www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes.

João Pessoa, 25 de novembro de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

A Prefeitura de Livramento /PB, vem através de seu Pregoeiro Oficial, tornar público para co-
nhecimento dos interessados, a interposição de Recurso Administrativo solicitando a suspensão ou 
anulação do Pregão Presencial Nº 017/2019, protocolado no dia 22/11/2019, pela pessoa jurídica: 
Auto Car Comercio de Peças e Serviços Automotivos, CNPJ Nº 14.232.777/0001-96, para que 
os demais licitantes, querendo, nos termo do Art. 109 inciso 3º, da Lei 8.666/93. Os interessados 
poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas). Cópia 
do recurso: Poderá ser retirada através do endereço eletrônico wwwprefeituradelivr@gmail.com. 

Livramento /PB, 22 de novembro de 2019.
Gilson Fernandes dos Santos

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 08 (oito) ar-
-condicionados de forma integral. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 25 de Novembro de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

Retificado 
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00028/2018, em 16.02.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a Sra.MARIA LÚCIA DA SILVA MARTINS.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de locação de veículo para coleta de lixo e podas de árvores.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 25 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       
Erro de digitação no item das partes.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 
10 de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE SER-
VIÇO MÃO DE OBRA DE PEDREIRO E AJUDANTE DE PEDREIRO, PINTO E CALCETEIRO, 
PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, CONFORME TERMO 
DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. 
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 22 de Novembro de 2019
Olivânio Dantas Remigio
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 06 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 
E EQUIPAMENTOS PARA O CENTRO CIRÚRGICO NO HOSPITAL MUNICIPAL, NO MUNICÍPIO 
DE SOLEDADE - PB (ITENS REMANESCENTES DO PREGÃO 050/2019). Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com. 

Soledade - PB, 25 de Novembro de 2019
RAFAEL LUIZ JOSÉ ARAÚJO SOUTO BATISTA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

JULGAMENTO DE RECURSO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0037/2019

OBJETO: Aquisição de material expediente e material didático de forma parcelada para o aten-
dimento das necessidades das secretarias e departamentos deste Município. Recorrida: Francris 
Liv. e Pap. Ltda – EPP; Recorrente: Dacle Com. Var. de Art. de Pap. Eireli. Decisão: em face das 
razões expendidas acima INDEFIRO os pedidos formulados pela Recorrente.

Santa Cecília - PB, 06 de novembro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA 

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
 INEXIGIBILIDADE Nº IN00015/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00015/2019, que objetiva: Contratação atração musical “Banda Xand Avião” para a realização 
de 01 (um) show em praça pública, com duração mínima de 02 (duas) horas, a ser realizado no 
dia 02/09/2020, em alusão as festividades da tradicional “Expotextil São Bento 2020”, na cidade de 
São Bento/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: AVIOES 
DO FORRO GRAVACOES E EDICOES MUSICAIS LTDA - R$ 250.000,00.

São Bento - PB, 25 de Novembro de 2019
JARQUES LÚCIO DA SILVA II

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00015/2019. OBJETO: Contratação atração musical 

“Banda Xand Avião” para a realização de 01 (um) show em praça pública, com duração mínima de 02 
(duas) horas, a ser realizado no dia 02/09/2020, em alusão as festividades da tradicional “Expotextil 
São Bento 2020”, na cidade de São Bento/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Administração e 
Finanças. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 25/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação atração musical “Banda Xand Avião” para a realização de 01 (um) show 

em praça pública, com duração mínima de 02 (duas) horas, a ser realizado no dia 02/09/2020, em 
alusão as festividades da tradicional “Expotextil São Bento 2020”, na cidade de São Bento/PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2019. DOTAÇÃO: 13.392.0007.2.208 
Incentivo e Promoção de Eventos e Atividades Artística e Culturais 3.3.90.39.00.00.00.00 Fonte: 
Recursos Próprios do Município de São Bento.. VIGÊNCIA: até 30/09/2020. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de São Bento e: CT Nº 00253/2019 - 25.11.19 - AVIOES DO FORRO 
GRAVACOES E EDICOES MUSICAIS LTDA - R$ 250.000,00.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 298/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados que, 
nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
que realizará a 2ª Chamada para licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste Órgão, 
situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de Compras - Jaguaribe, telefone 
(83)3208-9839, no dia 09/12/2019, às 09:00 (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE REALIZAÇÃO EM EXAME 
DE IMAGEM, destinado ao COMPLEXO DE PEDIATRIA ARLINDA MARQUES - CPAM, conforme 
Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-01337-6                                                
  João Pessoa, 25 de novembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO 

EDITAL DE CITAÇÃO
A Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso das suas atribuições legais, nos 

termos do art. 151, da Lei Complementar nº 58/2003 - Regime Jurídico dos Servidores Públicos 
Civis do Estado da Paraíba, CITA, pelo presente Edital, o Servidor JOÃO PEREIRA DE SOUSA, 
Motorista, matrícula n°006.052-6 - Governo do Estado da Paraíba, por se encontrar em local incerto 
e não sabido, para apresentar defesa escrita, no prazo de 10(dez) dias, a partir da última publicação 
do Edital, perante esta Comissão, situada na Rua: João da Mata, s/n –Jaguaribe – Bloco III -3º 
andar – Centro Administrativo – João Pessoa/PB, no processo que versa sobre acúmulo de cargos, 
sob pena de revelia, sendo-lhes assegurado vista dos autos neste local, em dias úteis, no horário 
das 08:00hs às 12:00hs e 13:30hs às 16:30hs.

João Pessoa, 21 de novembro de 2019
MARIA HELENA XAVIER AMARO

Presidente da Comissão

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 275/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 09/12/2019, às 09h (nove horas) para:

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE SOLUÇÃO DE 
IMPRESSÃO DEPARTAMENTAL E GERENCIAMENTO DEDOCUMENTOS (GED), destinado ao 
DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO - DETRAN, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº  19-00447-5
João Pessoa, 25 de Novembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 309/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsi-
diariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 10/12/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE MANUTENÇÃO , INSTALA-
ÇÃO E DESINSTALAÇÃO EM AR CONDICIONADO, FRIGOBARES, FREEZERS, GELADEIRAS E 
BEBEDOUROS, destinado à MATERNIDADE FREI DAMIÃO - CSCA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. CADASTRO 
CGE Nº 19-01407-6

João Pessoa, 25 de Novembro de 2019.
Vivianne Pereira Almeida Diniz

Diretora Executiva da Central de Compras

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL/SES-PB
SEGUNDO AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 28.06.18.502 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 023/2019
DATA DE ABERTURA: 06/12/2019 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 19-01327-7
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS VETERINÁRIOS 

DE ESTERILIZAÇÃO CIRÚRGICA DE CÃES E GATOS PARA A SECRETARIA DE ESTADO DA 
SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 017/2019/GS/SES, torna público, 
para conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação acima, na modalidade Pregão do 
tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item, considerando que a primeira abertura 
deflagrou-se deserta. O mesmo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, 
nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, 
subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 160 – Convênio Ações de Vigilância em 
Saúde - Incentivo Financeiro aos Estados, Distrito Federal e Municípios para a Vigilância em Saúde/
despesas diversas. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 
12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelos e-mails: licitação.saudepb@
yahoo.com.br e cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 25 de novembro de 2019.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

COMUNICADO JULGAMENTO RECURSO
CONCORRÊNCIA  Nº 11/19 – CEL

Registro CGE Nº 19-01124-8
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 

José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
comunica o resultado do Recurso impetrado pela Empresa:J & F CONSTRUÇÕES  E COMÉRCIO 
LTDA através do  Processo Nº 006893/2019, que o mesmo foi acatado  pela Comissão Especial 
de Licitação e pelo Diretor Superintendente respaldado no Parecer Jurídico  nº 473/2019. Em 
vista disto, a Comissão retifica sua decisão quanto ao julgamento da Habilitação, aonde considera 
habilitadas as Empresas: SIGA CONSTRUTORA EIRELI, CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTI 
LTDA, ESSE ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA, CONSTRUTORA 
GURGEL SOARES LTDA, COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA, AGC CONSTRUÇÕES 
E EMPREENDIMENTOS LTDA, CONSTRUTORA E REFLORESTADORA RIO PEDREIRA LTDA, 
ECAM TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA, MAC MESQUITA ANDRADE CONSTRUÇÕES 
LTDA, PLINIO CAVALCANTI E CIA. LTDA e COMERCIAL E CONSTRUTORA FENIX EIRELI e J&F 
CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA  , e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) de Preços 
para o dia  28/11/2019 às 15: 00 horas, na sala da CPL. 

João Pessoa, 25 de novembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 004/2019

REGISTRO Nº 19-01470-3
OBJETO: MANUTENÇÃO PREDIAL DO HOSPITAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DOM LUIZ 

GONZAGA FERNANDES, EM CAMPINA GRANDE/PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 27 de dezembro 
de 2019 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 25 de novembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA E VIGI-

LÂNCIA DE CAMPINA GRANDE, PB ( SINDVIGILANTES CG),O PRESIDENTE DESTA ENTIDADE 
SINDICAL SUPRA NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES CONFERIDAS PELO ESTATUTO SOCIAL 
E LEGISLAÇÃO PERTINENTE VEM, ATRAVÉS DESTE EDITAL  CONVOCAR TODOS OS VIGI-
LANTES DA EMPRESA: DIGNA SEGURANÇA PRIVADA LTDA. CNPJ: 25.320.846/0001-30, PARA 
PARTICIPAR DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, A SER REALIZADA NA DATA, LOCAL 
E HORÁRIO SEGUINTE, DIA 27 DE NOVEMBRO DE 2019, ÀS 19:00H DA MANHÃ EM PRIMEIRA 
CONVOCAÇÃO E ÀS 19:30H EM SEGUNDA CONVOCAÇÃO . NA  ENTIDADE SINDICAL,  NA 
RUA: GILBERTO PEREIRA Nº 125, BAIRRO DA LIBERDADE, A ASSEMBLÉIA SERÁ APRECIADAS 
A SEGUINTE ORDEM DO DIA, A)APRESENTAR E VOTAR A PROPOSTA DO ACORDO COLE-
TIVO DA JORNADA DE TRABALHO 12X36 COM TRABALHADORES DA REFERIDA EMPRESA. 
PRESIDENTE. EDENIR BERNARDO DA SILVA.

CAMPINA GRANDE, 25 DE NOVEMBRO DE 2019.

CREDJUST – Cooperativa de Crédito Mútuo dos                                                
 Integrantes da Justiça do Trabalho da 13ª LTDA. 

CNPJ – 04.608.925/0001-70
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 2019
O Sr. Paulo Roberto Wanderley Silva, Diretor Presidente da Cooperativa de Crédito Mútuo dos 

Integrantes da Justiça do Trabalho da 13ª Região - Ltda, no uso das atribuições que lhe confere o 
Estatuto Social, convoca os cooperados, que nesta data são em número de 933 (novecentos e trinta 
e três), para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, a realizar-se em 05 de dezembro de 
2019 (QUINTA-FEIRA), no auditório da Sede Administrativa da Astra(Associação dos Servidores da 
Justiça do Trabalho da 13ª Região), situado na Avenida Coremas, nº 117, Centro João Pessoa - PB, 
58.013-430, com a 1ª convocação, às 14h30min, com a presença de 2/3 (dois terços) dos coope-
rados; a 2ª convocação, às 15h30min, com a presença de metade mais um dos cooperados; 3ª e 
última convocação, às 16h30min, com a presença de no mínimo 10 (dez) cooperados. A Assembleia 
será realizada fora da sede da Cooperativa, em face de mesma não ter espaço físico para acolher 
o número de associados e para maior acomodação e segurança dos mesmos. A assembleia irá 
deliberar sobre os seguintes assuntos: 

ORDEM DO DIA: 
1. ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
1.1. Reforma parcial do Estatuto Social:
1.1.1. Alteração § 1º do Art. 14;
1.1.2 Inclusão § 4º do Art. 14;
1.1.3 Alteração do § 4º do Art. 17;

    João Pessoa, 26 de novembro de 2019.

ANA EMÍLIA TAYGI DE MEDEIROS E Q MELLO, CPF: 299.646.794-91torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação 
para uma Residência Unifamiliar Situada no Bosque de Intermares, Quadra G, lote 186 – INTER-
MARES – CABEDELO - PB
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